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Ambrosio 
San Sebastián 
retomó como 
secretario general 
del PCC 

Ambrosio San Sebas
tián ha retornado a la 
Secretar ía General del 
Partido Comunista de 
Cantabria, que ayer cerró 
su congreso extraordina
rio, en el que se han 
elegido los veinticinco 
nuevos componentes del 
Comité Central, en el que 
faltan nombres como el de 
Roberto Rufino y Ezequiel 
Casuso —del Metal de 
CC. 00.— y que se perfi
laban como la renovación 
en su seno. 

La victoria de los dog
máticos del partido —su 
llamada ala dura— supone 
en cierta medida un aleja
miento de posibles solu
ciones de síntesis, ya que 
incluso alguna posibilidad 
de una mínima apertura 
—que se había barajado 
con la elección de José 
López Coterillo, secretario 
general de CC. 00.— no 
pudo triunfar. 

Sin embargo, y pese a 
todo, hay que destacar 
algunas ausencias y, asi
mismo, que el informe del 
Comité Central no fuera 
aprobado por mayoría, ya 
que de 117 delegados, 20 
votaron negativamente y 
18 se abstuvieron. El nue
vo órgano directivo elegi
rá el viernes al Secretaría-
do del PCC. 

El Comité Central ele
gido está compuesto por: 
Angel Agudo San Emete-
rio, Manuel Aragón, An
tonio Bedia González, Ri
cardo Bedia González, 
Ambrosio Escandón Ve
ga, Segundo García Pere
da, Hilario González Fer
nández, Dolores Herrería 
Maza, Emilio Laguillo Or-
tiz, José López Coterillo, 
Ignacio Mantecón Fer
nández, Roberto Mante
cón Maza, Emilio de Mier 
Pérez, Carlos Pastor Re-
tenaga, Alfredo Ramos 
Gómez, Felipe Revuelta 
González, Santiago Rive-
ro Manzanos, Manuel Ro
ba Crespo, Antonio Ro
dríguez Aguado, Aurelio 
Ruiz Diorrego, Francisco 
San Millán Gómez, Am
brosio San Sebastián Ex
pósito, Felipe Yagüe Ber
nardos, María del Carmen 
Zulaika Mendíeta y Jesús 
González Gutiérrez. 

Después de que Arafat firmara . 
un documento reconociendo 
el derecho de Israel a existir 

Reagan podría iniciar un 

diálogo directo con la OLP 
Beirut.—El presidente de la Organización 

por la Liberación de Palestina, Yasser Arafat, 
firmó ayer, ante una delegación de miembros del 
Congreso norteamericano, un documento aceptan
do todas las resoluciones de la ONU y reconocien
do el derecho de Israel a la existencia, se informa 
de fuentes cercanas a la mencionada delegación. 

Esas resoluciones son fundamentalmente la 
242 y la 338 y exigen la retirada israelí «de 
territorios ocupados» y reconocen implícitamente 
el derecho de Israel a existir «dentro de fronteras 
seguras e intemacionalmente reconocidas». 

El jefe de la delegación, que se compone de 
seis miembros, Paul N . MacCloskey, ha añadido 
que Arafat había cumplido las condiciones norte-
aipericanas para el reconocimiento de la OLP por 
Washington. «En vista de ello, dice MacCloskey, 
«yo y espero que también mis colegas recomenda
remos al secretario de Estado que inicie nego
ciaciones con la OLP». 

En medios bien informados se da como 
supuesto que ahora el presidente Reagan podrá 
iniciar un diálogo directo con la OLP. 

Este es el precio, dicen los mencionados 
medios, que la OLP pide para abandonar el 
Líbano y transformarse en un movimiento exclu
sivamente político. 

Arenal, tricampeón regional 
con récord 

Ayer en Torrelavega en el estadio bolístico de «El 
Malecón», se disputó el Campeonato Regional de Bolos 
de Primera Categoría, en el que tras un dominio casi ab
soluto, durante toda la competición, se proclamó campeón 
por tercera vez batiendo el récord del Torneo Regional, Lu
cas Arenal, poniéndolo ahora en 685 bolos. (Foto: Busta-
mante). 

(Página 28) 

En Santillana 
del Mar 

Un joven, muerto, 
y su esposa 
e hija, heridas 
de gravedad 

José Ramón Pereda Se
co, de 28 años de edad, re
sultó muerto, su esposa, 
Odile Ruiz Obregón, de 
22, y su hija dp siete me
ses, Patricia Ruiz, heridas 
de gravedad al estrellarse 
el vehículo en que viaja
ban —un Simca 1200 
matrícula S-7601— con un 
árbol después de haber co-
lisionado con otro turismo 
—un R5 matrícula S-6879-
D— cuyo conductor José 
Antonio Ruiz Iglesias y el 
resto de los ocupantes re
sultaron ilesos. 

El desgraciado acciden
te se produjo a las 12,30 
del mediodía de ayer en la 
carretera que va de Barre
da a Santillana del Mar, 
kilómetro 4, ya en el tér
mino municipal de esta úl
tima localidad. 

Siete heridos 

en el mismo coche, 

en Comillas 

Tres heridos graves, dos 
leves y dos de pronóstico 
reservado es el balance de 
la colisión que sufrió el tu
rismo R-4 matrícula S-
7587-1 al derrapar y coli-
sionar posteriormente 
contra un muro, a las 6,30 
de la mañana de ayer en la 
carretera de la playa de 
Comillas, concretamente 
en el túnel. 

Los heridos, José Luis 
Serrado, de 18 años 
—grave—; José Antonio 
Ortiz, de 15 —grave—; Jo
sé Lu i s F e r n á n d e z 
E c h e v a r r í a , de 19 
—grave—; Eduardo Cas
t a ñ e d o , de 19 a ñ o s 
—leve—; Julián Jarcho 
G a r c í a , de 19 a ñ o s 
—leve—, y Modesto Cres
po Fernández y Angel Ro
mán Delgado, ambos re
servados, fueron traslada
dos por los destacamentos 
de la Cruz.Roja de Cabe
zón, San Vicente de la 
Barquera y Comillas a 
Valdecílla y al Hospital de 
la Cruz Roja de Torrelave
ga. 

La atalaya 
J . R. S A N J U A N 

Camilo José Cela no ceja en su propósito de ha
cerse con el manuscrito de «La familia de Pascual 
Duarte», pero en cualquier caso no está dispuesto a 
poner las pruebas de su supuesto derecho directa
mente al alcance de los cántabros y ha decidido 
centralizar su reivindicación, planteándola en la pren
sa madrileña, tal vez porque tiene garantizado su ser
vilismo. En este sentido es elocuente el titular de 
«Diario 16» a toda página: «¡Qué le devuelvan a Cela 
el manuscrito de «La familia de Pascual Duarte!», en 
el suplemento literario llamado «Disidencias» y que 
nunca se ha sabido de qué disiente, como no sea de la 
seriedad. 

La prensa madrileña publica la supuesta corres
pondencia —todo lo no probado lo es— entre Cela y 
Cossío a propósito del manuscrito. En ella es de des
tacar sobre todo esta frase: «No tengo razón para 
ocultarle que me disgusta profundamente su peti
ción». El disgusto del bueno de don José María le im
portó un pito a don Camilo, que decía querer el ma
nuscrito para su hijo, lo que suena a recurso dramáti
co destinado a conmover el alma de un anciano. Fi
nalmente, don José María le escribe diciéndole que, 
junto al manuscrito, ha dejado una nota autógrafa 
por la cual éste retornará a propiedad del autor «el 
día que yo falte». Si lo hizo o no es algo que ignora
mos. 

Ante la Ley, que es quien dirime estos pleitos y 
no un «tribunal de ilustres», como quiere Cela, sólo 
tienen peso las pruebas contrastables. Ni Cossío ig
noraba, ni lo ignora Cela que estas cosas, si no cons
tan ante notario, no tienen fuerza alguna. 

Dice Cela sentirse honrado y airado por el afán 
de los cántabros en conservar el manuscrito. Lo que 
los cántabros quieren es que Cela viva por muchos 
años en compañía de esa honra y esa ira. 

PCC: Esclerosis 
El Partido Comunista de Cantabria ha vuelto 

donde solía al elegir como secretario general a 
Ambrosio San Sebastián, un hombre del aparato de 
toda la vida y que merece, sin duda, la confianza de 
la inamovible cúpula del partido a nivel nacional. Ni 
siquiera ha prosperado la posibilidad de elegir a Ló
pez Coterillo, hombre capacitado para lograr la armo
nización del partido en Cantabria, dotado de carisma 
y con probada capacidad de pragmatismo y adapta
ción. 

El PCC, aún a sabiendas de las consecuencias 
que ha de tener de cara a las urnas, ha optado por la 
esclerosis. Sarna con gusto... 

El Centro se pulveriza 

Como si hubiéramos entrado en el túnel del tiem
po, de retorno a 1976, estamos asistiendo a una 
nueva prolif eración de siglas políticas a la caza de un 
electorado al que se supone, con razón, desorientado. 
Esa proliferación, que no parece haber hecho si no 
empezar, se está produciendo en el hipotético espacio 
político del Centro. A la botadura del PAD, de Fer
nández Ordóñez le ha sucedido la del PDP, de Oscar 
Alzaga, y del PDL de Garrígues Walker, mientras 
Suárez mantiene silencio acerca de la realidad de su 
deseo de promover el CDS. 

El Centro, que hizo la transición hasta donde es
tá llegó (hay que insistir en que no ha terminado), se 
está pulverizando gracias al esfuerzo que en ello po
nen sus antiguos habitantes. A pesar de la experien
cia incontestable de que el pueblo español opta ante 
las urnas por el voto útil, despreciando opciones mi
noritarias, cada jeque va a fletar su invento para pro
bar suerte, a la mayor gloria de Alianza Popular y del 
PSOE, auténticos beneficiarios del lento «harakiri» 
centrista. 

Apenas se puede imaginar cierto éxito electoral a 
lo que quede de UCD, si al final queda algo, y al par
tido que forme Suárez, si lo forma. Los demás, con 
toda probabilidad, van a naufragar en su propia im
potencia. España y sus políticos son así, señores. 

N u e v o T V C o l o r P h i l i p s K 3 0 
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S i e t e d í a s e n C a n t a b r i a 

Comenzaron las fiestas de Santiago que se pro
longarán hasta finales de agosto en Santander y el 
ambiente festivo y grato se acusa en todas las par
tes. Toros, traineras, zarzuela, ópera, pronto el Festi
val Internacional, y otros muchos festejos, tanto en 
la capital como en el resto de la región. Pero no por 
ello Cantabria se para. La Diputación Regional, por 
ejemplo, sigue trabajando. Esta semana el Consejo 
de Ministros aprobó transferencias a nuestra región 
en catorce materias. Según el presidente de la Dipu
tación, «(significan mucho más que una descentraliza
ción administrativa y no las vamos asumir para que 
las cosas sigan igual». Según otros en las transferen
cias hay más cantidad que calidad y por el contenido 
de las mismas, efectivamente, no parece que se 
transfieran cosas realmente importantes, aunque, 
claro está , es lo que nos envían y suponemos que pa
para todas las regiones será igual y no seguirá habien
do españoles de primera y segunda división . Si 
dichas transferencias suponen mucho, algo o poco 
más, que una descentralización administrativa, ya se 
verá.con el tiempo y entonces será el momento de 
juzgar y de valorar su importancia y si las transfe
rencias recibidas constituyen un éxito1 o un fracaso. 
Porque ahora, en vísperas de una campaña electoral 
cada día más próxima y en la que todos los políticos 
piensan, es lógico, que unos las supervaloren y que 
otros las resten importancia. Unos y otros, lo hacen 
pensando en las elecciones, de ahí que sus valora
ciones hayan de tomarse con cautela. El tiempo, re
petimos, dirá si las tan jaleadas transferencias son 
realmente importantes o no para Cantabria, que es lo 
que preocupa a los cántabros, y no las valoraciones 
que puedan unos y otros políticos o partidos, hacer 
ahora y hasta las próximas elecciones. 

PETICION DE COLABORACION A L A BANCA 
La Diputación Regional celebró estos días 

reuniones con los representantes de la banca privada 
en Cantabria, para pedir a ésta colaboración en la f i 
nanciación de la proyectada Sociedad de Desarrollo 
Industrial de Cantabria. Les han sido pedidos 300 
millones, para empezar, pues para el desarrollo in
dustrial de la región se necesitan muchísimos más 
millones. Queda por ver como responderán los ban
cos, pero ya se ha dicho que dada la provisionalidad 
que tiene, de cara a las próximas elecciones, la actual 
Asamblea Regional y el Gobierno de Cantabria, no es 
fácil, ni mucho menos, que los bancos, que tanto es
tudian sus inversiones, brinden ahora su colabora
ción , cuando nadie sabe lo que puede ocurrir en las 
próximas elecciones, ni quienes van a regir los desti
nos de nuestra región, ni siquiera si tendrán los mis
mos proyectos que los actuales regidores. 

L A FACULTAD DE DERECHO 

Siguiendo con la Diputación, su presidente ha 
ofrecido esta semana al ministro de Educación res
ponsabilizarse con los primeros gastos que pueda 
ocasionar la aprobada Facultad de Derecho de 
nuestra Universidad, con el fin de que pueda fun
cionar cuanto antes, sin esperar, como se ha dicho, al 
curso 83-84. Porque se calcula que pueden ser 250 los 
alumnos interesados en matricularse en Santander 
en está carrera y su comienzo inmediato puede 
ahorrar muchos millones a familias de Cantabria que 
hora tiene a sus hijos estudiando en otras universida
des. 

CIERRA IBERO TANAGRA 

En el mundo laboral hay que lamentar la noticia 
conocida e$ta semana de que Ibero Tan agrá, al fin, 
termina cerrando. Y es más de lamentar, porque tras 
muchas y laboriosas gestiones, manifestaciones, pro
testas y hasta algún incidente, han sido los propios 
trabajadores los que, al no ponerse de acuerdo, han 
hecho posible el cierre. Y precisamente cuando la Di
putación Regional había encontrado una salida al 
plan de viabilidad que parecía garantizar la conti
nuidad de esta empresa. Pero Cuando hasta los pro
pios trabajadores parecían muy satisfechos de los 
objetivos alcanzados, resulta que otro buen número 
de ellos, la mitad aproximadamente, han optado por 
las indemnizaciones y acogerse al seguro de de
sempleo, haciendo inviable ta continuidad de la 
empresa. Total, que una empresa, la única que en 
Cantabria se dedicaba a fabricar loza desde hace 
muchos años y que además tenía un buen prestigio 
comercial, ha cerrado. Pero en esta ocasiómro puede 
solamente culparse de ello a la patronal. 

SUBEN EL PAN Y LOS TAXIS 
Otra noticia negativa de la semana, aunque ya 

nada sorprendente, ha sido esa anunciada aproba
ción de nuevas subidas, en este caso del pan y de los 
taxis. Subidas que oscilan sobre un 12 por ciento y 
que afectan, en el pan, sobre todo, a las piezas que 
más se consumen, y el taxis a los conceptos más im
portantes, bajada de bandera y kilómetro recorrido. 
Y lo malo es que según la Asociación de Consumido
res de Cantabria, en algunos casos estas subidas 
sobrepasen los límites legales. 

C A R T E L E R A DE E S P E C T A C U L O S 

Teléfono 211460 (Temperatura ideal) 
HOY, a las 5, 8 y 10,30. 

ti IMPRESION ANTE!! 
¡¡Violencia, vicio y prostitución en la noche impre
sionante de la gran ciudad...!! ¡¡La policía de Los An
geles persigue a un sádico asesino, en un ambiente 

alucinante, dramático!! 

La jauría del vicio 
•Mayores de 18 años). Season HUBLEY, Gary 
SWANSON, Wings HAUSER, Nina BLACHWOOD. 
¡j... A medianoche el precio es la muerte!! ¡¡La más 
peligrosa caza de un asesino plasmada por el cine!! 

(Color). 

T E A T R O C I N E M A 

Teléfono 234183 
HOY: Tarde, 7,45. Noche, 11. 

¡DOS UNICOS DIAS! 
Compañía de revistas musicales de Addy Ventura. 

Presenta: 

Las de Villadiego 
De G. del Castillo y Muñoz R. Música del maestro 
Alonso. (18 años). (Se despachan localidades para 
los dos días de actuación). Día 28: Compañía de Ar
turo Fernández. Presenta: «EL H V /̂O DE PAS

CUA». 

m o x v 

Teléfono ^26925 

HOY, a tas 5, 8 y 10,30. 

i ¡SENSACIONAL!! 

¡¡Chuela Monis, campeón de karata... violento, audaz 
c e ruerza «7» que le convierte en invencible!! 

Fuerza 7 
(Apta para todos los públicos). Chuck NORRIS, Jen-
nifer O'NEILL, Ron O'NEAL. ¡¡La lucha sin cuartel de 
dos campeones de karata, uno ex policía, el otro jefe 

de los traficantes de drogas!! (Color). | ue tus 

fe 
O N A C 

CAMPOGIRO - Teléfono 333989 
¡ATENCION AL HORARIO! 

HOY, 4,30, 7,30 y 10,30. 
¡¡GRANDIOSA!! 

¡¡Un espectáculo gigante en color, al que se ha dedi
cado más de tres años de trabajo!! 

F a r a ó n 
(Mayores de 14 años). George ZELIMIK, Bárbara BR-
YL, Piotr PAWLOKI, Jerzy BUCZACKI. ¡iEl esplendor 
del Egipto de Ramses XIII ahora en nuestra pantalla!! 
¡¡La película europea más cara producida durante los 

últimos años!! (Color). 

K O S T K A 

Teléfono 224545 

5,00 y 8,00. 

¡CICLO DE WESTERN! 

¡John Wayne, prototipo ideal del hombre del Oeste: 
Viril, pragmático, desbordante de romanticismo y hu
mor en su única y extraordinari película como direc

tor y actor! 

El Alamo 
Panavisión. Apta. Director y actor: John WAYIME. 

Richard WIDMARK, Laurence HARVEY. 
MIERCOLES: «DUELO EN LA ALTA SIERRA». 

(Sam Peckinpah). 

C A P I T O L 

Teléfono 233727 
« 

A las 5, 8 y 10,45. ¡ULTIMOS DIAS! 

¡La más desternillante creación del genial e inimitable 
«Cantinflas»! Una lección magistral de humor y de 

ternura... . 

El prole 
(Apta para todos los públicos). En Cinemascope y 
Technicolor. PRONTO: A las 4, 6 y 8. ¡Divertidísimo 
estreno! «LA REBELION DE LOS PAJAROS». 
(Apta). En Technicolor. Por el grupo REGALIZ, 
«Quiñi»... A las 10,30: «EL EXPRESO DE ME

DIANOCHE». (18 años). En Technicolor. 

S A N T A N D E R 

Teléfono 332338 
HOY, ATENCION AL HORARIO. 

Alas 4,30, 7,30 y 10,30. NUMERADO 
¡La más colosal hazaña que se haya filmado!... 

Todavía no se ha superado. 

Los c a ñ o n e s de IMavarone 
(Apta para todos los públicos). En pantalla grande y 
Technicolor. Por Gregory PECK, David NIVEN, 
Anthony QUINN, Irene PAPAS, Gia SCALA... ¡La his
toria de seis hombres y dos mujeres unidos en una 
proeza imposible! AV ISO: Inicia e l programa la 

película y descanso a mi tad de la misma. 

Teléfono 210333 
ATENCION EL HORARIO... Y EL PROGRAMA: 

A las 4 y 6. ¡ULTIMOS DIASI 
Toda la magia de DISNEY para un canto al amor y la amistad. 

Tod y Toby 
(Apta para todos los públicos). En Technicolor. 

A las 8 y 10,30. ¡ULTIMOS DIASI 
¡El más sensacional «Western» de todos los tiempos! 

La muerte tenía un precio 
(Mayores 14 años). En Cinemascope y Technicolor. Por Clint 

EASTWOOD, Lee VAN CLEEFF, Gian M. VOLONTE... 

B O N I F A Z 

Teléfono 216417 

HOY, a las 5, 8 y 10,30. 

¡¡Vuelve con los honores de estreno!! 

Una gran película de amor que le encantará. 

A n ó n i m o veneciano 
(Mayores 16 años). Director: Enrice María SALRNO. 
Con Florinda BOLKAN, Tony MUSANTE. Una pelea 
rabiosamente apasionada entre marido y mujer que, 
separados, se encuentran y se desean. Technicolor. 

CAFE —TEATRO 
P I A N O - B A R L A B O H E M I A 

Daoiz y Veíarde, 25. 
(Abierto de 7 tarde hasta la madrugada) 
TODOS LOS DIAS, TARDE Y NOCHE. 

«EL CALOR DE LA MUSICA EN VIVO» 
• Uran acontecimiento, presentación 

en Santander de 

R O S A M A R I A 
(«Arte español hecho belleza») 

«Un recuerdo de la música de los años 60», 
interpretada por 

S I T O Y J A V I 
Con la esperada reaparición de 

P A C O E S C U D E R O 
(Espectáculo ininterrumpido) 
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La vaguada de Ciriego se encuentra al límite de posibilidades y el Pozón de la Dolores (Camargo) 
contaminaría el río Pas 

El Ayuntamiento de Santander busca nuevo 
vertedero de basuras 

Tanto al Ayuntamiento santanderino como a 
los a ledaños , todos utilizadores del depós i to de ba
suras de Ciriego, se les plantea, con carác te r de 
cierta urgencia, la b ú s q u e d a de un nuevo vertede
ro de residuos sól idos de basuras. La vaguada de 
Ciriego se encuentra, efectivamente, al l imite de 
su capacidad. Seguir ver t iendo a l l i seria 
contraproducente, al tener que hacerlo por encima 
de los bordes superiores de la hondonada. Ya en es
tos momentos se produce una con taminac ión mari
na por deslizamiento cuando llueve. 

Tanto la empresa conce
sionaria «Semat», como la 
misma Corporación, son 
conscientes de la urgen
cia. Puesto que, con fecha 
del 13 de octubre del pasa
do año, hay un estudio que 
se encargó al CID (Centro 
de Investigación y De
sarrollo) con vistas a la po
sible utilización del llama
do Pozón de la Dolores, en 
el término de Camargo. E l 
contrato de tal Pozón se
ria por diez años y le su
pondría a su propietario, 
Nueva Montaña Quijano, 

diez millones de pesetas al 
año. En cualquier caso, el 
informe mencionado fue 
negativo, puesto que se 
produciría, con el vertido 
de basuras ciudadanas, 
una seria contaminación 
del rio Pas, desde Oruña 
hasta la desembocadura. 
E l estudio geológico del 
CID demostró que se tra
ta de tierras de gran per
meabilidad y con gran po
sibilidad de filtrar los 
detritus. 

El empeño del alcalde 
Hormaechea en utilizar el 
Pozón de la Dolores como 
vertedero alternativo al de 
Ciriego, le llevó, al pare
cer, a encargar otro estu
dio por su cuenta. Tam-

El vertedero de Ciriego (Fot¿: M . Bustamante). 

bién resultaría negativo. 
A pesar de ello, el inge
niero señor Revuelta sigue 
siendo partidario, según 
fuentes de la Corporación, 
de ir con la basura a Ca
margo. Actualmente son 
170 toneladas de basuras 
las que la empresa conce
sionaria «Semat» recoge 

?e diariamente de Santander 
y los ayuntamientos ale
daños. En 1978 eran 110 
las toneladas, de lo que se 
deduce un aumento sustan
cial y creciente de resi
duos ciudadanos. Actual
mente ya se está rellenan
do por encima del límite 
de la capacidad de la va-

F . P . 
Administrativa 

2 .0Grado 

Título Oficial 
TECNICO 

ADMINISTRATIVO 
Que te da acceso al mundo 
empresarial, como TECNICO 
y a continuar estudios en la 
Escuela Universitaria de 
Ciencias Empresariales. 

Infórmese en: 
E.T.P. 
"HERNAN CORTES" 
antes: 
ESCUELA POLITECNICA 
Hernán Cortés, 41 

taller be Contabilibab 

Prof. Dr. F. J A V I E R LUNA LUQUE 
E C O N O M I S T A 

Hay mucha gente que considera al empresario como 
un lobo hambriento que hay que abatir. 

Otros piensan que es una vaca que se puede ordeñar 
sin interrupción. 

Poca gente io considera como un caballo que tira del 
carro. 

C A L D E R O N DE LA B A R C A , 4, P R I N C I P A L 
Telé fono 313111 

S A N T A N D E R 

guada de Ciriego y se hace 
necesario la explanación a 
base de palas mecánicas, 
con el consiguiente gasto 
extraordinario. 

El estudio realizado por 
el CID, cuyos autores 
fueron José Ramón Gon
zález Lastra y José Ra
món Diaz de Terán Mira, 
se realizó con amplio 
muestreo de las tierras del 
Pozo de la Dolores. Trein
ta y tres folios de docu
mentación y gráficos de
muestran palpablemente 
la inconveniencia de aquel 
lugar para vertedero de 
basuras. Terminan ambos 
geólogos su texto con el si
guiente párrafo: «En el ca
so de que, a la vista de los 
datos aportados por este 
informe, se decidiera no 
instalar el vertedero en es
te lugar, merece la pena 
señalar la existencia de 
emplazamientos alternati
vos en las inmediaciones, 
sobre formaciones con 
condiciones adecuadas de 
permeabilidad». 

«Por último, queremos 
resaltar la existencia de 
una fauna, en cierta medi
da valiosa, ligada a la exis
tencia de la laguna en el 
Pozón, cuyos elementos 
más destacados son: aná
tidas (patos), truchas, t r i 
tones y otros muchos anfi
bios». 

Un alcalde «ecologista», 
como el que disponemos 
en Santander en la actuali
dad, que incluso se pasea 
con leonas públicamente 
por amor a los animales, 
ahora resulta que se empe
cina en llevar las basuras 
hasta el Pozón de la Dolo
res y acabar exterminan
do a toda la fauna que mo
ra alli. Un contrato sobre 
aquel lugar, de todos mo
dos, le supondría a Nueva 
Montaña 100 millones y 
que se le rellenaría gra
tuitamente una hondona
da ahora inservible, deján
dosela convertida en un 
cómodo y rentable solar. 

Presupuesto para 
otro informe 

Lo acuciante del asunto, 
hizo que la Comisión de 
Sanidad del Ayuntamien
to de Santander pidiera 
presupuesto, el 21 de ma
yo pasado, al CID, para 
un nuevo estudio con 
otros posibles emplaza
mientos. E l 12 de junio se 
le ponía, a este presupues
to, el sello de entrada del 
Ayuntamiento de Camar
go. Puesto que se les envió 
una copia a cada munici
pio afectado por la bús
queda de nuevo vertedero 
de basuras. 

El nuevo estudio con
templaría posibles empla
zamientos con los estu
dios geológicos, fauna, ve
getación, accesibilidad, 
etc.T consiguientes. E l 
área a valorar es de 118,60 
k i lómet ros cuadrados, 
comprendiendo Santan
der, Santa Cruz de Beza-
na, Camargo, Astillero y 
Medio Cudeyo. En un 
principio el presupuesto 
sube hasta pasados los 
nueve millones de pesetas. 
Pero, contando con la do
cumentación utilizable de 
estudios anteriores y asi
mismo los t é c n i c o s , 
quedaría en poco más de 
dos millones de pesetas. 

Falta que la Corpora
ción de Santander dé vía 
libre al estudio nuevo del 
CID, salvo que interese a 
ultranza el Pozo de la Do
lores, en Camargo. 

Una vez aceptado el cos
to de los dos millones, en 
un plazo de 45 días se 
podrá saber cuáles eran 
las zonas aptas encontra
das. A partir de aquí seria 
cuestión de escoger la más 
idónea entre las tres últi
mas seleccionadas, en ba
se a criterios científicos, 
ecológicos y económicos. 

Patxi I B ARRONDO 

B A J A S D E V E R A N O 
L A S M A S ESPERADAS!! 

* P E R F U M E R I A * D I S C O S 
G E N E R O S DE PUNTO 

B O L S O S 
T E J I D O S 
C O N F E C C I O N DE SEÑORA, 
C A B A L L E R O Y NIÑO 
D E P O R T E S Y C A M P I N G 
T A P I C E R I A * L E N C E R I A , E T C . . 

AlfflC RIBMAVCíUn 
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Mientras sigue el retraso en la adjudicación real y el problema de división en el local de Camargo 

Acuerdo CC. OO.-UGT para el reparto del 
patrimonio sindical 

E l paso del &v l i g u o sindicato vertical a los actuales con la llegada de l a 
democracia y el pT jblema de los locales que hab í an sido incautados tras de 
la Guerra Civ i l t o d a v í a colea. E l patrimonio sindical sigue siendo un enigma 
en muchos casos, si bien tanto CCOO como UGT, por una parte, y la CNT, 
por otra, h&¿i trazado las l íneas de los que deber ía ser una devolución en regla. 
E n este sórdido no puede olvidarse la polémica surgida en torno a los locales 
de la calle Santa Clara denominados hoy de la A I S S y para los que si bien hay 
ya vm compromiso de ocupación por parte de CCOO no han cesado las peti
ciones. 

Así, primero fue grupo 
parlamentario de UCD 
quien sugirió la idea de 
que estas instalaciones 
pasaran al ente regional y 
luego ha sido la Audiencia 
Provincial —con el apoyo 
del Colegio de 
Abogados— el que ha pe
dido éstos para el traslado 
de los Juzgados de instan
cia y demás órganos de 
Justicia. En esta disyunti
va, las centrales sindicales 
han sido firmes y contun
dentes —sobre todo CC 
00.—: los locales de la 
AISS ya han sido destina
dos. 

Llegados a este punto, 
no podemos olvidar que el 
Acuerdo Nacional de 
Empleo propiciaba en su 
anexo la repartición del 
patrimonio sindical acu
mulado. En el caso de la 
AISS de Santander cabe 
mencionar que en su día el 
secretario de Estado de 
Empleo y Relaciones La

borales —Manuel Núñez— 
comunicó al director pro
vincial de Trabajo la ce
sión a CC 0 0 . de 2.400 
metros cuadrados del edi
ficio Santa Clara, lo que 
supone la ocupación de las 
plantas 1, 2 y 3 y otros 
servicios. En este camino, 
el pasado mes de abril se 
personó en nuestra ciudad 
el inspector de los servi
cios centrales del Ministe
rio de Trabajo y se celebró 
una reunión a la que asis
tieron además del director 
provincial, las dos centra
les sindicales, CC. 0 0 . y 
UGTr En la misma se lle
gó a un total acuerdo en 
cuanto a cuantificación, 
situación, edificios y re
partos en nuestra región. 
Del mismo se tomó nota 
para trasladarlo al Gobier
no y a la Comisión Mixta 
de Transferencias de la 
AISS. 

Por otra parte, el 15 de 
junio se entregó a las dis-

E X C M O . 

A Y U N T A M I E N T O 

D E S A N T A N D E R 

B A N D O • 

SOBRE ORDENACION DE TRAFICO, 
RELATIVO A LA ENTRADA, APARCAMIENTO, 

CARGA Y DESCARGA DE CAMIONES 
Y AUTOBUSES EN LA CIUDAD 

En uso de las facultades que me están conferidas por las 
disposiciones vigentes, y de conformidad con los acuerdos 
adoptados por la C.M.P. de este Excmo. Ayuntamiento, esta 
Alcaldía viene en disponer: 

PRIMERO.—Prohibición de circulación por el casco urbano 
de la ciudad, de camiones de más de 16 toneladas, desde las 
10 de la mañana, a las 10 de la noche, del 1 de septiembre al 
30 de junio y de 10 de la mañana a 12 de la noche del 1 de julio 
al 1 de septiembre. 

En los casos de grandes máquinas, artefactos o 
mercancías de imposible división, se podrán conceder autoriza
ciones especiales. 

SEGUNDO.—Prohibición de estacionamiento de autobu
ses, camiones y camionetas superiores a 1.000 kilos, tanto de 
día como de noche, en todo el casco urbano, salvo en la Plaza 
de las Estaciones, calles de Castilla y Marqués de la Hermida. 

TERCERO. —Prohibición de estacionamiento en todo el 
casco urbano, tanto de día como de noche, de cisternas y toda 
clase de vehículos con cargas peligrosas y materias infla-
mablas 

COARTO. - Prohibición de carga y descarga de camiones y 
camionetas durante el siguiente horario: 

a) De 10,30 de la mañana a 15,30 de la tarde y desde las 
18 a las 22 horas en las calles: Cuatro Caminos, Camilo Alonso 
Vega, General Dávila hasta la Bajada de la calle del-Monte, Ace
bedos, Enseñanza, Asilo, San Celedonio, Río de la Pila, Santa 
Lucia, San Simón, Carmen, Menéndez Pelayo, Canalejas, San 
Martín, Castelar, Paseo de Pereda, Alfonso XIII, Calderón de la 
Barca, Rodríguez, Rampa de Sotileza, Alta hasta Cuatro Cami
nos y en las calles que encierra este perímetro. 

b) De 12 de la mañana a 15,30 de la tarde y desde las 18 
a las 22 horas en las calles de Jerónimo S(ain2 de la Maza, Mar
qués de la Hermida con todas sus transversales. General Dávi
la, Avda. de Pontejos, Avda. de Castañeda y Plaza de Italia. 

QUINTO. —Prohibición de estacionamiento de carros de 
tracción animal y caballerías de carga, desde las 10,30 horas 
de la mañana a 10 de la noche, en todo el casco urbano. 

Santander, 25 de junio de 1982. 
EL ALCALDE. 

tintas confederaciones de 
UGT y CC. 0 0 . una rela
ción de 59 locales en toda 
España, 6 de ellos ubica
dos en Cantabria de los 
cuales uno es el de Santa 
Clara. 

Locales de la 
AISS: Tres plantas 

para CC. 0 0 . 

Cabe reseñar en el repar
to de los locales que UGT 
se ha quedado con los que 
corresponde a lo que se de
nomina patrimonio histó
rico, es decir, aquellos lo
cales —u otros a cambio— 
que tenia el sindicato an
tes de la guerra civil y de 
que es un ejemplo claro la 
«Casa del Pueblo», que 

CC. 0 0 . tendrá tres plantas del polémico edificio de fa 
AISS en la calle Santa Clara. 

A s o c i a c i ó n C á n t a b r a 

A m i g o s d e l a O p e r a 

P L A Z A P O R T I C A D A 
D E L 23 A L 27 D E JULIO-1982 

I CICLO DE 
ZARZUELA 

III FESTIVAL 
DE OPERA 

Hoy, lunes, 26 de julio - 11 noche 

« T O S C A » , de Giacomo Puccini 

Compañía Lírica de Opera «Villa de Madrid» 

R E P A R T O 
Tosca: María Coronada Angelotti: Jacinto de Antonio 
Mano Cavaradosi: Spolefta: Julio Pardo 

Pedro Lavirgen 
Barón Scarpia: Antonio Lagar 
Sacristán: Mario Ferrer 

Coros y Orquesta de la Compañía 
Dirección Musical: Pascual Ortega 
Dirección Escénica: Andrés Novo 
Presentación: Santos Sánchez Marín 

P r e c i o s I TAQUILLA 

Un Pastor: Elisa Gil de Avalié 
Sciarone: Rodolfo Salinas 
Carcelero: IM. N. 

m 
Bajo el patrocinio del 

Jardines 
de Pereda 

Exmo. Ayur amiento de Santander 

ocupa en la actualidad en 
la calle Magallanes, 6. Por 
otra parte, el patrimonio 
acumulado —el de la 
A I S S - revierte en CC. 
0 0 . al ser ambas centra
les las destinatarias de es
tas posesiones como 
representantes de la clase 
trabajadora y teniendo en 
cuenta como hemos men
cionado que UGT ha re
cobrado en buena parte 
sus antiguas posesiones. 

Asi, en el caso de los lo
cales de la AISS, CC. 0 0 . 
ocupará tres plantas —de 
las 7 que t iene el 
edificio—, las aulas de la 
planta baja, el garaje y el 
salón de actos que utiliza
rá conjuntamente con la 
UGT. En este sentido, am
bas centrales sindicales 
están de acuerdo. La segu
ridad de que estos locales 
se van a repartir así es que 
CC. 0 0 . ya ha solicitado 
un presupuesto para el 
arreglo del mismo y que 
anda por seis millones de 
pesetas, aproximadamen
te. Los desperfectos son 
muchos, ya que el edificio 
lleva tiempo sin ocuparse 
y además fue bastante 
desmantelado cuando se 
suspendieron sus anti-
guás funciones. 

En Santander, también 
se puede señalar la exis
tencia de otro local en la 
calle Cervantes, que cuen
ta con un salón y un des
pacho, si bien parece que 
existe una doble titulari
dad que no aconseja 
reivindicarle. Apartado 
aparte ocupa el nuevo edi
ficio donde se han ubicado 
en la calle Vargas 53 la Di
rección Provincial de va
rios Ministerios y que 
siendo de la antigua orga
nización sindical no llegó a 
estrenar. En este punto, la 
Administración ha mani
festado que la ocupación 
se complete y que no hay 
manera de ofrecer tanto a 
UGT como a CC. 0 0 . los 

MUHOBUnB 
Redacción y 

Administración: 
Calle Cádiz, 9-2.0-Iqda. 

Apartado de Correos, 206. 
Teléfono 22-48-60. 

SANTANDER 
Teléfonos los domingos: 

21-19-89 
21-07-76 
21-26-34 

Depósito legal SA-4/1953 
Año X L I I I 

Núm. 3.534 

DIFUSION 
CON TROCADA 
POR 

HOJA DEL LUNES es 
independiente en su linea 
de pensamiento y no acep
ta, necesariamente, como 
suyas las ideas vertidas en 
los artículos firmados. 
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dos despachos que solici
tan. 

Por lo tanto, en nuestra 
ciudad la única posibili
dad es el edificio de Santa 
Clara que como hemos vis
to ha sido asignado a CC. 
0 0 . si bien la Administra
ción señaló en su día la ne
cesidad de que el acuerdo 
de ésta con UGT fuera 
unánime en toda Can
tabria para llegarse a la 
adscripción real. 

UGT-CC. 00. : Sólo 
falta solucionar 
la división del 

local de Camargo 

Las dos centrales sindi
cales que se pudieran con
siderar en litigio —UGT y 
CC. 00.— se han puesto 
prácticamente de acuerdo 
en la totalidad de los loca
les sindicales repartidos 
por toda la región. En esta 
dinámica el único punto 
negro es el de Camargo, 

que de otro lado, es un to
co importante debido a lá 
industrialización de la zo
na —Standard, Cros y de
más fábricas— que intere
sa lógicamente a ambos 
sindicatos. 

El edificio está en buen 
estado —ubicado en la 
calle Ramiro Ledesma— y 
tiene dos plantas de 500 
metros cuadrados cada 
una. La primera la ocupa 
un salón de actos y dos 
despachos y un bar - res
taurante, la alta, una sala 
de juntas, despachos, de 
los que una cuarta parte 
están siendo utilizados 
por el INEM. En el sótano 
hay un almacén de mate
riales y en los terrenos ad
juntos, bolera y parking. 

Tanto UGT como CC. 
0 0 . solicitan —por to
das estas buenas 
condiciones— la superficie 
no ocupada. El asunto fue 
ampliamente debatido y 
se llegó incluso a la 

k s e g u r e s u 

i n v e r s i ó n 

y o l v í d e s e 

d e p r o v e c t o s 

1 T P O O v i v i e n d a s 
J L / O O a l a v e n i a 

CONSTRUCCIONES 

L O P E Z 
P A B L O 
CLOPASA" 

Calle Varqas, 55 - A entresuelo - tel. 37 06 50 - Santander 

conclusión de que es po
sible satisfacer a las dos, 
si previamente se cierra el 
local destinado a Hogar 
del Productor —que no sa
tisface en la actualidad 
ninguna necesidad—, ya 
que el edificio cuenta con 
dos entradas. Desapareci
do éste, se podria habilitar 
la separación, con puertas 
independientes, de la su
perficie libre. La Admi
nistración en este tema, 
sólo se ha comprometido a 
estudiarlo y a ver qué so
lución se da a este local. 

Los contratos con los 
hogares como los men
cionados parece ser que 
han vencido y han sido re
novados de manera seudo-
secreta y por lo tanto se 
necesita un estudio de to
dos ellos para luego 
concretarlo en cada región 
y provincia, incluyéndose 
aquí el mencionado de Ca
margo, 

taller be Contabilitiab 
í> Alcabala, g>.IL 

Prof. Dr. F. J A V I E R LUNA LOQUE 
E C O N O M I S T A 

A S E S O R A M I E N T O Y E S T U D I O S E C O N O M I C O S , 
E M P R E S A R I A L E S , C O N T A B L E S , F I S C A L E S , 

L A B O R A L E S . S E L E C C I O N D E P E R S O N A L 

ECONOMISTAS, ABOGADOS, PSICOLOGOS, 
GRADUADOS SOCIALES 

C A L D E R O N DE LA B A R C A , 4, P R I N C I P A L 
Telé fono 313111 
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Muebles R A M O S 
A D Q U I E R A L O S E N E L A C T O 

P A G U E L O S A S U C O M O D I D A D 

Santa Clara, 9 Teléfono 212960 

En el resto de la región 
el reparto no ha sido en ab
soluto problemático. Asi, 
el de Torrelavega ha sido 
para UGT; el de Laredo, 
para CC. 00. ; el de Santo-
ña, uno o dos despachos 
en la parte libre para esta 

última y el resto para 
UGT. Las instalaciones de 
Ampuero, Arredondo y 
Ramales no han sido re
partidas. Por otra parte, 
se han estudiado las posi
bilidades de locales en San 
Vicente de la Barquera, 

Potes y en algunas otras 
localidades, pero en gene
ral habían sido cedidos a 
la organización sindical 
por los ayuntamientos y 
luego han revertido de 
nuevo en las corpora
ciones. 

Lo que si parece eviden
te es que las centrales sin
dicales —y sobre todo CC. 
00.— no pueden por me
nos que quejarse de los 
retrasos que se están pro
duciendo cuando existen 
acuerdos y repartos prác
ticamente ultimados. Es
to viene a propiciar si
tuaciones como la men
cionada de los locales de la 
AISS que se siguen de
mandando cuando ya es
tán adjudicados. 

Sin embargo, nos teme
mos que como siempre, la 
lentitud administrativa, lo 
único que consiga es un 
mayor deterioro de las ins
talaciones y que luego su
ponga m á s gasto de 
arreglos, además de la pér-, 
dida del tiempo en aue 
pudieran estar ocudieran 
estar ocupadas y itilizadas 
y no lo están siendo. 

Ma. Angeles 
SAMPERIO 

L o c a l e s d e l a A I S S e n C a n t a b r i a 

Santander: El de Santa Clara: Tres 
plantas adjudicadas a CCOO más el ga
raje y la utilización conjunta con UGT 
del salón de actos. Buen estado. 

Están además el piso de Cervantes 
—muy deteriorado y el nuevo edificio de 
los Ministerios de la calle de Vargas. 

Torrelavega: Calle La Llama, cuatro 
plantas de 500 metros cuadrados, la su
perficie no ocupada destinada para 
CCOO. Buen estado. 

Laredo: Edificio de 3 plantas de 160 
metros cuadrados, adjudicado a CCOO 
^superficie no ocupada). Buen estado. 

Castro Urdíales: Edificio de cuatro 
plantas de 150 metros cuadrados, adju
dicado a CCOO lo no ocupado. Edificio 
abandonado con humedades. 

Santoña: Local con tres plantas de 
200 metros cuadrados. repartidos en ló 2 
despachos CCOO y resto UGT. Edificio 
poco cuidado. 

Ampuero: Edificio nuevo del que se 
desconocen características. No hay or
ganización de CCOO. 

Camargo: Edificio con dos plantas 
de 500 metros cuadrados. No hay acuer
do para el reparto. Buen estado. 

L o c a l e s d e l P a t r i m o n i o H i s t ó r i c o 

e n t r e g a d o s a U G T 

Santander: Casa del Pueblo, en Ma
gallanes, N.0 6, con 5 plantas de 600 
metros cuadrados. Reformado hace po
cos años. 

, Mataporquera: Locales de la AISS. 

Los Corrales de Buelna: Edificio 
nuevo de dos plantas en la Rasilla. 

Reinosa: Un chalet nuevo con tres 
plantas de 600 metros cuadrados. 

UNA D E LAS M U C H A S 
C O S f i BUENAS 

deí Ú I C E S 
S O N L O S A R f i f c T A M E N T O S 

V E R D E M A R 

RESIDENCIAL VERDEMAR está ubicada en un lugar 
privilegiado. Ha sido construida con materiales de 
primera calidad, y es una bella urbanización con pista 
de tenis. 
Los apartamentos de RESIDENCIAL VERDEMAR in
cluyen plaza de garaje y trastero, asi como calefac
ción, para que sean habitables todo el año. 
¡Venga a verlos I 

r e s i d e n c i a l 

l/ERDE/l/MR 
I N V E R S A 

SANTANDER. SanFernando,22. Tel.370358 
TORRELAVEGA. General Mola, 13.K Tel.88 2595 
SUANCES. Informes en obra.810792 
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El Grupo Alvarez venía anunciando su fin desde 1978 y ahora sev cumple, al no aceptar los 
trabajadores el plan propuesto por la Consejería de Industria 

Ibero Tanagra cierra hoy sus puertas 
Ibero Tanagra cer ra rá hoy sus puertas al 

cumplirse el plazo dado por la Dirección General 
de Empleo para una ú l t ima solución, solución in-
viable, ya que los trabajadores no han aceptado 
mayoritariamente el funcionamiento experimental 
por a ñ o s que p ropon ía el Gobierno regional a tra
vés de la Consejería de Industr ia . Tris te es que 
cualquier fábrica cierre y m á s en estos tiempos di
fíciles para el empleo, pero m á s una como é s t a de 
loza que ha estado e n t r a ñ a b l e m e n t e unida a Can
tabria. 

Ibero Tanagra estuvo 
funcionando hasta 1974 
con capital privado. En 
ese año se llegó a la 
quiebra sin que se esclare
ciera las cosas. Se celebró 
en Madrid pública subas
ta y fue adjudicada al úni
co postor; una empresa 
alemana. Posteriormente, 
y en una operación mer
cantil bastante confusa, 
aparece otra oferta de 
compra de la empresa por 
100 millones de pesetas 
por parte de D. Moisés 
Alvarez, propietario de 
otras cinco fábricas de la 
misma actividad en Gali
cia. La anexión entra 
dentro dé la intención de 
este empresario de evitar 
la competencia que indu
dablemente Ibero Ta
nagra hacia sus factorías. 

En 1976 fallece D. 
Moisés Alvarez y sus he
rederos no quieren asumir 
las pérdidas del Grupo, 
proponiendo el cierre y el 
consiguiente desempleo 
para 3.500 trabajadores. 
Ante esta circunstancia, 
se pide la intervención del 
Gobierno que decide que 
se haga cargo el I N I de las 
factorías. A l año siguien
te, la dirección de la Ibero 
Tanagra presenta un de

tallado estudio al CEA pa
ra proceder a invertir 45 
millones de pesetas el cual 
fue muy bien recibido pero 
no se llevó a cabo si bien a 
partir de 1979 se instaló 
alguna maquinaria de las 
que se habían previsto. 

A primeros de 1978 en 
una convención del Grupo 
en Bayona se elabora un 
plan estratégico de la 
empresa y se define la ac
tividad de la Ibero como 
no viable porque cerrando 
una fábrica se mejoraría la 
producción y oferta en las 
otras. Sin embargo, des
pués de varios estudios se 
desestima el cierre tras la 
visita a Santander del pre
sidente de GE A. E l pe
ligro había pasado, de mo
mento. Sin embargo, este 
directivo es reemplazado 
y los planes de relanza
miento p rev i s tos se 
quedaron —una vez más— 
en agua de borrajas. 

E l cierre, 
más cerca 

En 1979 y ante los resul
tados negativos de GE A, 
que ascienden a 4.800 
millones en tres años— el 
I N I pide un estudio de 
viabilidad basado en las 
alternativas de solución 

del Instituto para el Gru
po. Se aprueba en julio de 
ese año un plan de rees
tructuración de plantilla 
que en la Ibero afectaría a 
42 personas. En sep
tiembre, la Dirección del 
Grupo somete a la aproba
ción del I N I un estudio de 
previsiones para 1980-84. 
Hasta Julio del 80 no se 
quiere facilitar a los repre
sentantes de los trabaja
dores de Ibero Tanagra el 
mencionado estudio. Lógi
camente, porque una vez 
más la única alternativa 
que se ofrecía era el cierre. 

En este orden de cosas, 
y como demostración de la 
intención del Gnípo de ir
se «cargando» a la Ibero, 
hay que señalar que de las 
42 personas que habían de 
abandonar la fábrica por 
reducción de plantilla, lo 
hicieron 95, siendo menos, 
por tanto, el número en las 
factorías gallegas. 

En febrero de 1981, el 
I N I informa que el Grupo 
Alvarez ha cambiado de 
presidente y de director 
general —ahora serán Isla 

de AMOMO ENCINAS 
INSTALADO EN LA FERIA (EL SARDINERO) 

E X I T O A P O T E O S I C O 

Hoy, y todos los días, funciones 
8,15, 11,15 y 1,15 madrugada 

El grandioso estreno de la divertidísima Revista Musical 

YO SOY VIRGO. . . 
¿Y USTED? 

IMPORTANTISIMO! 
Como homenaje de simpatía al distinguido público por 
la gran acogida dispensada en Santander al Teatro 
Chino, la empresa Antonio Encinas ha contratado 
exclusivamente para Santander al N.0 1 DEL HUMOR 

ESPAÑOL 

M A N O L O 

D E V E G A 

EN VIVO. . . 
EN PERSONA... 
EN DIRECTO.. . 
DE L A T . V . E . 

TAQUILLA PORTATIL: C/ Cuesta (frente Ayto). De 11 a 2 y 
en el Teatro, a partir de las 6 tarde. 

R E C I T A L P E ORGANO Y T R O M P E T A 

Hoy, lunes, 9 noche, iglesia Santa Lucía 

El Festival Internacional de Santander en su XXXI Edi
ción recuerda en su pórtico a los músicos de Cantabria en 
donde dejaron una huella imborrable. Tal es el caso de Cán
dido Alegría, el músico de inolvidable recuerdo, artista sen
sible de fecunda inspiración, admirada por Manuel de Falla. 
Compositor de bellísimas páginas, Cándido Alegría fue tam
bién organista de la iglesia de Santa Lucía, lugar donde hoy, 
lunes, a las 9 de la noche, tendrá lugar un concierto en su 
memoria a cargo de Montserrat Torrent'(órgano) y Vicente 
Campos (trompeta). Interpretarán un programa en torno al 
órgano y la trompeta en el barroco y en el romanticismo. In
terpretarán obras de Purcel, Correa de Arauxo, Martini, 
Scarlati, Telemann, J . S. Bach, Mendelsohn y Torrelli. 

Montserrat Torrent, concertista de reconocido prestigio 
universal, estudió en los Conservatorios de Barcelona, Siena 
y París, ocupa ahora la cátedra de la Ciudad Condal. Ha im
partido cursos internacionales, tales como los de «Música en 
Compostela» y los de Salamanca, y es invitada como 
miembro de importantes jurados (Nuremberg, Chartres, etc., 
etc.). Ha dado conciertos por Europa y América. Tiene gran 
número de grabaciones, obteniendo en 1967 el «Gran Prix 
du disque» por la grabación de la obra de Cabanilles en el ór
gano de Daroca. Es especialista en la música antigua espa
ñola. 

Vicente Campos cuenta con un brillante palmarás ini
ciado en la Escuela de música de Montserrat. Tiene impor
tantes premios y en la actualidad es profesor de trompeta en 
el Conservatorio Superior de Música de Barcelona. 

y Franco— y que se había 
rechazado el cierre de Ibe
ro Tanagra y debía elabo
rarse un plan industrial. 
Sin embargo, el Grupo Al
varez presenta un estudio 
de alternativas al comité 
de empresa en el que se re
coge una vez más el cierre 
como mejor solución. 

Los trabajadores, ante 
esta situación, deciden 
elaborar un plan de viabi
lidad para demostrar las 
posibilidades de la empre
sa. 

Un plan de 
viabilidad que 

nunca fue 
negociado 

E l 16 de junio de 1981 
se cursó a GEA el Plan de 
Reordenación de Ibero Ta
nagra, solicitándose una 
reunión conjunta para 
analizarle, considerándose 
que puede ser la base para 
tratar de encontrar una 
solución urgente. Pero es
te plan nunca iba a ser ni 
estudiado ni negociado ya 
que en octubre de ese año 
el señor Isla comunica a 
los trabajadores que ha si
do aprobado en el Consejo 
del I N I el cierre de la Ibe
ro, presentándose el día 26 
un expediente de regula
ción de empleo para toda 
la plantilla fundamentado 
en causas económicas y 
tecnológicas. Fue en este 
momento cuando los tra
bajadores comenzaron sus 
movilizaciones, y su con

tacto con las instituciones 
regionales. 

La última ¡solución: 
el plan de la 

Consejería de 
Industria 

E l 3 de noviembre del 
año pasado, el pleno ordi
nario de la Diputación 
aprueba por unanimidad 
la propuesta de apoyo al la 
Ibero Tanagra. En este 
mismo sentido se pronun
cia el Ayuntamiento de 
Santander, el 5 de ese mis
mo mes. 

Después de la puesta en 
marcha de Cantabria co
mo comunidad autónoma 
y una vez nombrados y ha
biendo tomado posesión 
'los distintos consejeros, 
los trabajadores de Ibero 
Tanagra se ponen en con
tacto con el de Industria y 
sé decide elaborar un plan 
técnico estudiando en pro
fundidad si hay salvación 
para la fábrica montañesa 
de loza. Por otra parte, si 
bien la Dirección Provin
cial de Empleo no había 
aprobado el cierre, al re
currir el Grupo Alvarez a 
la Dirección General de 
Empleo éste si lo concede. 
En esta disyuntiva ni da
ba tiempo a realizar el 
plan ni a negociarlo, si 
procedía. Entonces co
mienzan las moviliza
ciones más fuertes de los 
trabajadores para conse
guir un plazo a la Conse
jería y que se realice el es
tudio. 

A l final se consigue y se 
elabora un plan que es la 
única y última oportuni
dad. En él se detalla hasta 
el mínimo detalle y se pre
vé la constitución de una 
sociedad laboral con las 
aportaciones económicas 
por una parte de las in
demnizaciones de los pro
ductores y, por otro, del 
Fondo Nacional de Protec
ción al Trabajo. Se estu
dian estas posibilidades, 
pero los empleados no es
t á n dispuestos a un 
compromiso de esta índole 
y sólo lo firman 38, si bien 
en el último día de plazo 
—el viernes— se aña
dieron algunos más. Se da 
una última intentona de 
conseguir un crédito y asi 
no contar con las indemni
zaciones, pero el cierre es
taba ya asumido por 
muchos y hoy tenemos la
mentablemente, que decir 
adiós a una fábrica de loza 
que podría haber tenido al 
menos una última oportu
nidad. 

Ma. Angeles 
SAMPERIO 

La calidad tiene un precio... en 

t iene un nombre : PLATO C O M B I N A D O 

TERNERA ASADA EN SU JUGO 
JAMON SERRANO ^ C f l 
ENSALADA M I X T A J ¡111PTS 
ESPARRAGOS CON MAYONESA w v w r ' 

C./ Vargas, 9 - Teléf. 230177 
:Con mucho gusto a cualquier hora! 
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La UIMP está abocada a ser un foro político con fondo de cortinas cuajadas de estrellas culturales 

La corte celeste intelectual toma baños de ola 
que b 

aaJfs son la antesala de los pasillos B 
1( ¡ue realmente importan. La vuel

ta al carnets o, con lo que el gentío autócto
no tiene que en. ar de oyente cuando le deja 
el cancerbero por la puerta de servicio. La 
UIMP es exclusiva para universitarios en 
flor. Y las becas con preferencia para las esco
gidas juventudes de los partidos políticos 
con sede en Madrid. Los demás pagan alrede
dor de cuatro mil pesetas del ala por curso si 
son foráneos y la mitad si son indígenas. Ah, 
¡y esas ingeniosidades de los coloquios cuan
do no se traen los cursos preparados a con
ciencia! Que cuando faltan ideas sobran los 
recursos profesionales en los juegos de pa
labras para apabullar al pobre alumno, iner
me. Oh, esos sacerdotes de la intelectualidad 
que vienen de la Corte celestial de Madrid, a 
tomar el sol, a los grandes pápeos cantábri
cos, a los vaciles de las terrazas de moda en el 
balneario «cultural»... Luego uno no tiene el 
cuerpo para nada «le lendamain». En fin, que 
hay voces autorizadas en constatar k falta 
de rigor y la baja de calidad en la enseñanza 
de este año de la UIMP. Y salvo excepciones, 
naturalmente, en que los cursos empiezan a 
la hora y se imparte docencia. Oh, oh, oh, la 
intelectualidad exquisita y colega del doctor 
Morodo... Y es que en un país donde la cultu
ra brilla por su ausencia no se puede crear un 

Clases magistrales entre el calor y la desgana. Por un oído entran (salvo excepciones) y 
por el otro salen escapadas. Aulas estrechas e incapaces donde el personal pasivo de los cur
sos con más gancho se amontonan como piojos en costura. Profesorado en ocasiones cansino 
que renuncia a coloquios por la fatiga de la loca noche de verano anterior. Pero no disminuye 
los sustanciosos honorarios que paga el ordeñado contribuyente. Y políticos, gavillas de 
políticos, encuentros de políticos. Vienen a captar prensa y chupar cámara en estas preelec
ciones. Los rotativos principales del país piden crónicas políticas de una universidad que se 
autodefine «cultural». 

«gheto» para cuatro en base a la rutílacia de 
los nombres que retumban en la nada cultu
ral tercemundista. Mientras, esa cosa infor
me que todos utilizan y que llaman pueblo no 
va a la UIMP, trabaja en la UIMP. Son los 
centenares de seres pálidos que atienden lla
madas, sirven comidas, ponen cafés y friegan 
platos. 

Es contraste real no es demagogia. Los que 
cortan el bacalao son el restringido club de 
los Morodo boys. Entre ellos, en plan izquier
da maravillosa y sácame de perfil bueno, la 
chica-chica Pina López Gay. El deporte es de
jarse ver. Los fotógrafos hacen el verano 
vendiendo las fotos de mira-aquí-estoy-yo-
con-FULANO. La UIMP está de moda. Hay 
que venir a Bandenmer a tomar los baños de 
la ola. 

Caller be Contabilibab 
p Alcabala, 

Prof. Dr. F. J A V I E R LUNA L U Q U E 
E C O N O M I S T A 

UN TALLER DE CONTABILIDAD CON 
IMAGINACION. SE ADAPTA A LA EMPRESA 

A LA QUE SIRVE. 

ECONOMISTAS, ABOGADOS, PSICOLOGOS, 
GRADUADOS SOCIALES 

C A L D E R O N DE LA B A R C A , 4, P R I N C I P A L 
Telé fono 313111 

S A N T A N D E R 

Un día cualquiera en la UIMP 

Don Joaquín, recepcionista de la residencia 
estudiantil de caballerizas, entra a trabajar a 
las siete de la mañana. Prepara el sistema ca
lefactor para que los residentes tengan el 
agua caliente del baño matutino. Don Joa
quín es un hombre mayor, afable y con esa 
rara cuaüdad de la paciencia. Sigue trabajan
do hasta las dos, que siempre son más. Antes 
ha .habido que ir llamando a todas las habita
ciones para que a las nueve menos cuarto el 
joven personal estudiantil tome el autobús 
que les lleve hasta la Universidad de Las Lla
mas. 

—A alguno sí que cuesta levantarle, sí. 
Siempre hay alguien en el rotatorio de la re

cepción de Caballerizas. Controlar las llaves 
de las habitaciones, correspondencia, llama
das telefónicas, un desiderátum de cosas que 
hay que hacer para que el chonte estudiante 
lo encuentre todo más fácil. Muchos son 
extranjeros y no saben el idioma. Hay que fa
cilitar la labor. Los sexos andan repartidos 
en la residencia a un cincuenta por ciento, 
fifty-fífty. No se deja subir visitantes noctur
nos. 

Los diurnos con permiso, nada de pro
miscuidad, que hay que cuidar la genética. 
Otro hombre entra a las nueve de la mañana 
hasta las cuatro de la tarde. Y así sucesiva
mente. Por la noche, dos guardias municipa
les hacen la ronda con perros policías. Para 
que no trepe personal suburbano desde las ti
bias arenas de la playa. Acompañan al sereno 
hasta las siete de la mañana. A esa hora para 
la mayor parte de la gente del mundo de la 
UIMP las calles aún no están puestas. 

La señora de la limpieza se levanta, con sus 
otras veinte colegas, a las ocho treinta. Desa
yuna. A las nueve prepara las habitaciones 
aún cálidas de los cuerpos que han reposado 
blandamente los cansancios veraniegos. Así 
hasta el mediodía. Después lo que se tercia 
por aquí y por allá. A las nueve han empeza
do a trajinar papeles, las simpáticas secreta
rias de las oficinas de abajo y de arriba. Ca
ballerizas y Palacio. Media hora más tarde 
ambos bares, arriba y abajo, abren sus puer
tas. En Palacio los camareros, Antonio y 
Nacho, sirven cafés hasta lo interminable. 

Casi todo lo que se bebe en la UIMP es café. 
Su majestad el café de poner a tono. 

Hacía las catorce horas, cientos de gentes 
al unísono comienzan a masticar en el Pala
cio, debajo de un techo de escayola con ara
ñas de madera colgando, y en mesas de 
cuatro-cinco, masticantes de todas las na
cionalidades. Comer para vivir o vivir para 
comer. La duda hamletiana del ser o no ser. 
Como, luego existo. 

—La megafonía llama: «Don Rafael Calvo 
Ortega, don Rafael Calvo Ortega»... 

Y camareras uniformadas con vestido azul 
ursulina oscuro con delantal blanco modelo 
almidón. Completo. Cola aguardando para 
entrar en el comedor sagrado del templo de la 
cultura. Paella, tortilla y ensalada. Helado. 
Vino peleón y agua. Cuatrocientas pesetas. 
Son doce y van de una mesa a otra como las 
mariposas de flor en flor. Deprisa, deprisa. 
Los tenedores. Acércame esos platos. Va... 

—Oiga, no se cuele, que hay que entrar por 
esta puerta, se enfurece un aspirante a mesa. 

Mientras, entre bocado y bocado, se elabo
ra el bolo digerible. Puede que hasta se 
enhebre una amistad o una conversación 
—ñam, ñam, ñam— metafísica y trascenden
tal. En el «office» otras siete personas subal
ternas friegan platos como locas. 

Unos a pergeñar maravillas jamás oídas. 
Otras caras del destino a hacer que las 
ruedas giren, los platos estén limpios, los 
manteles tersos y la mayonesa en su punto. 
Los intelectuales exquisitos no pueden per
der, asi como asi, su tiempo en plan «self
service». Los pasillos esperan, con rincones 
acogedores donde se traban fértiles amista
des cara al invierno. Es como una especie de 
erótico sortilegio. La eterna lucha por pasar 
del plural al singular. Todo en un marco de 
piedra ilustre con cuadros y tapices de 
buenas .firmas colgadas. Entre búcaros de 
flores artificiales y naturales hortensias en 
los setos que rodean Palacio. Lástima que no 
se pueda, en la comisión de admisión 
Morodo-Pina y otros chicos, admitir a todo el 
mundo. De tres mil solicitudes antes del 
treinta de abril por favor, únicamente han ca
bido setecientas. Una pena. 

Otra suprema paradoja de la UIMP: Las 
actividades culturales de una Universidad 
Cultural Institucional, son fantasmas que 
pululan en el vacío. Una de las cosas ha sido 
un buen ciclo de cine dedicado a la cuajada 
del jazz. Cuatro gatos y cuatro moscas 
bailando el be-bop. Todo ello con un personal 
ávido de cosa cultural. Es que el verano lo 
trastoca todo oiga. Me colé en una fiesta. 

PATXI IBARRONDO 

íiA PARTIR DE HOY...!! 

GRANDES REBAJAS 
i m e o n 

2 0 - 3 0 y m á s 

d e 5 0 % 

de REBAJA 
E N T O D A L A M O D A 

Modelos c l á s i c o s y de ú l t i m a 
novedad, paría, s e ñ o r a s , 
jovenc i tas , cabal leros , 
cadetes, n i ñ o s / a s . 
E x t e n s o surt ido en ta i tas 
y colores. 

SU DINERO VALE M A S 

PORQUE TODO CUESTA MENOS 

I M G L O O L V I D E N . . . i m e o n 

P L A Z A D E T O R O S 

M U S I C A L 8 2 

30 de julio, a las 9 de la noche 

L O L A F L O R E S 

L O L I T A 

y A N T O N I O 

Taquillas: C I Cuesta, día 28 y 29 
Plaza de Toros, día 30 

P R E C I O U N I C O : 4 0 0 P T A S . 

EXCMO. AYUNTAMIENTO DE^SANTANDER 

S E G U R I D A D 
B l i n d a j e d e p u e r t a s 

Exposición y Venta: 
Ruamayor, 10 - Teléfono: .22 41 69 

DEMOSTRACION DOMICILIARIA 
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El verano. 

El "rock and Ríos" prefiere la playa 
MIGUEL RIOS actuará, como estaba previsto, el 

día 21, en la Plaza de Toros de Santander, a pesar de su 
desacuerdo con los promotores, «G&G»,«y sólo porque 
el contrato ya está firmado», declaró el cantante grana
dino tras el polémico concierto del pasado jueves en La-
redo. El autor de «Año 2000» y «Generación límite» tu
vo palabras duras para los organizadores a los que llegó 
a calificar como «prehistóricoos del rock», añadiendo 
que el montaje era «impresentable, la entrada abusiva y 
el trato inhumano». 

El cantante y su grupo se negaron en principio a ac
tuar en el Pabellón Polideportivo hasta que no se hu
biera cambiado el escenario por otro de dimensiones 
adecuadas (que hubo de ser traído de Bilbao) en el cual 
tampoco se pudo montar ni el láser ni las pantallas. Es
to y, al parecer, un aviso de bomba, a través de una lla
mada telefónica, motivaron un retraso de casi dos horas 
para el comienzo del espectáculo. E l público, una gran 
mayoría sin entradas debido a la limitación de espacio 
en el Polideportivo, se agolpó impaciente en la entrada. 
El servicio de orden — improvisado el día anterior en la 
calle— se vio pronto desbordado y hubo de intervenir la 
Policía Municipal, sin mayores consecuencias. Con el 
Pabellón al doble de su capacidad, Miguel Ríos ofreció 
una sauna-rock con todos los tenas de su espectáculo y 

EN PLENO VERANO 

S E Ñ O R A 

Vestido, 995 pts. 
Falda juvenil, 675 pts. 

Blusa, 795 pts. 
Pantalón bermudas, 1.195 pts. 
Chaquetas punto, 1.195 pts. 

C A B A L L E R O 

Playeras importación, 295 pts. 
Niki, 595 pts. 

Polo rayas, 895 pts. 
Pantalón, 1.195 pts. 

Cazadora moda, 1.895 pts. 

N I Ñ O 

Camiseta niño/a, 295 pts. 
Faldas, 595 pts. 

Pantalón niño/a, 595 pts. 
Jersey niño/a, 895 pts. 

Vestido, 995 pts. 

más, acabando con «vamos a tocar un rock and roll a la 
plaza del pueblo», en un derroche de profesionalidad mu
sical y «savoir faire» pese a las circunstancias y con la 
colaboración de un grupo de excelentes músicos. Recor
dó su «Noche roja» en repetidas ocasiones y manifestó 
más tarde que no le importaría actuar en la playa si con
taba con el acuerdo del alcalde de la, capital cultural de 
España durante el verano. 

José García, uno de los promotores del espectáculo, 
manifestó que el contrato con Miguel Ríos y otros artis
tas se había firmado hacía meses y que el Ayuntamiento 
de Santander, a última hora y por boca de Alfonso 
Arias, les había comunicado su negativa a ceder el al
quiler de la Plaza de Toros de Santander por lo que se 
habían visto obligados a «meter» las actuaciones en La-
redo y Suances. Dio las gracias al alcalde de Santander 
por su mediación al facilitar la Plaza de Toros para el 
día 21. Miguel Ríos recomendó, por último, que nadie 
asistiera a los espectáculos organizados por esta firma, 
recibiendo la ovación del público. 

LOS PEGOS ofrecerán uno de sus almibarados reci
tales en la Plaza de Toros de Santoña, en la segunda se
mana de agosto, organizado por un empresario de la 
villa marinera. El dúo de voces aflautas cuenta con un 
buen número de seguidores adolescentes entre los que 
abunda las fans femeninas que han visto, en un par de 
años, cómo a sus rompedores de corazones les ha crecido 
el bigote mientras mermaba su calidad interpretativa. 
Con todo, y pese al tecno y otras modas. Los Pecos si
guen causando estragos entre sus seguidores más fieles. 

ROCIO DURCAL no pudo actuar la pasada semana 
en la Plaza de Toros santanderina por falta de acuerdo 
—ya explicado— entre sus promotores y el Ayuntamien
to. Como en el caso de Miguel Ríos, y otros siete espec
táculos más ya contratados, la Rocío tendrá que ganar
se al público laredano con el sudor no sólo de su frente, 
pese a su refrescante apellido, el próximo día 3, en la lo
calidad pejina. 

MANUEL GUTIERRE^ ARAGON no podrá, susti
tuir a la proyección de sus cinco largometrajes en un 
ciclo organizado, a partir de hoy, por la UIMP en Las 
Llamas, mientras dure el montaje de «Demonios en el 
Jardín», con Angela Molina y Ana Belén. E l ciclo se ini
cia hoy, a las 7,30, con «Habla mudita» y mañana se 
estrena, en Santander, ««Carnada negra», para continuar 
con «Sonámbulos», «El corazón del bosque» y «Mara
villas». 

Más cine. Un ciclo de películas del oeste en el cine 
Kostka con títulos y protagonista^ seductores: John 
Wayne en ««El Alamo», Peckipah como director de «Duelo 
en la Alta Sierra», Martín Sheen en ««Yo gran cazador». 
Charles Bronson, Ursula Andrés y Alain Delon en «Sol 
rojo», Steve MacQueen, Bronson y Yul Brinner en «Los 
siete magníficos», David Carradine en ««Forajidos de le
yenda» y la mítica «Johnny Cuitar» con Joan Grawfird 
y Sterling Hayden dirigidos por Nicholas Ray. 

JUAN GALLO «rey del transformismo, procedente 
de América», es la máxima atracción del Teatro Chino 
instalados en el recinto ferial, con su imitación casi per
fecta de la LOLA FLORES, con quien, según él mismo 
declara, ««mantiene una gran amistad». Gallo lleva casi 7 
años reinterpretando el papel de Lola de España con 
gran éxito. El parecido físico, tras dos horas de caracte
rización y maquillaje, es impresionante y los gestos,. 
aprendidos en vivo y con la ayuda del video, en oca
siones, son idénticos a los de la folklórica. El es «<la otra 
Lola». 

E l Teatro Chino de Encinas presenta esta tempora
da el espectáculo «Mundial 82»: «Yo soy virgo... ¿y us
ted?», con la supervedette Merche Bristol, «a su dispo
sición», el ««ballet inglés, Ballet Explosión Show», el hu
mor, de Los Barris y Angelí ta y Funes, José Maside 
«galán cantante» y una contorsionista ««como el chicle» 
formando trío con sus dos hermanos. 

JESUS BEDOYA, folklorista cántabro, ofreció uno 
de sus recitales en la Magdalena, el pasado miércoles, 
dentro de las actividades culturales de la UIMP. Su ac
tuación fue anunciada tan solo diez horas antes del co
mienzo, y la información de los medios de comunicación 
fue negada por sus organizadores. Con respecto a las 
próximas actuaciones musicales, la organización de acti
vidades culturales de la UIMP «informó» que durante 
este curso no habría tales actuaciones y, de igual modo, 
se negó a explicar los motivos. 

G e r a r d o P R I E T O 

Teléf.: 33-25-11 

LA OBRA del PUB, CAFETERIA y RESTAURANTE del H O T E L B A H I A ] 
OTRO TRABAJO MAS CONFIADO A NUESTRA EMPRESA 

I N S T A L A C I O N E S C O M E R C I A L E S * D I V I S I O N C H A L E T S 

El Campón, n ? 2 2 
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B A H I A 

F i n a l i z a d a s l a s f a s e s 1 ? y 2 . a 

d e l p l a n d e m o d e r n i z a c i ó n 

H a n a c i d o u n " n u e v o " 

H o t e l e n S a n t a n d e r 

c o n 3 0 a ñ o s d e s e r v i c i o 

La 1.a fase comprendió 
los siguientes servicios... 
-Hall y recepción nuevos. 
-181 habitaciones totalmente reformadas. 
-13 Suites. 
-Centralita telefónica automática y electrónica. 
-Salones para convenciones, bodas, banquetes... 
-Bar. 
-Tiendas. 
Dentro de la 2.a fase, el pasado sábado, quedaron 
abiertos al público los nuevos servicios de: 

-Cafetería. 

-Restaurante. 
-Salones para banquetes. 

que ocupan los amplios locales de la planta baja con 
accesos por Pl. Alfonso XIII y C. de la Barca. 

Hotel Bahía, hoy. El centro 
para cualquier actividad... 

con los nuevos salones inauqurádos se 
alcanza una capacidad de 7U0 personas, 
necesario para atender el ritmo creciente 
para actos de convenciones, seminarios, 
exposiciones, almuerzos de trabajo, 
bodas y celebraciones diversas. 

Avda. Alfonso XIII. 6 - Santander 
Telfs. 22.17.00 (10 líneas) - Télex 35 859 

Junto Hotel 
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Televisión: UE1 hotel de los líos", una locura con " H " de humor 

Noche de fiesta con los Hermanos Marx 
Una gran «H» de humor para empezar la semana, a cargo 

de los hermanos Marx —Groucho, Harpo y Chico— que nos lle
varán esta noche en volandas a su enloquecido «Hotel de los 
líos». A pesar de que no se trata de una de sus mejores pelícu
las, el jolgorio está garantizado desde el momento en que entra 
en escena el trío, creador de las situaciones más ingeniosas y 
delirantemeiíte absurdas que han dado la historia del cine. 
Han pasado más de cuarenta años, y los Marx sigen siendo ini
mitables, los extravagantes andares de Groucho y su desca
bellado parloteo, la disparatada mímica de Harpo y su impla
cable persecución de guapas mozas, las inverosímiles jugarre
tas de Chico, con la misma facilidad para el piano que para ti
mar a cualquier inocente que se cruce en su camino... «gags» 
mil veces recordados que son secuencias ya clásicas en el géne
ro, f , . 

La alternativa que ofrece hoy la Primera Cadena tiene ca
racterísticas bastante más dramáticas. Se trata de «El hombre 

de la cabina de cristal», una historia de Robert-Shaw llevada a 
la pantalla por el director norteamericano Arthur Hiller en 
1974, y que se presenta como «un cuento intelectual de miste
rio». Al frente de un sólido reparto, el actor Maximilian Schell, 
esta vez en la piel de Arthur Goldman, superviviente de un 
campo de concentración nazi, que es conducido por los agentes 
secretos israelíes con el último líder de la S. S. Goldman es se
cuestrado y en el juicio a que se le somete revela sorprendentes 
facetas de su pasado. 

BALONCESTO, JAZZ Y UNA REPOSICION 
MUY VERANIEGA 

La selcción española de baloncesto celebra esta semana 
tres encuentros pertenecientes al Torneo Pre-Mundial, en pan
talla a partir de esta misma tarde, con el partido contra Uni
versidad de Ohío. Las dos citas restantes serán en UHF, fren
te a las selecciones de Cuba y URSS. 

C A Z A D O R A 
C A B A L L E R O 

1.495 P A N T A L O N M I L R A Y A S 
C A B A L L E R O 

1.095 
C A M I S A S Y POLOS 

C A B A L L E R O 
895 

C A Z A D O R A 
N I Ñ O 995 

V E S T I D O S Y 
F A L D A S S E Ñ O R A 

995 

PETOS Y C A M I S A S 
N I Ñ O 295 

N I K I S Y C A M I S E T A S 
N I Ñ O 195 

B L U S A S Y 
C H A Q U E T A S 
S E Ñ O R A 395 

A M E R I C A N A 
S E Ñ O R A 

1.975 

Los melómanos empedernidos tienen el viernes una noche 
grande. La pequeña pantalla se viste de ritmo y buena música 
con el Festival de Jazz, celebrado en el americano Lincoln 
Centre, donde se reunieron recientemente las mejores figuras 
del momento, artistas de la talla de Benny Goodman, Lionel 
Hampton, Duke Ellington, Ella Fitzgerald, Count Bassie y 
Dizz Giílespie. 

Entre las múltiples series que se reponen estos días destaca1 
con luz propia un título que cautivó hace unos meses a chicos y 
grandes: «Verano azul». La divertida pandilla de Antonio Mer
cero regresa a partir del jueves, esta vez con carácter diário en 
el horario de sobremesa. 

KIM NOVAK, SPENCER TRACY Y UN GRANUJA 
LLAMADO BELMONDO 

Los fans incondicionales de Kim Novak podrán con
templar el miércoles a su rubia favorita en la película que lanzó 
a la chica al estrellato, allá por los años cincuenta: «La casa 
322», una historia policiaca dirigida por Richard Quine y que 
marcaría el inicio de una fructífera colaboración. 

La sesión se pone bastante más sería el viernes por la 
noche, con una obra mestra del director sueco Ingmar Berg-
man, lúcida reflexión sobre las cuestiones fundamentales de la 
existencia: «El séptimo sello». Un fascinante viaje a la época 
de las cruzadas, para ilustrar el debate de «La Clave», esta vez 
sobre «Camino de Santiago». 

Dos «pedazos de pan» del cine, Spencer Tracy y James 
Stewart, protagonizan el sábado una trepidante aventura en 
«Malaca», durante la Segunda Guerra Mundial. A conti
nuación, un ladrón llamado Belmondo es perseguido sin tregua 
por un extraño policía —Omar Sharif—, después de robar por 
computadora unas esmeraldas que valen millones. Todo esto 
sucede en «El furor y la codicia», una entretenida película ro
dada en bellísimos paisajes griegos. 

CALIMA 

Calle Cádiz. 9 - Santander 

El Concurso Paloma 
O'Shea, en marcha 

El Paraninfo de la Magdalena se vistió de gala el vier
nes pasado para realizar el comienzo de esa actividad inter
nacional que tanto prestigio da a Santander, cual es la com
petición pianística que denuncia el título de esta crónica. 
Allí un público musical de altos vuelos, autoridades, gentes 
de letras, de la UIMP, curiosos degustadores de cosas 
buenas y, naturalmente, los casi 70 concursantes y las emi
nencias del jurado (entre éstos nuestro F. F. Alonso). Palo
ma O'Shea dio, por medio de sencillas y sentidas palabras, 
la bienvenida a todos cuantos de una u otra manera inter
vienen en tan grato acontecimiento, y ya, sin más preám
bulos, Aldo Ciccolini, pianista de superior entidad, empe
zó a dictar su conferencia-concierto inaugural sentándose 
al piano Boesendorfer (que prefirió al Steinway). 

La forma musical de «impromptu» muy preferida por 
Franz Peter Schubert (los 4 Óp. 90 y los 3 Klavierstuecke 
D 946) fueron los trabajos elegidos por Ciccolini para meter 
en vereda emocional al auditorio y a fe que, desde los pri
meros compases lo logró. Y lo logró porque respondió afir
mativamente a la inquisitoria aquella de Goethe: «¿Si no 
conoces las partes, cómo quieres dominar el todo?». El 
pianista invitado, al conocer minuciosamente las partes, 
demostró, claro está, que dominaba el todo. Y el todo en el 
piano lo constituyen el sonido, el ritmo, la melodía, la frase, 
la armonía... He aquí, pues, el todo que comentamos. No es 
preciso señalar que con idénticas armas pronunció Ciccoli
ni los bellísimos (y complicados) discursos de Ravel (valses 

, nobles y sentimentales) y la Sonata chopiniana No. Op. 58. 

Los aplausos fueron muy,densos. El concurso ha empe
zado a caminar. ¿Quiénes lo ganarán...? 

ZARZUELA EN LA PORTICADA 

Bajo el impulso y patrocinio del Ayuntamiento, la A. 
C. A. O. llevó 3.000 espectadores a la Porticada el vier
nes y otros tantos el sábado. He dicho bien 3.000 + 3.000 y 
ello, porque los aguerridos organizadores ofrecieron en pri
mera instancia la Luisa Fernanda, del ya nonagenario Mo
reno Torroba. No es que existiese una mera expectación si
no verdadera hambre zarzuelera. Este género nuestro, que 
es el equivalente de la llamada «opera comique» francesa y 
del «singspiel» alemán, sigue vivo y deseado. Ocurre tan 
sólo que no se prodiga porque su montaje es costoso y por
que se requieren músicos de talla para alcanzar un punto 
de dignidad. 

Empezó la Luisa Fernanda con sensibles vacilaciones y 
ya en el tercer acto se recuperó el pulso para concluir ara
ñando una especie de apoteosis. Significo y digo que el di
rector de la orquesta Jaurena ejerció como providencial ca
pitán de la nave orquestal y escénica y que Ramón Seoane 
llevó a cabo un trabajo de muy altos vuelos profesionales 
en tanto que el tenor Díaz Rey fue un Javier Moreno fran
camente aceptable. El público lo pasó muy bien. 

La Tabernera del Puerto (Sorozábal) y la Antología de 
ayer noche serán comentadas en su momento. 

FRANCIS PARDO 
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¡POR FIN! 
T o r r e l a v e g a y a t i e n e 

s u p r o p i o p e r i ó d i c o . 
Una ciudad como Torrelavega se lo merecía. 

Desde hace tiempo. Ha llegado el momento en que 
esta ciudad pueda sentir el latido de sus propios 
acontecimientos, medir el pulso de su vivir 
cotidiano, conocer amplia y detalladamente sus 
propias vivencias. 

Desde ahora El Diario Montañés lanzará una 
edición especial dedicada exclusivamente a 

Torrelavega y su comarca, donde además de sus 
propias noticias, habrá información de su entorno 
próximo: Cantabria. De nuestro país y, 
naturalmente, de todo el mundo. 
En definitiva, un periódico. 

Si además de saber cómo está el mundo, 
quieres saber cómo estás tú, 
aquí tienes El Diario Montañés. 

m m s m 

A* 

0 0 

EstamdTen todo. 
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Galería de personajes 

Víctor Luna:Secretario viene de secreto 
Víctor Luna, 65 años, hijo de Joaquín, empleado de 

La Trasatlántica, y de María Lastra, nació en la calle 
Bonifaz, esquina Lope de Vega, núm. 1, donde espera 
culminar sus días. El señor Luna ingresó en la Diputa
ción, con el número uno, en las primeras oposiciones que 
se convocaron después de la guerra. Hizo el Bachillerato 
Superior y reconoce que no era buen estudiante «porque 
hacía novillos», de ahí que el «número uno» de la oposi
ción sea más meritorio. 

—¿Cuántos presidentes 
ha conocido y a quién ad
mira más? 

—Alejandro Rodríguez 
de Valcárcel, José Pérez 
Bustamante, Pedro Esca
lante, Rafael González 
Echegaray, Modesto Pi-
ñeiro, Leando Valle, Julio 
Cabrero y el actual José 

Antonio Rodríguez, Aun
que no llegaron a la presi
dencia estuvieron desem
peñándola algún tiempo 
Manuel González Meso
nes, Francisco de Cáceres 
y Jesús Collado. Todos 
ellos me han distinguido 
con su confianza y amis
tad, y todos ellos, cada 

uno en su estilo, y con 
arreglo a sus posibilida
des, me han parecido 
extraordinarios, pues ja
más tuve el menor roce 
con alguno de ellos. 

Es respuesta técnica, de 
secretario. La tenia escri
ta en un papel que es con
dicionante y nos estorba, 
porque lo escrito tiene su 
meditación. La conversa
ción ayudará un poco más. 

—¿Qué trayectoria le ha 
llamado más la atención? 

—La de Rodríguez de 
Valcárcel, porque tenía 
menos medios y andaba 
corriendo de los acreedo
res. Agotaba los raquíti

cos presupuestos de la Di
putación en beneficiencia 
y carreteras, pero llegó a 
uno de- los más altos car
gos, a la presidencia de las 
Cortes Españolas, y desde 
allí, o sea, desde Madrid, 
al cielo. 

A Víctor Luna no le fal
ta humor. Detrás de su 
personalidad, de la amabi-
lidad y la cortesía, hay tra
dición. Benito Madariaga 
tiene «documentación» 
probatoria de la importan
cia de un abuelo de Luna, 
que tuvo que ver entre los 
notables de la historiogra
fía literaria de Galdós. 

—¿Cuál recuerda como 

PEDRO SCHWARTZ, JIMENEZ DE PARGA, 
LORENZO C0NTRERA8, ANTONIO VALENCIA, 

F0RGES,Y TODOS LOS GRANDES 
TRABAJAN EN 

E l D i a r i o M o n t a ñ é s 

Lorenzo Contreras i * ^ ^ 
Imparcial observador de nuestro 
acontecer político. Brillante escritor, 
es sin duda uno de los columnatas mejor 
informados, y cada día contará las 
novedades políticas del momento. 

CID 

Jiménez 
de Parga 

El que fuera- Ministro 
de Trabajo nos ofrece < 
una visión objetiva del agitado" 
mundo laboral, desde la doble óptica 
que le proporcionan siis experiencias a 
uno y otro lado del mundo del trabajo. 

Pedro 
Schwartz 
Comentarista económico 
Para que además de saber cómo está y 
en qué se gasta .el dinero en el país, 
sepas cómo guardar el tuyo. 
Pedro Schwartz, uno de los más 
brillantes economistas españoles, 
analiza el desarrollo económico del país 

Antonio Valencia 
Ya estaba allí cuando el gol de Marcelino 
a los del caviar. Su larga andadura por 
estadios, tribunas y vestuarios, le 
permiten conocer a fondo el mundo 
del deporte. 

Forges 
El humorista que todos conocemos. 

jQué les vamos a contar! 

...Y ADEMAS: 
• La información regional más 

completa y profunda, con el acontecer 
diario ¿e 'Cantabr ia . 

Con una modernísima tecnología 
a la cabeza de la prensa nacional, 
las plumas de mayor prestigio del 
momento y el vigor de una redacción 
joven. El Diario Montañés da un paso 
de gigante en su relanzamiento. 

Q O 

tstamos en todo. 

el momento más triste de 
su vida profesional? 

—Triste fue el momento 
de la muerte de Escalante 
porque le v i luchar con 
ella. Recuerdo que me de
cía que le gustaría ser 
viejo y un viejo limpio. 

De D. Pedro recuerda 
que cuando le dijeron que 
era el «secretario particu
lar» respondió: «Eso ya lo 
veremos». Quiso —y le pa
rece razonable— probar su 
confianza. Opina que D. 
Pedro «tenia una gran per
sonalidad porque era inde
pendiente» y no hacía caso 
de la prensa. 

—¿Cuál cree que fue el 
primer momento de pugna 
dialéctica en la casa? 
' —La primera conmoción 
fue cuando vino como di
putado Alfonso Fuentes y 
promovió sesiones menos 
tranquilas de lo normal al 
oponerse. 

—¿Él gran tema pen
diente? 

—Evidentemente, el 
Santander - Mediterráneo. 

Habla Víctor Luna lento 
y despacio. Ha trabajo sin 
horario para salir. Tiene 
tres hijos y tres nietos. A 
las tres menos cuarto se 
iba todo el mundo y la gía-
tificación inicial por las 
horas «extra» se hmitó a 
dos mil pesetas anuales. 

—¿Cuáles deben ser, a 
su juicio, las grandes 
cuahdades para su oficio? 

—Amabilidad y pacien
cia y la permanente de
mostración de confianza y 
discreción porque yo he 
salido de aquí y he pasado 
una esponja por mi ce
rebro. 

Ahora van a pagar las 
horas extraordinarias y 
creo que ponen unas puer
tas más gordas. Víctor 
Luna sólo ha encontrado 
dificultades son las visi
tas y el protocolo. Todo el 
mundo quiere ver a los 
presidentes. Con respecto 
al protocolo la Audiencia 
y la Universidad parece 
que han sido los menos 
dispuestos a sentar a los 
presidentes con preferen
cia. Califica de «espinoso» 
el problema protocolario, 
cita un párrafo de «El 
Atentado», de Tomás Sali
vador, donde afirma que 
«Su Excelencia debe ser 
defendido de los visitan
tes precisamente. De no 
serlo, sobraría el secreta
rio, el secretario del secre
tario y los ordenanzas del 
vestíbulo», mostrándose 
partidario de que sería 
muy bueno que apare
ciesen pronto disposi
ciones concretas. 

—¿Ha aumentado 
mucho el trabajo con la 
autonomía? 

—De forma conside
rable. Antes tenia un pre
sidente y ahora se puede 
decir que hay veintiocho. 
Hay que atender a más 
gente, lógicamente. 

El señor Luna inició el 
año 70, por cuenta propia 
un impresionante trabajo 
de prensa organizando 
perfectamente bajo diver
sos epígrafes unos tomos 
en los que con criterio cro
nológico, es automática
mente localizable cual
quier asunto. 

—¿De dónde le viene su 
afán ordenador y perfec
cionista? 

—Seguramente de mi 
padre, que fue un gran co
leccionista, coleccionista 
nato ded revistas, fototi
pias, etc. También yo ten
go colecciones de libros 
agotados, entre ella 
aquella extraordinaria que 
dirigió Aguilera y que sólo 
costaba nueve pesetas un 
ejemplar... 

Luna comenzó a confe-
cionar un diccionario de 
«slag» inglés. Ahora tiene 
mil quinientas crónicas de 
Umbral (El «Diario de un 
snob» y «Spleen, de 
Madrid») desmenuzadas 
en fichas con todas sus 
alocuciones de cheli, el len
guaje de la calle y las 
negritas. Le gusta como 
escritor. Si uno quiere sa
ber lo que Umbral ha 
escrito sobre Felipe Gon
zález, por ejemplo, Luna 
lo ha reunido pudiendo 
formarse un texto único. 

—¿Desde cuándo tiene 
estas aficiones? 

—Creo qué son desde 
siempre. Mis primeras co
laboraciones en «Alerta» 
fueron sobre temas rela
cionados con la música y 
la literatura norteamerica
nas por los años cincuen
ta. También escribí dos 
minidramas en verso, 
«Don Lope de la Pantoja o 
no hay quien le coja» y 
«Rasputín, el hombre du
ro o pasteles de cianuro», 
cuyos únicos ejemplares 
desaparecieron devorados 
por el fuego purificador. 
- Luna recibió una me
dalla de plata en relación a 
una colección de sellos y 
pronunció una conferencia 
en El Ateneo sobre «La 
música en los sellos de 
Correos» —con diapositi
vas y trozos musicales— 
en los que escandalizó a 
cierta audiencia porque fi
nalizó diciendo que «vale 
más ser filatélico que sifi
lítico». Le corrigieron di
ciendo que podía haberlo 
sustituido por «reumáti
co». Publicó también en la 
desaparecida r ev i s t a 
«Fontibre» una charla que 
diera en Reinosa sobre te
mas musicales con el títu
lo de «Los de la ese». 

Asegura el señor Luna 
que se dedicará ahora a 
dar paseos con su mujer 
por E l Puntal. Sabe que 
no se podrá aburrir por su 
imaginación y sus afi
ciones. González Echega
ray, Modesto Piñeiro y Pé
rez Bustamente le hi
cieron pasar muchas ho
ras porque trabajaban y 
permanecían mucho tiem
po en el despacho. Ha con
geniado con todo el mun
do, e incluso con los que 
no congeniaban entre sí. 
Ahora quiere compensar a 
su esposa, Magdalena Cu
bero, del tiempo que ha es
tado ocupado. 

Jesús PINDADO 
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L a obra en su mejor momento 
-ueda atrás lo que fue un sueño. El trabajo 

ha sido duro. 
Meses de ensayo. Cientos de bocetos: trajes, 

decorados, iluminación, diagramas de movimien
to, maquillajes. Cientos de horas de formación y 
coordinación para los bailarines y los músicos. 

La tenacidad de! coreógrafo, del director de 
orquesta, del productor, rendirá su fruto. 

La ballesta está tensada, los nervios vibran en 
un sólo acorde, las luces se apagan. 

La obra está en s u mejor momento: Co
mienza el espectáculo. 

Para COVINOSA también quedan atrás el es
fuerzo de imaginación, la sabiduría técnica, el pro
yecto de sus arquitectos. 

Así mismo, el trabajo ha sido duro. Consecu
ción de visados, licencias, calificaciones, créditos, 
pólizas de seguro, información a los clientes: labo
res de Itesa. 

Ardua la tarea de orquestar el especializado 
trabajo de los cientos de personas que participan 
en la construcción ciel edificio. De revisar la exacta 
calidad de los materiales. De cumplir con los pla
zos previstos. De cuidar el mínimo detalle. 

Al fin, un día, los nervios descansan. Todo ha 
encajado. Y un espectáculo comienza para los 
ciudadanos que e s p i a b a n su piso, su nave in
dustrial, su pol idepor o, su iglesia. / '• 

L a obra está en s u mejor momento: 
COVINOSA va a entregar las llaves. 

Entregaremos en el mes de Julio las si
guientes obras: 

Pabellón Pol¡deportivo para la Compañía 
de Jesús. (Logroño). 
Cooperativa de viviendas para la 3.a Edad 
(Santander). 
Edificio Ronda. 63 Viviendas de Protec
ción Oficial, grupo I (Logroño). 
Residencia de Religiosas para la Compa
ñía de María, en Tudela (Navarra). 
Centro Parroquial San Ignacio (Logroño). 
Residencia-Hogar de Ancianos, en Cala-
tayud (Zaragoza). 
Residencial Florida II, 84 Viviendas de 
Protección Oficial, Nuevo Régimen (Lo
groño). 

total certificación: 7.406 millones de 
pesetas. 

Total puestos de trabajo directos e indi
rectos: 2.609. 

Con la participación de las siguientes empresas: Prenasa. Garvi, b.L., 
IMEL. Zardoya-Otis. Eximco, La Veneciana, Indelama, Herbé, Bella. 
Decoraciones Bellido, Simón Nicolás, Garro Otegui, Pedro M,a Fer
nández, E. Burgos, S.A,. Pearte. Climabas, Seimper. S.L., B Martínez. 
E.A Martínez, Angel Muñoz, Margoa, Jorge Fernández, Ara, Arenas 
Mendoza, Dionisio Ruiz, Lurgain, S A,, Forward, S.L , Riviere, S.A.. Ce
rámica Sampedro. Arenzana, Vidal Cuadrado, Cubiertas y Aislamien
tos Rioianos, Azulvalls, AVASA, Cerámica Añón, Palacio, Mosaicos 
Idoate, S.A.. Herloya, S,A,, Buzanés Prago, S.A,. Elka, S .L , Indelama, 
Electricidad Coca, Electricidad Tomey, Pavimento Ceflex, Tornos Ba-
llestin. Cenia-Pingon, S A , Guiral, Cotexsa, Piresa, Mila Marrón, Crite-
sa. Sánchez y Suarez, S.L , Juse, S.L-., Hnos Esteban Pésetes, Ferra-
llas Rioia, S.A , Cerámicas Acero. Cerámicas Salduba, S.A., A Pell^-
jer. Cementos Portland Morata, Pitay, S A , Intemac, S,A Asren-Ruiz. 
Muñoz Jao, S L . Manómetros BSP. Hidague. S.A , Mosaicos Solana. 
S A Casa Rubio, Madeco, Deycasa, S.A , Cerámica Tarragona, Me
tálicas Nasa. S A . Kloncon SAE, Jabasa. Prefabricados Navarros 
S A , Car. S.A , Ferrallas Monleón, Cerámica Puig. S A,, Astigarraga. 
S L , Crea, S A . Aridos Apeeteguia, S L , Julio Cienos, S L , Cano Be
nito Angel Carrascosa, Fermín Lostale, Faconor, Postensa, Miguel 
Prieto Carlos Ruiz. Pearte. Fraiz. Pavimentos Peña. Angel Muñoz, Ita-
sa. Climabás Ings . Pavimentos Lomba, Hijos de Juan Cruz Hernán
dez. S A . Arenazana Prefabricados, S A , Maesa, Lurgain, Pretensa-
dos Aedium, S,L.._Forjados La Covadonga. Negebrosa, Arruti. Sáez 
Hnos . J M . Shunt.^S^^Cinsa. Forjater. Dalopa. Cigudoa, Lostal y 
Cía, Tedecesa, Cuesta y Maza. Seimper. Rocacero. S A., Isidoro M 
Cicero San Javier. Roper Santiago-Mariano. Margoa, S.A.. Chacarra. 
S A.. Higuera. Madrazo. Cnsa. Alfe. Trascueto. Casosal, Resola, Fam 
y Susanor 

C O V I N O S A 
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"El Pleno, a veces, puede parecer un gallinero' 

Teíra: "Hoy no me presentaría 
la reelección" 

Cuando en las pasadas elecciones municipales la mayoría 
de electores de nuestra ciudad mostró su inclinación por el 
candidato del PSOE esperaban dar un giro a la política munici
pal dominada durante el antiguo régimen por un marcado per
sonalismo en los alcaldes que se sucedieron. 

Hoy, Manuel Teira, que resultara alcalde socialista en 
aquella convocatoria electoral sabe por experiencia que el car
go trasciende de lo meramente oficial y que «cuando sales del 
Ayuntamiento siempre hay papeles que leer en casa». 

Cuando el que suscribe le solicitaba algo de su tiempo 
libre para realizar esta entrevista, el primer concejal de la 
ciudad respondía por él «no tiene tiempo libre». 

Hoy, el alcalde sabe que «hay muchos vecinos que vienen 
donde mi para que tire la tapia del vecino». 

Una de las primeras impre
siones que se sacan al seguir 
la actividad municipal y la 
suya en concreto es que ser 
alcalde de Torrelavega resul
ta muy cansado. ¿Es esto así 
en atención a los diferentes 
frentes que ha de atender co
tidianamente, como son la 
medicina, la Alcaldía y el 
PSOE en el que milita? 

—«Yo creo que no hay difi
cultades para hablar conmi
go. Todo el que llega allí lla
ma a la puerta y pasa. ¿Qué 
yo tengo agobios de tiempo?, 
pues sí. ¿Que el Ayuntamien
to de Torrelavega precisa 
más tiempo del que yo le de
dico?, también. Pero cansado 
no. Lo que sí pasa es que lle
gan al alcalde muchos proble
mas que no debieran de lle
gar, porque la gente piensa 
que lo que no le resuelve un 
funcionario o un concejal se 
lo resolverá el alcalde. Real
mente no hay un tamiz, un 
filtro que evite esto. Porque 
la gente quiere que se le tire 
la tapia al vecino y vienen 
donde el alcalde. Realmente 
esto consume mucho tiempo, 
y otras cosas...» 

—En virtud a esto, ¿de 
cuánto tiempo libre dispone 
el alcalde? 

—«Casi de nada, Yo co
mienzo a trabajar en mi pro
fesión alas 7,30 de la mañana 
y estoy allí hasta aproxima
damente las ocho y media de 
la tarde. Pero después en ca
sa hay que 11er papeles y ha
cer cosas. Prácticamente no 
tengo tiempo libre. Aparte de 
esto, hay que tener en cuenta 
que el alcaide de una ciudad 
como Torrelavega lleva una 
vida púbüca grande que pide 
mucho tiempo. No sé si puede 
considerarse eso como ocio o 
como carga. Unas veces te li
bera y otras te agobia. Pero 
cuando el alcalde tiene que 
asistir en una semana a seis 
banquetes, se acaba harto de 
banquetes». 

—¿Cuántas personas visi
tan al alcalde un día de 
audiencia pública? 

—«Yo he determinado que 
los jueves sea el día de 
audiencia púbüca, lo que 
quiere decir que el vecindario 
viene cinco días a la semana 
menos los jueves. El día de 
audiencia suele haber entre 
diez y veinte personas espe
rando en la puerta. No obs
tante, hay menos gente hoy 
que hace dos años, y hay me
nos gente hoy que hace un 
año. La gente, o se le han re

suelto los temas, o se han 
cansado de esperar que no se 
les diga nada». Teira ríe con 
ganas, pero su risa no va más 
allá de unos segundos, los 
precisos para abordar de 
nuevo el tema cambiando el 
semblante... «... pero se de
biera hablar más con los téc
nicos y los funcionarios, y 
sobre todo con los conceja
les». 

—Entrando en algún as
pecto polémico de la gestión 
municipal, en algunos secto
res de la ciudad puede reco
gerse la crítica de que al alcal
de le cuesta mucho definirse 
claramente ante los grandes 
problemas. 

—«Yo nunca he tomado de
cisiones, ya que las toma el 
partido por mí. Hay un grupo 
de concejales socialistas que 
a los Plenos llevan una opi
nión unánime que no es sólo 
la de ellos, sino también la del 
Partido Socialista. Este es el 
Ayuntamiento menos perso
nalista que se ha conocido en 
Torrelavega. Aparte de que 
la Corporación siempre 
tendrá algo que decir, la opi
nión del Partido Socialista se 
podrá reflejar o no por mis 
palabras, pero eso no refleja 
mis sentimientos personales, 
sino los del partido». 

—Otra de las aseveraciones 
que en esos mismos sectores 
pueden recibirse es que 
problemas graves se solu
cionan con parches. 

—Las dificultades de . esta 
Corporación desde que fue 
elegida han sido tremendas. 
En primer lugar, nos enfren
tamos con un presupuesto 
cortísimo hace tres años, con 
un funcionariado mínimo y 
sobre todo con una falta de 
patrimonio total. Si a todo se 
añade que la administración 
del Estado no corresponde en 
•su tinte político a la admi
nistración municipal, se verá 
que ha habido grandes difi
cultades. Hay que contar 
siempre con las dificultades 
que dimanan de la centraliza
ción administrativa que 
todavía sigue presente. 

«Diría no» 

—¿Estaría usted dispuesto 
a aceptar el mismo cargo en 
otra legislatura? 

—No sé lo que ocurrirá 
dentro de un año. Yo ahora 
diría no. No obstante, es po
sible que las circunstancias le 
obhguen a uno a pensar de 
otra manera. 

EIM 

S e n a f í n 
CONTINUAMOS CON IMPORTANTES 
DESCUENTOS, GRANDES OFERTAS 

Y VENDIENDO BARATO 

¡¡PORQUE N U E S T R O S C L I E N T E S 
Y AMIGOS S E L O M E R E C E N TODO!! 

—¿Por qué no aceptaría? 
—«Porque he quedado pri

vado de la vida familiar y per
sonal. Eso es una realidad»... 
Por cómo lo dice, aflojando el 
ritmo, reflexionando en cada 
palabra puede apreciarse que 
es una realidad que pasa una 
factura alta. «... Yo tengo 
tres hijos que estudian en Fa
cultades universitarias fuera 
de la ciudad y que cuando lle
gan a Torrelavega para pasar 
un rato con su familia, el al
calde está Comiendo con ga
naderos o con cualquiera otra 
persona. Pero ya no tiene uno 
tiempo para leer, no sé lo que 
pasa. No puede uno ni leer las 
esquelas del periódico, no 
puede uno darle el pésame a 
un amigo que ha tenido una 
desgracia en la familia por
que no lo sé». 

—¿Con qué problemas gra
ves se encontró la Corpora
ción salida de las anteriores 
elecciones arrastrados por 
anteriores alcaldes? 

—Lo más importante es la 
falta total de patrimonio. 
Cuando a uno le dicen por la 
calle que no hace una escuela, 
un hospital, el hecho es que el 
Ayuntamiento se encontró 
sin un prado dónde hacer un 
hospital, una escuela o 
guardería. No hay nada de 
nada. Este Ayuntamiento só
lo tiene las pertenencias de 
los solares en donde está ubi
cado y las de las escuelas 
públicas. Además de eso una 

sola finca donde se situará el 
nuevo cementerio. No hay 
una sola propiedad salvo las 
de las calles. No se puede ha
cer un jardín si no se compra 
el terreno. Ya no es problema 
de falta de recursos, que 
siempre se pueden arbitrar, 
es que no hay en dónde ha
cerlo. Hemos empezado des
de cero. 

—¿Piensa que el desarrollo 
en un futuro inmediato de la 
ciudad va a venir marcado 
por esta falta total de patri
monio? 

—Por supuesto que sí. Creo 
que Torrelavega es más una 
ciudad de servicios. El hecho 
de que haya tres hospitales 
dando servicio a una comarca 
que va desde Vargas a Llanos 
indica que es una ciudad de 
servicios. Es cada vez más 
una ciudad industrial y gana-
.dera y cada vez más de servi-
^cios. Ello requiere centros de 
Enseñanza cada vez mejores 
y hospitales y academias que 
presten estos servicios. 

—¿Cuántos viajes a 
Madrid ha realizado desde el 
comienzo de su gestión? 

—No se lo puedo decir. 
Aproximadamente uno al 
mes. 

—¿El resultado de los mis
mos? 

—El hecho es que yo 
siempre he sido bien acogido. 
Se han abierto muchas puer
tas, algunas de las cuales no 
eran necesarias. En algunos 
Ministerios visitados se han 
resuelto problemas y en otros 
sólo se han conseguido pa
labras buenas. Yo que soy al
calde sé que muchas veces 
hay que dar palabras y no se 

' pueden hacer realizaciones. 
El comercio 

—¿Qué opina usted de las 
críticas recibidas por la Cor
poración acerca del mercado 
de los jueves por parte de sec
tores del comercio? 

—Todas las críticas deben 
producirse. No hay duda que 

^1 núcleo que ha conformado 
*a ciudad ha sido el del comer
cio. Yo mismo provengo de 
una familia de comerciantes. 
Ha sido un comercio más 

*bien progresista en lugar de 
conservador, por tanto se 
sienten afectados por el mer-

CONFERENCIA 
EN 

TORRELAVEGA 
SOBRE 

—Gimnasia y automasaje ocular indi
cado para la eliminación de gafas y 
problemas visuales; miopía, cata
ratas, etc. 

— Qué es la podo-reflexoterapia y la 
preso-puntura. 

—Artrosis, dolor y obesidad. 

Esta conferencia gratuita, a cargo del 
Centro Facultativo CEMA, tendrá lugar 
el 26 de julio de 1982 (lunes), a las 
20,15, en los locales del Círculo de 
Recreo, en la calle Ruiz de Tagle, en 
Torrelavega. 

Centro Facultativo C E M A . 
Barcelona, Irún, Santander. 

cado tal y como está estruc
turado ahora, o desestructu
rado tal vez. Creo que deben 
atenderse las demandas de 
los comerciantes, pero no de 
una manera absoluta, ya que 
al comercio le gustaría que 
desapareciera el mercado. Se 
debe regular y limitar máxi
me si se tiene en cuenta que 
en otras provincias también 
se ha regulado y limitado 
hasta el punto de que merca
dos de nuestra región no 
pueden vender en lugares co
mo Baracaldo o Sestao, y no-
otros ya tenemos aquí mer
caderes de Alicante, y esto es 
motivo para reflexionar. Sí 
creo que el mercado ha llega
do a irnos límites que debe 
ser limitado y está en estudio 
su limitación por parte de la 
Comisión de Mercados. Apar
te de esto, en tomo al merca
do de los jueves es un cosa 
tradicional y surgió el comer
cio de Torrelavega. 

—Con tanto interés como 
pone ql Ayuntamiento en ma
teria de medio ambiente, co
mo lo demuestra el laborato
rio bien equipado, la organi
zación de jornadas de medio 
ambiente, ¿por qué no se ve 
por ningún lado en nuestra 
ciudad los resultados prácti
cos de este interés, por 

ejemplo, en temas como los 
residuos líquidos o sólidos o 
aguas fecales, o en el mismo 
aire que se respira en la 
ciudad? 

—Este es un palmetazo que 
nos dieron los oradores de las 
últimas jornadas de medio 
ambiente, donde dijeron que 
ya era hora de dejar de hablar 
y comenzar a hacer. Es cier
to. Lo que pasa es que es más 
fácil planear sobre el papel 
que ejecutar, y hay medios 
escasos para ejecutar. Es 
muy cierto que el pueblo en sí 
está sucio, esto sí que es una 
falta de la Corporación en ge
neral y del alcalde en particu
lar. En cuanto a los residuos 
sólidos se va por buen cami
no, lo que ocurre es que no se 
consigue de la noche a la ma
ñana. Tenemos el vertedero 
que se está acondicionando, y 
lo que habrá que hacer cuan
do comience la recogida noc
turna de basuras habrá que 
inducir al vecindario y por su 
parte el Ayuntamiento hacer 
una mejor limpieza del 
pueblo. 

Por lo que se refiere al 
problema del río, este es un 
problema muy grave que 
afecta a varios pueblos que 
se encuentran a sus orillas. Y 
sobre todo este es un río in
dustrial, no lo olvidemos. Nos
otros quisiéramos que en 
ese río hubiera salmones, pe
ro es muy difícil que haya sal
mones y celulosas simultánea
mente. Reconozco no obs
tante que el Ayuntamiento 
no ha sabido resolver el 
problema del medio ambiente 
a-escala urbana. Esto incluye 
el estacionamiento de 
vehículos, que su presencia 

(Pasa a la Pág. siguiente) 

LISTAS DE BODAS 
En el comercio de artículos más selectos 

E S T R A D A - BUTANO 
Obsequiamos a los novios 

GUIA MEDICA 

R . C E Ñ A L 
HUESOSY 

ARTICULACIONES 

4,30 a 6,30 - Hospital Cruz 
Roja - Torrelavega 

Solicite hora. Tel. 892600 

Dr. A. Planes 
OTORRINO

LARINGOLOGIA 
Cirugía de la sordera 

y del vértigo 
CONSULTA: Clínica AJba 

Teléfono 89 01 50 
Solicitar hora 

Oí. 
ANGIOLOGIA 

CIRUGIA VASCULAR 
(arterias, linfático, vari
ces, úlceras varicosas, 
hemorroides e injertos) 

CORAZON Y PULMON 
Avda. Menéndez Pelayo 
Tel. 892241-Torrelavega 

R. MELLAN 
LASQUETTY 

GINECOLOGO 

José M.a Pereda, 36-2° D 
Teléfonos; 897513 y 882722 

CIRUGIA VASCULAR 
ARTERIAS Y VENAS 

M. GARRION 
J. GALLO 

J. GUTIERREZ 
Hospital Cruz Roja 

Solicite hora. Tel. 892600 

DR. PEREDA 
ENFERMEDADES 

DELA PIEL 
Avenida Menéndez 

Pelayo, 4-3° G 
Teléfono 89 77 64 
Consulta: De 4 a 7 

JAIME LOPEZ BONELL 
ESPECIALISTA 

Obstetricia y Ginecología 
Consultas: De4a6 
excepto sábados 

Se ruega solicitar día y 
hora al teléfono 88-15-40 
José Maria de Pereda, 49 

RAMON FERNANDEZ 
m e d i c i n a I n t e r n a 
Pulmones, Corazón, 

Digestivo 
José Mari? Pereda. 20 

Manuel Teira 
MEDJCO 

CORAZON Y NUTRICION 
Ruiz Tagle, 1-1° Dcha. 

Teléfono 89 16 50 

F . SAKZ 
F . TRIGUEROS 

NEUROCIRUGIA 
José María Pereda, 16, 

segundo izquierda 
Teléfono 89 72 61 
TORRELAVEGA 

CONSULTA: De 4,30 a 7 

HOJA 
DEL LUNES 
Teléfono 224860 
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(Viene de la Pág, anterior) 
produce una sensación de su
ciedad mucho mayor que la 
que existe realmente. 

El torrelaveguense, 
responsable 

—¿Piensa usted que el veci
no de Tórrela vega es un veci
no responsable para con sus 
deberes municipales? 

—Yo creo que si, el hecho 
de que hallamos ido aumen
tando los impuestos, con las 
críticas, que siempre las hay, 
ha demostrado que los veci
nos responden bien. Y si no 
hacen más por el pueblo es 
porque se les exige poco. Si se 
les pidiese más, no se les exi
giera, darían más. La disposi
ción de los vecinos hacia el 
Ayuntamiento es francamen
te buena. 

—¿Cómo califica usted a la 
oposición municipal? 

Entre risas, Manuel Teira 
balbucea que la califica de 
opositora, pero el rictus es 
breve en este hombre falto de 
tiempo. «Yo creo he tenido 
unos excelentes concejales. 
La oposición en algunos mo
mentos ha sido excesiva, y en 
algunos temas concretos ha 
sido partidista, en el sentido 
de que han adoptado postu
ras políticas olvidando el be
neficio de la comunidad, pero 
solamente en ciertos extre
mos, en conjunto los conceja
les han trabajado de una ma
nera extraordinaria. Me da la 
impresión de que en algunos 
momentos se ha llevado el 
partidismo más allá de lo que 
debiera. Pero hay que decir 
que el trabajo desarrollado 
por los concejales ha sido 
mucho mayor de lo que 
podría esperar hace cuatro 
años, 

¿A veces, resulta muy difi
cultoso mantener el orden en 
algún pleno? 

—Mucho. Lo que pasa es 
que quizá yo no sé llevar los 
plenos. En eso la culpa es 
mía. Hay que recordar la 
composición de la Corpora
ción. En ésta están los. cuatro 
partidos nacionales y tres 
más, y uno de estos tres está 
dividido a su vez en cinco. 
Hay partidos que pueden de
cir lo que quieren en otros fo
ros, como la prensa nacional 
o el congreso y hay otros que 
no tienen esta oportunidad y 
aprovechan los plenos para 
hacer esto.- Estos equipos 
marginables que tienen en es-
te Ayuntamiento unas 
buenas figuras, unas perso
nas bien .cualificadas, más el 
partidismo del que antes he
mos hablado hace parecer 
que el pleno sea, a veces, un 
galhnero. Además, si el alcal
de no sabe hacerlo mejor 
pues... 

Manuel Teira sabe mejor 
que nadie los problemas que 
hoy tiene esta ciudad. Tam
bién sabe lo que cuesta ser al
calde. Lo que falta por saber 
es la rentabilidad que a ese 
puesto puede sacársele en 
Torrelavega. No obstante, re
sulta un grato ejercicio para 
el oído escuchar las 
autocríticas de un hombre 
público que habla atropella
damente, con la prisa que do
mina su quehacer cotidiano. 

L.H. 

Por fin, se firmó el convenio en Firestone 
Cuando enfilamos la última semana de 

julio, llega a nuestro poder el programa de 
fiestas de la Virgen Grande, con una 
salutación festiva de nuestro alcalde, Ma
nuel Teira. 

Un repaso de urgencia al programa, 
nos dice varias cosas a tener en considera
ción, aunque su posterior balance sea 
obligado. La programación puede decirse 
que es enorme, pues las fiestas comienzan 
ya el próximo jueves, con el concurso 
hipico, y finalizan nada menos que el dia 29 
de agosto, después de treinta y dos días 
festivos. 

Hay que decir también que la participa
ción en la programación festiva de Peñas y 
entidades de la ciudad es mayoritaria. En 
este sentido la participación popular es cada 
año mayor, y como ha manifestado el 
presidente de la Comisión de Festejos, 
Emilio de Mier, va siendo Torrelavega y no 
precisamente el Ayuntamiento, quien va 
confeccionando ese programa festivo, en el 
que no faltan actividades culturales, depor
tivas, religiosas y propiamente recreativas, 
con un protagonismo infantil muy de 
elogiar, porque los niños, muchas veces, 
son los grandes olvidados en muchas fiestas 
y esto no sucede, afortunadamente, en 
Torrelavega. 

Firestone 

Por fin, y tras largos meses de negocia
ción, se ha firmado el convenio de Firesto
ne, que es noticia de relieve en el panorama 
laboral de la comarca por afectar a miles de 
familias. Previa la firma, hubo una valora
ción negativa del convenio a cargo del SÜ, y 
tras la firma, una valoración positiva de 
CC. 0 0 . , que ha llegado a nuestras manos a 
través de su sección en la fábrica. Hasta el 
30 de junio, los salarios conseguidos en 
convenio son del 11 por ciento, y & partir del 
1 de julio, del 13 por ciento, superior^ dicen, 
a lo negociado en la gran mayoría de 
convenios del país, tanto de empresa como 
de sector, y que suponen de promedio un 

17,5 por ciento para obreros, y un 15,5 por 
ciento para técnicos y administrativos. 

Municipales 

El alcalde informó a principios de 
semana de algunos temas importantes 
relacionados con aspectos diversos de la 
vida torrelaveguense. Por ejemplo, de la 
visita del director de Solvay, señor Fort-
pied, y que acompañado del señor Herreros, 
que le comunicaron la decisión de la 
empresa de desprenderse de la Escuela de 
ocho unidades de la empresa que estudian 
260 alumnos de EGB. En cinco años ha de 
solucionarse el problema del cierre de 
Solvay de sus Escuelas, que en este tiempo 
han de convertirse en un Colegio estatal. Es 
un problema parecido al de Sniace, con gran 
influencia en las familias cercanas a los 
centros fabriles, que hay tiempo suficiente 
para que el Ayuntamiento y el Ministerio 
correspondiente le solucionen. 

También informó Teira del tema del 
Hospital Comarcal, que depende, al pare
cer, de una emisión de Deuda Pública, por 
importe de 350 millones, parte de la cual se 
emplearía para sufragar al Asilo el importe 
de sus fincas. Si el Ayuntamiento, a través 
de esa Deuda o de cualquier otra operación, 
no llegara a tiempo de poner a disposición 

de «Insalud» la finca del Asilo para el 
Hospital, y éste no pudiera construirse, la 
responsabilidad que contrajera ante los 
ciudadanos sería de grandes magnitudes. 
Suponemos que los trámites se aceleren 
para que las obras del nuevo Hospital sean 
pronto una realidad. 

Siguiendo con temas municipales, hubo 
un Pleno extraordinario durante la semana 
con un desarrollo récord de brevedad: medio 
minuto. El justo para aprobar el proyecto 
de abastecimiento de agua a la ciudad de 
Torrelavega, de estación de bombeo provi
sional y tubería de conexión a la estación de 
tratamiento en Los Corrales de Buelna. La 
unanimidad fue total en la aprobación que 
significa un paso adelante más en solucio
nar definitivamente el problema del agua, 
que no ha desaparecido y que ahora mismo, 
en muchos barrio de Torrelavega, alcanza 
caracteres muy graves. 

Relevo en la Jefatura del Cuerpo 
Superior de Policía 

Se ha producido el viernes ^pasado el 
relevo en la Jefatura del Cuerpo Superior de 
Policía, en presencia del gobernador civil de 
la provincia; del alcalde de la ciudad, del 
comisario jefe de Santander, y de represen
taciones judiciales y de los Cuerpos de 
Seguridad del Estado. 

Diez Camarero, cuatro años en Torrela
vega y destinado ahora a la Secretaría de 
Santander, deja su puesto a Diez Palacios, 
que se hace cargo de la Jefatura del Cuerpo 
Superior de Policía de nuestra ciudad, a la 
que le unen vínculos familiares y de amis
tad. Hubo discursos de ambos comisarios y 
del gobernador en los cuales se pusieron de 
manifiesto las virtudes humanas y profe
sionales de ambos jefes, así como la 
necesidad de colaboración entre las fuerzas 
de Seguridad del Estado y de las Corpora
ciones Municipales, para mejorar la seguri
dad ciudadana. 

CAYONORTIZ 

En Torrelavega. 
S I B U S C A P I S O 

V E N G A 

A V E R 

L A S V I V I E N D A S 

P L A C I N S A 

D E S P U E S D E C I D A . . . 

UNIDAD RESIDENCIAL 
V E R D E V E C A 

Pisos de protección oficial 
con inmejorables condiciones 

de pago y construidos con materiales 
de 1.a calidad. 

En su precio se incluye plaza garaje, 
espléndido trastero y la utilización 

de zonas verdes, así como 
pis'ta de tenis y piscina. 

P L A C I N S A 
TORRELAVEGA. General Moia,13.1-. 

Tel. 88 25 95 896012 

¡ A T E N C I O N 
T O R R E L A V E G A 

Y C O M A R C A ! 
La Empresa AUTOBUSES GARCIA comunica a sus usuarios y público en ge
neral que la salida de sus servicios con destino a Reinóse, Silió y Santander 
ha sido trasladada al Bodegón de Cirilo, en la calle Augusto G. Linares, próxima 
ai instituto Femenino, a 25 metros de su antigua salida. 

V E N T A DE V I V I E N D A S , 
E N T R E S U E L O S Y B A J O S C O M E R C I A L E S 

Edificio «Plaza Mayor» - Consulte precios 
Ocasión única para invertir 

Proyecto de cons t rucc ión de 2 0 viviendas P. O., 
en C/ Garcilaso de la Vega. — Magn í f i cos condiciones de pago 

CON LA GARANTIA DE 

C O N S T R U C C I O N E S O B E S O , S. A 
C/ Marqués de Santiiiana, 3 - Teléfs. 891854 y 891858 

TORRELAVEGA 
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Entre paréntesis 

Libertad en eí canódromo 
LIBERTAD: Estado o condición del que no es esclavo. 

SINONIMOS: Independencia, soberanía, autonomía, autodeterminación, 
albedrío, rescate, redención, liberación, emancipación... 

ANTONIMOS: Esclavitud, servidumbre, subordinación, mediatización, su
misión, sometimiento, opresión... (Del diccionario Sopeña). 

Luego de lo anterior podemos discu
tir. Hasta lo interminable. Hasta cansar
nos de las palabras. Siempre están ahí 
para que las seres especializados en ellas 
hagan uso justificatorio de los actos y 
vidas fallidas. Podemos hacer estética 
de la oquedad con vocablos sin fisuras e 
irrebatibles. E l engaño humano es infini
to y el autoengaño puede ser la cuarta di
mensión que nos faltaba. Se pueden ven
tilar los sucedáneos. Entresacar los esta
dios intermedios. La libertad y su plural 
nunca han sido en la historia axioma. 
Siempre se ha cuestionado su validez y 
su necesidad. Y el ser humano la ha teji
do de tan mal paño que siempre encoge. 
Es tan imbécil su autocomplaceneia de 
tan suicida su vanidad que se cree ade
más tan buen obrero textil como una ara
ña. 

Pero podemos sentarnos. Las peores 
cosas que ha parido la humanidad las ha 
perpetrado sentada. Algunas .de las me
jores filosofías fueron peripatéticas en la 
antigüedad. Una vez cómodos saquemos 

las cuentas de colores, los espejos y los 
caramelos y bolitas del anís estupefa
ciente. Con estas y otras argucias el 
Hombre del Saco nos está engatusando y 
nos trastoca el coco eternamente. Desde 
la más virgen infancia. Y ríos, afluentes 
y desembocaduras de palabras. Pa
labras, palabras. Cadáveres malolientes 
antes de salir de la fábrica bucal. 

A todo esto. Me acuerdo que una vez 
estaba en Barcelona y era una hora en 
que no sabía qué hacer. Me metí en un 
canódromo cercano. Voy a ver que pasa 
ahí dentro, me dije. 

Había bastante gente. La mayoría en 
un estado de excitación febril. Esos es
pectadores miraban con auténtico dete
nimiento los canes especializados que 
iban a competir en la siguiente ronda. La 
pista era de forma oval y el recinto lo su
ficientemente impermeable como para 
que nadie entrara sin rascarse el bolsillo 
ante el taquillero. 

Los patronos exhibían los perros an
tes de cada carrera. La turba los miraba 

con detenimiento y luego salían a toda 
prisa las ventanillas de apostar. Los gal
gos con los belfos temblantes de excita
ción. Los ojos saltones segregando adre
nalina por los destellos agresivos de las 
niñas. La obsesión de ganar sin saber. 
Paulov les había dicho que habría azú
car, amorosos cepillados y buen lecho. Si 
eran los primeros. Total que cada uno 
llevaba sobre el lomo fino como navaja 
albaceteña, uña mantita multicolor con 
un número. Les paseaban por allí antes 
de la gran carrera para hacerles crecerse 
de vanidad y narcisismo con los rugidos 
de la marabunta espectadora. Ya olían 
triunfo. Sabían instintivamente que to
dos esos bípedos rugientes y mastican
tes eran dinero para el amo. Lo habián 
aprendido alo largo de concursos y con
cursos en el canódromo. 

Que el número once compita a tope 
echando el sístole y diástole vital por la 
boca y dejando las uñas en el terrado, ya 
es bastante estúpido en sí. E l once gana 
al 18. Vale. Un azucarillo y a dormir. Si 
le sale un esparabán al matadero con él. 
No sirve. Pero a lo que voy, que me pier
do. Los galgos corren como locos porque 
delante suyo va el estímulo adecuado. Y 
correrán todo lo necesario porque 
siemprte hay alguien que maneja los hi
los del estímulo. No se dan cuenta por

qué sólo son pobres galgos imbéciles en 
busca de un azucarillo. N i siquiera una 
liebre de verdad. Lo que daría lugar al 
imprevisto. A probar los reflejos. A l 
juego previo. Antes de la tragedia de la 
caza y la muerte. A l zing-zag. A la astu
cia. No. La liebre mecánica es un engaño 
eterno y rentable. Un aparato mecánico 
a control remoto. Alguien la pone en 
marcha y la para a voluntad. Mientras 
los galgos ciegos de estupidez se de
suellan por alcanzarla. E l once contra el 
18. En linea. -A por la liebre de hojalata, 
si se estropeara sería peor. A l morderla 
con toda la furia del deseo tanto tiempo 
almacenado, el galgo ganador 
constataría eí fraude. Dejaría en aquel si
tio lo más preciado de su dentadura. 
Triste y perra subvida. 

Lo fascinante sería el absurdo. Como 
siempre. Que una alimentación excesiva
mente adecuada o no trastocara el códi
go genético^ de los canes. No escucharan 
ya más la voz de su amo. Se sentaran en 
el canódromo a rascarse las pulgas y a 
folgar. A tumbarse sobre la hierba y la? 
merse los entresijos. Hasta que el ca
nódromo fuera una ruina. Y los muros se 
cayeran con estrépito de música concre
ta. 

Patxi IBARRONDO 

CARTAS 

Respuesta a don Ramón Arce 
España es un éstado de derecho, democrático, plu

ral y de libre economía de mercado donde se reconoce la 
propiedad privada porque asi lo han votado sus ciudada
nos con derecho a emitir su parecer en unas elecciones 
organizadas, libres, secretas y democráticas. Como tal 
Estado de derecho y organizado se rige por una serie de 
leyes principales que configuran la Carta Magna de la 
Nación y se llama Constitución, entre ellas hay que reco
nocer y garantiza la propiedad privada de sus ciudada
nos. Esta ley ampara a las familias conservadoras, libe
rales, socialistas, comunistas, radicales, anarquistas y 
demás laya , incluidas las familias de usted y la mía por 
ser ciudadanos de la nación. 

Amparándose usted. También en esta ley de pro
piedad privada, pudo defender con éxito ante al «enton
ces Ministerio de la Vivienda» su problema particular. 
Yo en particular no conozco su problema de usted, tam
poco nunca me habló de él, por tanto no tengo fuerza 
moral ni de ningún tipo para inmiscuirme en su proble
ma; pero lo que sí le digo que mi familia y yo en particu
lar y supongo que las demás familias en general (conser
vadoras o liberales, etc.) nos satisface muy mucho que 
se resolviera el litigio, digo el suyo, favorable a usted y 
nada más loable para el «entonces Ministerio de la Vi
vienda» que acertara en la resolución. 

«Las familias conservadoras de Polanco» 

Polanco fue un pueblo donde su base territorial es
tuvo repartida entre sus habitantes en minifundio, unos 
tuvieron más, otros tuvieron menos, pero sin grandes 
diferencias —el único y solamente el único lugar donde 

Regalos 
Aeropuerto 

Aeropuerto Parayas 

TENEMOS LO QUE UD. NO 
DEBE OLVIDAR LLEVARSE 

^ A b i e r t o i nc íu so domingos por la tarde y 

todos seremos iguales será ante la presencia de Dios —; 
todos los vecinos eran propietarios de sus mieses; avan
zó el tiempo e hizo acto de presencia Solvay y empezó a 
comprar las fincas que tenían los vecinos y fueron per
diendo base territorial, como consecuencia se fueron 
quedando sin terreno, estos señores fueron cambiando 
el sistema de vida del campo por el de la industria.. En 
tiempos próximos pasados el Ayuntamiento de Polanco, 
sus terrenos comunales del monte los parceló y adjudicó 
un lote —cincuenta y seis carros de tierra, un carro de 

tierra 179 metros cuadrados— a cada vecino; estos veci
nos en casi su totalidad los vendieron y también en casi 
su totalidad fueron a parar a una industria de la zona; 
los vecinos de Polanco siguieron perdiendo base territo
rial; anteriormente la zona de ribera pasó a poder de la 
R.C.A. de Minas; más disminución de su base territorial 
para los vecinos de Polanco. Los vecinos de Polanco en 
casi su totalidad tienen como medio de vida directo y 
principal la industria y hay unas cuantas familias muy 
pocas, que tienen como medio de vida, es decir, como 
fuente de ingresos para poder sustentar a sus familias la 
ganadería y agricultura; estas familias partieron-de la 
nada, generación con un trabajo nada dudoso —como es 
criar carne, producir leche y vegetales para que las de
más personas coman y prolonguen la vida— empiezan a 
hacerse de base territorial y ampliarla —en muy poca 
cantidad— para poder sacar delante sus familias, por 
cierto con mucha dificultad; a estas familias y gratuita 
de tener los terrenos y crear grave problema social de 
construcción de viviendas. Entre estas familias conser
vadoras yo incluyo la suya Arce Gutiérrez que heredó 
una base territorial y vendió , yo quisiera que explicara 
usted si la vendió de una maneta magnánima y generosa 
para resolver el problema social de vivienda que los veci
nos de Polanco acusa que tienen en la HOJA DEL LU
NES del 5-7-1982, sino lo hizo usted así está manipulan
do sus ideas y se ha autodescalificado. 

El descurrír de la autopista, su juego de usted de 
razonamiento. La fuerza de la razón 

En los períodos de información pública —vuelvo a 
repetir— se hicieron las alegaciones razonadas y perti
nentes, que dadas las connotaciones que tiene el munici
pio de Polanco —puede ser que ningún múnicipio de Es
paña las tenga— el discurrir de la autopista se escapa 
del ámbito estrictamente particular para pasar a ser 
gran problema de ámbito local, pues los vecinos vamos 
a jugar llana y sencillamente el estar o marchar de Po
lanco y Requejada. En toda la prensa provincial del 22-
6-82 lo expongo claro y más claro lo expusimos en las 
alegaciones hechas; pero con una óptica interesada, par
ticulariza el problema como asunto de afectados, cuan
do por la fuerza de la razón traspasa el ámbito particu
lar para hacerse problema de comunidad. El juego de ra
zonamiento que usted, hace al variar el discurrir de la 
autopista por distinta mies apoyándose en los mismos 
argumentos que los primeros, no es válido porque las 
mieses en características están en oposición y porque a 

las dos mieses les separa una medida inconmensurable; 
continúa usted manipulando sus ideas, continúa auto-
descalificándose. 

Ciertas empresas y adjetivos a alcaldadas 

Repito, las grandes empresas se quitaron el proble
ma de encima, mire usted si se quitaron el problema de 
encima que se dice que el tramo de autopista Solares-
Santillana del Mar no se hace, con lo cual Solvay se 
quita el gran problema del • cruce de la autopista 
Santander-Torrelavega y la del Cantábrico con sus enla
ces correspondientes situados detrás del campo del 
Barreda C. F. y además desplaza hacia el sur la autopis
ta Santander-Torrelavega; como consecuencia de la 
supresión de ese tramo de autopista, en su día la del 
Cantábrico vendrá a enlazar desde Solares con la de 
Santander-Torrelavega en Peñacastillo y después de 
Torrelavega saldrá para Oviedo, con lo cual a Santander 
le han colocado un collar para su desarrollo y a Torrela
vega le habrán metido todo el tráfico de la autopista del 
Cantábrico y del Atlántico, en vez de aligerar el tráfico 
todavía; las respectivas alcaldías sin enterarse o muy 
enteradas UCD y PSOE. Los adjetivos vertidos para mí 
fueron los justos y correctos —es mi estilo— a pesar de 
que el rico léxico castellano los tiene abundantes y sono
ros; también pienso que los recepcionarios de los adjeti
vos son los indicados para censurar o no los mismos; la 
intromisión por un foráneo en el tema de los adjetivos 
vertidos a un tercero no deja de ser de mal gusto. 

Polanco tiene una segunda castaña calienté que se 
llama normas subsidiarias, me veo con la obligación da
do la gravedad del problema, de un futuro próximo ha
cer en la prensa unas reflexiones sobre las mismas. 

Valentín FUENTEVILLA 

¡ ¡ O P O R T U N I D A D U N I C A ! ! 

DECORACIONES 
SANTANDER 

Ofrece grabados de GOYA, SOLANA, RICARDO 
BAROJA, RIÑOLE, ITURRINO y óleos de otros 

grandes maestros. 

P R E C I O S I N C R E I B L E S 

Hernán Cortés, 35 Teléf. 216216 
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Cantabria política 

L o s n u e v o s p a r t i d o s 

Dos nuevos partidos circulan en el 
cada más inestable mapa político espa
ñol. Su implantación en Cantabria, 
tendrá consecuencias, aunque el período 
vacacional de agosto va a permitir un 
retraso en la aparición de las primeras 
novedades. Las preguntas están en la 
calle. ¿Apoyarán los socialistas cán
tabros, como hasta ahora, a los diputa
dos regionales del PDP cuando repre
sentan, programa en mano, la antítesis 
del PSOE? ¿Cuántos centristas se pasa
rán a las filas de Garrigues? ¿Cómo en
cajarán los líderes de AP de Santander 
la presencia de Ambrosio Calzada en el 
PDP que terminará coaligándose con 
AP? Las respuestas en septiembre, sal
vo sorpresas. 

Son los comunistas los que hoy han 
dilucidado su futuro. Unos comunistas 
diezmados, sin los «picos de oro» que da
ban imagen. El comunismo ha sido 
siempre una aventura imposible en Can
tabria, pero tras la crisis y la elección de 
la corriente tradicional, clásica y obreris
ta, el PC se ha cerrado cualquier posibili
dad electoral. Son, más que nunca, un 
grupo testimonial. 

En la UCD existe un silencio total. 
Los centristas esperan. Tienen muchas 

incógnitas a resolver: La fuerza de Lan-
delino, sus primeras medidas, los planes 
de Suárez, si las elecciones se retrasan 
hasta el 83 o si será inevitable dar la cara 
en otoño. 

Y será en la UIMP, este mes de agos
to que se acerca, donde se hagan pactos, 
alianzas, túneles y traiciones. Los 
políticos estarán en la UIMP con la vis
ta puesta en septiembre, con la cartera 
de la negociación abierta y con las decla
raciones prestas para marcar rumbos. 

En la cafetería del palacio de la Mag
dalena comienzan a hacerse quinielas 
políticas. Por el" momento todas son lo
cas, sin signos fijos. La victoria socialis
ta, en cambio, se perfila como un hecho 
cierto, pese a dudas y reticencias. Es 
pronto aún para hacer pronósticos con 
posibilidad de acierto. 

La política echa la persiana esta se
mana. El letrero de «hasta septiembre» 
está preparado. 

CARLOS 

<¿>CTuR 

/ 

L a " g r a n c o a l i c i ó n 
n 

Esta semana pasada ha sido significativa en la futura clariñcación del pa
norama político español de cara a las próximas elecciones generales. Si bien la 
gran incógnita de lo que hará el ex presidente del Gobierno Adolfo Suárez queda 
aún sin desvelar, otros hechos y declaraciones públicas han dejado al descubierto 
unas intenciones que deben preocupar a los sectores liberales de nuestra sociedad. 

L a intención de formar una «gran coalición conservadora» por parte de los 
muchachos de Oscar Alzaga fue puesta de manifíesto en la presentación a los pe
riodistas del Partido Demócrata Popular. E n palabras del dirigente del PDP se 
pretende formar la gran coalición, capaz de competir con el P S O E y «la segunda 
fuerza política del país que saldrá de las elecciones será precisamente nuestra coa
lición o el Partido Socialista». Tampoco los líderes del partido susodicho han 
ocultado —más bien lo han dicho claramente— sm interés por Unirse al grupo de 
Fraga. 

Otro colectivo relevante que al parecer está dispuesto a jugar la baza de esa 
gran coalición es la Confederación Empresarial. 

Así, el dirigente máximo de la patronal, Carlos Ferret Salat, manifestaba el 
pasado miércoles que aunque «CEOE como tal no dará un dur a ningún partido, ni 
tampoco a los líderes políticos, CEOE apoya y apoyará a quien defienda el modelo 
de sociedad que propugnamos, la libre empresa, la economía de mercado». Con ta
les palabras el señor Ferrer Salat dejó traslucir sus intenciones, pero su segundo, 
José Antonio Segurado, fue más claro y más concreto al añrmar: «Que se produzca 
una alianza de las fuerzas políticas que defienden este ideario y los hombres de la 
CEOE les proporcionarán su pleno apoyo». Más no se puede decir. Por un lado, las 
manifestaciones de los hombres de Alzaga, por otro las de los dirigentes de la gran 
patronal y finalmente la ya famosa «mayoría natural» de Manuel Fraga Iribarne. 

Ante esta bipolarización de fuerzas: socialistas y la «gran coalición conser
vadora», nos vemos obligados a considerar los que creemos ser liberales y de
mócratas, que efectivamente es necesaria la presencia urgente de Adolfo Suárez. 
Suárez, pese a quien pese, h izo una labor tan descomunal en los tres primeros años 
de su mandato en este país que sólo podrá ser juzgada por elpaso del tiempo y por 
la historia misma. Mucho nos tememos que si Suárez desaparece de la vida política 
española retrocederemos peligrosamente a los tiempos de Arias Navarro, del esta
mento del Caudillo y del «bunker» del comienzo de la transición. 

Casimiro CALLEJA 

N o " e m b a r u l l e " l a s c o s a s , 

s e ñ o r c o n s e j e r o 

No tengo intención de que este escri
to se convierta en el punto y seguido de 
una estéril polémica, y, por consiguien
te, haciendo constar que desde este pre
ciso momento queda zanjada por mi par
te, mantengo que las consideraciones 
que me hicieron acogerme a la benevo
lencia de HOJA DEL LUNES para 
publicar mis opiniones con respecto a 
«determinadas actitudes instituciona
les». Lo anterior es con independencia, 
por supuesto, de que en otras ocasiones 
siga manifestando mis opiniones 
—pública o privadamente— ante los co
municados panfletarios con que el señor 
Saiz martirice a la opinión pública. No se 
me ocurrirá pensar que tan mal lo hagan 
los honorables profesionales que se en
cuentren en las instituciones. 

Llama poderosamente la atención, 
observar cómo una persona que ejerce dé 
negro con más frecuencia de lo que la 
propia dignidad debe hacer aconsejable, 
me acusa de emplear1 ideas salidas de 
plumas ajenas para manifestar mis opi
niones. ¿Será acaso por su propia defor
mación profesional? Es de sobra conoci
da la «habilidad» del señor consejero dis
puesto a vender su pluma al mejor pos
tor. 

Cuestión y comentario aparte merece 
el señor consejero cuando denuncia el 
empeño obsesivo de darle más importan
cia de la que se merece. Suponiendo que 
esto no obedezca a algún tipo de comple
jo por su forma de haberse instalado en 
el poder, él adopta la misma actitud con 
respecto a mi persona al contestar tan 
evasivamente a un escrito mío. Postura 
que me lleva a preguntar en voz alta: 
¿Por qué no se ahorró el señor consejero 
el parto (seguro doloroso) de su «panfleto 

101» y dedicó sus esfuerzos, a dar 
cumplida respuesta al «tratamiento» 
que se dio al presidente en la inaugura
ción de los cursos de la UIMP, pocos 
días después de publicada la orden sobre 
protocolo a seguir en Cantabria por las 
autoridades regionales ? Incluso el señor 
consejero podía haber contestado al 
PSOE sobre la postura que adoptará en 
las próximas elecciones generales. Claro 
que no es esto lo mismo que poner en. 
solfa a un presidente de Federación por 
la entrega de copa arriba, copa abajo. 

Es de' todo ridicula la libertad que se 
toma el señor consejero al concederme 
una amnistía. Es una «pose» que raya en 
lo esperpéntico por sú desfachatez. La 
amnistía, señor consejero, se la tendría 
yo que conceder a usted porque soy el 
secretario de organización del partido 
mayoritario en esta región, y en cambio 
usted pertenece a un grupo de poder, de 
nombre cántabro-polaco, donde no se sa
be a qué partida pertenece cada cual. Dé
jese, por tanto, de «rabietas» respete la 
independencia , aténgase alguna vez a 
algún tipo de disciplina, y no embarulle 
con bravatas inoperantes las cosas. Se 
puede caer de la silla y le' hará mucho 
«pupu» políticamente. 

Y una sola cuestión más para finali
zar, señor consejero en fontanería, into
xicación y demás menesteres: Desde mi 
independencia y libertad dentro de 
UCD, me permito decirle que el que se 
hable para tartamudos no significa que 
se tartamudee. 

Suyo afectísimo, 

Alfonso del Amo Benaite 
Secretario de Organización de 

UCD de Cantabria. 

C A J A D E A H O R R O S 
D E S A N I A N H E R Y C A N T A B R I A 

P a r a un ir 
los esfuerzos 
d e todo 
u n pueblo. 
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Un lugar sólo para ordeñar 
L a idea de que la sala de ordeño va unida a explotaciones de grandes di

mensiones, con una fuerte capacidad para realizar inversiones, se va superan
do poco a poco. 

E n Cantabria, el aumento, m á s lento de lo deseable pero continuo, en 
el n ú m e r o de estabulaciones libres, hace que a su vez vayan proliferando las 
salas de ordeño, aunque muchos de los que construyen estabulaciones libres, 
por la idea anteriormente expuesta, con t inúen utilizando como lugar de orde
ño, el antiguo establo. 

Limitaciones 

La explotación de gana
do vacuno de leche tiene 
algunas limitaciones para 
conseguir una buena pro
ductividad de la mano de 
obra, o número de cabezas 
manejadas por un 
hombre, o aún mejor, nú
mero de litros de leche 
producidos por un 
hombre, pues bien dentro 
de estas limitaciones se 
encuentra el ordeño. 

Un hombre puede mane
jar el número de vacas que 
es capaz de ordeñar en un 
tiempo aproximado de 
una hora y media por orde
ño. A nivel mundial se 
considera este tiempo co
mo máximo, para que un 
ordeñador ejerza, de for
ma, continua, su cometi
do. Supongo que habrá si
do calculado de una forma 
empírica, para un operario 
normal, en función del 
aumento en el cansado fí
sico y mental que supone 
el ordeñar más de ese 
tiempo que le llevará a rea

lizar las operaciones que 
constituyen el ordeño de 
una forma inadecuada o 
por debajo del nivel de de
licadeza exigido. 

Ventajas de una 
sala de ordeño 

Aunque a veces se con
sidera a las salas de orde
ño como construcciones 
superfinas o poco menos, 
la importancia de la opera
ción que en ellas se realiza: 
el ordeño, la continuidad 
de la misma, en la mayor 
parte de las explotaciones 
por no decir en todas, to
dos los días y dos veces 
cada día; la importancia 
económica que para la 
explotación supone el pro
ducto obtenido en ellas: la 
leche, e tc . , hace que haya 
que empezar a conside
rarla como uno de los edi
ficios más importantes de 
la explotación lechera. 

La disponibilidad de uñ 
lugar específico para orde
ñar, ya de por sí constitu
ye una gran ventaja. Las 
salas se disponen para rea
lizar las operaciones que 
forman el ordeño con co
modidad y eficacia. Pero 
al decir específico quiero 
decir también exclusivo: 
en ella no se deben realizar 
otras operaciones tales co
mo tratar a las vacas de 
heridas o enfermedades, 
suministrar pienso, etc.. 

Permite que el ordeña
dor maneje muchos 
equipos, ordeñando con 
ellos a muchas vacas a la 
vez, con lo que se consigue 
una reducción de tiempos, 
y por lo tanto permite pa
sar muchas vacas en ese 
tiempo límite señalado de 
hora y media. 

Vamos a poner un 
ejemplo simplificado y no 
del todo exacto sobre este 
aumento de la productivi
dad: supongamos que un 
equipo de una marca y mo- , 
délo determinados tarda 
de media seis minutos en 
ordeñar una vaca; si por él 
empleo y disposición de 

un tipo de sala puede ma
nejar seis equipos a la vez, 
entonces en esos seis mi
nutos que se tardaba en 
ordeñar una sola vaca se 
pueden ordeñar seis va
cas, o dicho de otra forma, 
lo que realmente se tarda 
en ordeñar una vaca no 
son seis minutos, sino so
lamente un minuto. 

En comparación con el 
ordeño en plaza en una es
tabulación trabada, resul
ta de instalación más ba
rata: necesita menos 
metros de tuberías; orde
ño más cómodo: el ganade-
reo no tiene que agacharse 
o tiene que agacharse me
nos, no tiene que cambiar 
y trasladar equipos, en fin 
no va a las vacas sino las 

vacas van a él; hace que 
tenga menos problemas la 
misma máquina de orde
ño: menor gasto en tube
rías, se evitan codos, etc.. 

Como contrapartida, 
presenta, como único in
conveniente, el costo de la 
edificación, pero esto, 
sobre todo en rebaños de 
pequeño o mediano tama
ño, no tiene por qué resul
tar caro, ya que se trata de 
una cons t rucc ión pe
queña, sencilla, en la que 
se pueden emplear mate
riales baratos, etc. 

Emplaz amiento 
de la sala en la 

explotación 
El gandero tiene la cos

tumbre de realizar todas 

Un paso más. 

Exito de la exposición de la Magdalena 
Está fuera de lugar . pretender que todos 

enfoquemos con unanimidad cualquier cuestión que 
nos afecta. Por ejemplo, el tema de Exposiciones y 
Concursos de Ganados. Aún entre los que están de 
acuerdo hay distintos pareceres, pues unos son 
partidarios de las Exposiciones Monográficas, limi
tadas a una clase o asuna raza de ganado; otros ven 
mayores ventajas cuando se celebran Ferias con 
inclusión detodaclasedeanimales. 

Lo que ocurrei casi siempre es que lo que 
comenzó con carácter monográfico, por ejemplo, 
dedicado exclusivamente a la raza frisona del ganado 
vacuno, a medida que va consolidándose despierta 
estímulos en los criadores de otros animales y la 
Feria o Exposición se ve impulsada en ensanchar sus 
actividades. 

Año tras año, hemos seguido con atención el 
desarrollo de la Exposición que, dedicada al ganado 
frisón, ha venido organizando el Ayuntamiento de 
Santander en el recinto de la Magdalena. Primero fue 
como un ensayo; al siguiente año se amplió y después 
—se ha visto en la clausra hace pocos días— no 
sólo por la presencia de la segunda raza holandesa, la 
Overo Roja, sino por la presentación de lotes de razas 
de ovejas y cabras. Por cierto, que por primera vez 
pudimos admirar excelentes ejemplares del Centro de 
Experimentación y Mejora de Ganado Ovino, de la 
finca «El TurruUón», de Zaragoza, obra social 
agrícola de la Caja de Ahorros de Zaragoza, Aragón y 
La Rioja, donde están realizándose cruzamientos 
experimentales de la raza aragonesa, con sementales 
de raza Romanov para la obtención de híbridos 
prolificos en una primera fase y después cruzando 
ovejas híbridas con sementales de aptitud cárnica. 

Para nuestros ganaderos tienen gran interés 
estos experimentos encaminados a aumentar el 
número de corderos por parto y á mejorar su calidad 
en crecimiento y rendimiento en canal. Había, pues, 
en la Exposición de la Magdalena la atracción que 
tienen siempre las vacas de producción lechera, pero 
hubo el complemento de los otros animales que se 
explotan en muchos de nuestros pueblos. 

Pero la mayor novedad fue la creciente concu
rrencia de público atraído, también, por la variada 
programación que ha sido un indiscutible acierto. Y 

hubo un comentario unánime: Merece la pena 
continuar con esta Exposición anual y sacar de ella 
las enseñanzas que reporta. Una de ellas es la de 
estudiar la conveniencia de ampliarla a otras clases 
de ganado y a otros sectores relacionados con el 
campo. 

Superados ya los tanteos de estos años iniciales, 
habrá que pensar en que ha de ir evolucionando, 
incorporando a ella la ganadería de otras regiones, las 
industrias relacionadas con la agricultura y ganade
ría, maquinaria, piensos, etc. Y, lo que es 
fundamental en estas Exposiciones: La propaganda, 
que llegue a otras provincias y que constituya un 
fuerte incentivo para las más importantes explota
ciones ganaderas, para las industrias, para las 
fábricas transformadoras... Estas manifestaciones se 
sostienen y arraigan siempre que haya un afán 
constante de superarse cada año. 

Días pasados habíamos comentado esta Expo
sición y no teníamos el propósito de volver sobre ella, 
pero cuando el domingo, día 18, contemplamos el 
interés del público admirando los magníficos ejem
plares presentados y recorriendo las instalaciones, 
nos hemos sentido impulsados a volver a poner la 
atención en este acontecimiento para reconocer el 
acierto del Ayuntamiento de Santander al poner en 
marcha esta iniciativa. Falta solamente una estudia
da propaganda que llegue a todos nuestros pueblos y 
que, desbordando los límites de nuestra región, 
alcance a toda España. 

Y como ya dijimos en otra ocasión, que el 
Ayuntamiento y la Cámara de Comercio de Santan
der encuentren apoyo y ayudas en tantos organismos 
que deben estar interesados en promocionar nuestra 
riqueza ganadera, bien sean exposiciones de carácter 
monográfico, como las que en distintas ocasiones ha 
ofrecido Torrelavega, o ésta de Santander, que puede 
ser de carácter ganadero en general y que llegará a 
constituir la primera gran Exposición del Norte de 
España. 

Materia prima, recursos y organizadores tene
mos para ello. Hay que dar un paso más y el éxito 
será definitivo. 

RUY DE SILVA 
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las operaciones necesarias 
para la explotación del ga-
nado, propiamente dichas, 
dentro de una cuadra, esto 
hace que al construir la es
tabulación libre, también 
tienda a incluir la sala en 
ella. 

Sin embargo, la sala de 
ordeño, a pesar de ser el 
complemento lógico de 
una estabulación libre, 
también lo puede ser en 
otros esquemas de explo
tación de vacas lecheras, 
como por ejemplo lo es de 
un pastoreo rotativo. Con 
esto se quiere decir que no 
tiene el por qué formar 
parte integrante de una 
estabulación, sino que 
puede estar muy bien se
parada de ella, si las nece
sidades de trabajo, siste
mas de explotación, etc., 
asi lo recomiendan. 

En otras palabras, hay 
que considerarla como 
una unidad distinta e in
dependiente hasta cierto 
punto del resto, en la qué 
se van a realizar opera
ciones diferentes. 

En la elección de un 
buen emplazamiento 
tendremos que tener pre
sentes las siguientes con
sideraciones: 

a) .—Que esté tan cerca 
como sea posible del sumi
nistro de electricidad y de 
agua (abundante y 
limpia). 

b) .—En r e b a ñ o s de 
explotaciones de más de 
cuarenta hectáreas, la sala 
de ordeño debe dé estar 
hacia el centro de la finca. 
En caso contrario no hay 
que tener en cuenta esta 
consideración, pues los 
desplazamientos del reba
ño no son muy grandes. 

c) .—Como sucede en las 
estabulaciones libres debe 
prestarse una" atención es
pecial a la orientación, 
buscando p r o t e c c i ó n 
contra los vientos domi
nantes y resguardo tanto 
para el ordeñador como 
para el ganado. 

d) .—La lechería debe de 
estar pegando a la sala de 
ordeño, por lo que es nece
sario que estén sobre un 
camino, por el que pueda 
penetrar tranquilamente 
el camión cisterna para re
coger la leche, siendo nece
sario, a veces, disponga de 
un lugar adecuado para 
que pueda dar la vuelta. 

e) .—También debe de es
tar adyacente al camino 
utilizado normalmente 
por las vacas para ir al 
pasto y/o a la estabulación 
libre. 

f) .—Se debe tener en 
cuenta la posibilidad de 
ampliación. 

g) .—Debe pensarse la 
posibilidad de un buen de
sagüe, para la evacuación 
de aguas sucias, y a poder 
ser independiente de los 
que puedan ir al estercole
ro, para evitar vayan a él 
detergentes utilizados en-
limpiezas. 

Resumen: La sala de or
deño ofrece la posibilidad 
de realizar en ellas un tra
bajo cómodo y eficaz, sien
do sin lugar a dudas, el si
tió idóneo para realizar un 
ordeño bueno y rápido. 

Es necesario tenga una 
buena situación, y se elija 
para su construcción un 
modelo sencillo, adaptado 
a la explotación y reali
zarla de la forma más eco
nómica posible. 
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Según la Policía, en Bilbao, 128 pedigüeños tienen cuentas corrientes de hasta un millón 

Plaga de mendigos en España 
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A l amparo de que la vida está muy mala, de que hay 
mucho paro y que no todos los parados cobran el subsi
dio de desempleo, se ha desencadenado en todo el país 
una plaga de mendigos que pululan en las grandes y me
dianas ciudades y a los que la mayoría de los ciudadanos 
no saben cómo tratar. 

Si no se les da nada, has
ta remuerde la conciencia. 
¿Cómo puedo yo vivir có
modamente mien t ras 
otros pasan extremas ne
cesidades? Y si se les da, 
queda el resquemor de si 
no habrá hecho uno el pri
mo. 

En medio quedan las 
reflexiones. El Estado de
be ocuparse de todas las 
necesidades de los ciuda
danos, mediante la Seguri
dad Social, los departa
mentos de beneficiencia 
de las Diputaciones pro
vinciales, etc. ¿Pero puede 
el Estado con todo lo que 
hay? 

Al socaire de la si
tuación surgen muchos 
mendigos «profesionales», 
que difícilmente se pueden 
descubrir. Dicen que el fe
nómeno no es sólo espa
ñol. Los hay muy abun
dantes, desde siempre, en 
Italia y surgen por do
quier en países menos de
sarrollados, donde la 
pobreza no asusta ya a na
die. Pero, ¿dónde está la 
verdad? 

Falsos subnormales 
en Madrid 

Sin ánimo de descalifi
car a todos los mendigos, 
pero con la intención de 
despabilar a quienes caen 
cada día en la trampa del 
falso pordiosero, escribo 
estas historias para andar 
despiertos. 

Un ágil reportero madri
leño siguió la pista de una 
serie de mendigos y pudo 
contar la picaresca histo
ria que sigue. En las bocas 
del metro, a la puerta de 
los cines, en los bares, apa
rece un tipo de chico entre 
dieciséis y dieciocho años 
que pide cinco duros para 
poder marcharse a su casa 
de Alcobendas, en Mósto
les o en cualquier otro lu
gar de la periferia. 

Pone cara de lelo, habla 
tartamudeando y cuenta 
una historia fantástica. 
Pide «chineo dulos» y da 
mucha coba de «zeñorito», 
«usted que es muy 
bueno», etc. Cuando los 
consigue, busca otro pri
mo y sigue su marcha. 

El periodista dio los cin
co duros y siguió al fingi
do subnormal en su pe
regrinación. Le vio cómo 
entró en un bar y pidió 
una caña y luego una caje
tilla de rubio. Comprobó 
cómo se encontró con otro 
Que hada la misma carre
ra y comentaron cómo les 
iba el día. 

En su momento, cuando 
otro de la misma especie le 
pidió dinero para el auto
bús que iba a Alcobendas, 
el reportero se ofreció a 
Pagarle el billete y acom
pañarle, pues —dijo— iba 
Para el mismo pueblo. El 
Pedigüeño dio marcha 
atrás diciendo que tenia 
Que ir. antes a hacer otra 
gestión. 

También en los 
semáforos 

raba a la gente en el semá
foro y pedia cuarenta du
ros porque tenía que irse a 
Cuenca, a ver a sus 
padres. Cuando ve al re
portero que le ha seguido, 
se quita de enmedio y po
ne pies en polvorosá. 

En los semáforos apare
cen toda clase de mendi
gos. Los hay que represen
tan a una secta religiosa y 
te dan una estampita o 
una hoja panfletaria. Los 
hay que venden cajas de 
cerillas por la voluntad, 
para el viaje de fin de 
carrera, como fingidos es
tudiantes. Los hay con 
banderitas republicanas 
pidiendo para los parados. 

Unas breves cintas de 

colores prendidas en un al
filer. Te paran a la puerta 
de los grandes almacenes 
e intentan clavártela en la 
solapa de la chaqueta co
mo si se tratara de la cues
tación contra el cáncer o del 
Día de la Banderita. 
Mucha gente pica y el ne
gocio sigue adelante. 

Mendigos 
de Bilbao 

En Bilbao también hay 
parados. Y mendigos fal
sos comprobados. La Poli
cía Municipal de dicha ca
pital tiene fichados nada 
menos que a 120 profe
sionales de la mendicidad 
que, como resultado bene
ficioso de su trabajo, 
tienen acreditadas car
tillas de ahorros y cuentas 
bancarias de hasta un 
millón de pesetas. 

Las fuentes de la misma 
Policía bilbaína ha infor

mado que la media de re
caudación diaria de estos 
falsos mendigos está en 
las 10.000 pesetas y una 
pareja que fue detenida 
«in fraganti» había obteni
do 2.833 pesetas en sólo 
hora y media de 
«trabajo». El anecdotario 
de la Policía bilbaína es 
amplio y curioso. Entre 
sus mendigos fichados 
aparece una mujer de se
senta años que es pro
pietaria al mismo tiempo 
de un restaurante de cier
to prestigio en las afueras 
de la capital. 

Muchos de estos mendi
gos profesionales que ac
túan en Bilbao son portu
gueses y forman entre sí 
clanes que se reparten el 
territorio de la capital en 
zonas de actuación, al esti
lo como se lo reparten los 
gangsters en las películas 
del género. 

Pese a la actuación de la 
Poücia, se sabe que la p i ' 
caresca de la mendicidad 
fingida puede encontrár
selos en distintas postu
ras y con distintos moti
vos de petición. ¿Cuáles 
son los verdaderos y 
cuáles los falsos? 

También en 
Cataluña 

En Cataluña se des
cubrió a principios de abril 
de este mismo años una 
extensa red de fingidos 
mendigos que actuaban 
en grupo fingiéndose afec
tados por diversas dolen
cias que podían mover al 
público a misericordia. 

Supuestos ciegos, sor
dos, tullidos y todas las 
especies miserables, ha
cían su recaudación por di
versas poblaciones de la 
región. Los ingresos apre

ciados por la Policía están 
sobre el millón de pesetas 
mensuales, y su organiza
ción contaba con un 
microbús y remolque para 
equipajes con el que ha
cían la ruta de la limosna. 

La Policía pudo detener 
a parte de la banda, ocho 
personas, y confiscó el 
equipo de trabajo, pero se 
sospecha que andan suel
tos por la región varios 
componentes de la empre
sa que, sin duda alguna, 
andarán ya reorganizán
dose, dispuestos a ; 
marcharse con la música a 
otra parte porque el nego
cio es inmensamente ren
table. 

Da pena tener qúe de
nunciar actividad tan po
co honrosa. De que pueda 
pagar justo por pecador. 
Pero esta es la historia del 
picaro de nuestro tiempo, 
que está aprovechando la 
coyuntura económica y, 
como siempre, la candidez 
de las buenas personas 
que no pueden dejar de lle
varse por los sentimientos 
de un corazón sensible. 

Luis OLIVA 

0t ro aparente lelo pa-

D E S E Ñ O R A 
C o n u n a a u t é n t i c a s e l e c c i ó n d e 

m o d a y m a r c a s : 

A PARTIR DE HOY 
B O P 
D A N I E L H E C H T E R 
E R O S 
J E A N P E T E R 
M A I Z 
P U L L I G A N 

P A C O G E L M A 
S T A R P A N 

T O R R E N T E 

T U S C H M I 

T O C U T 
T R I U M P H 

utilice nuestra 
tarjeta de compras 

en esta l i q u i d a c i ó n . 

c g a i t d a r i l l o s 
I S A B E L H ? 21 



20 HOJA DEL LUNES - Santander - 26-7-1982 

La Coral de Santander, 
en "Estudio abierto" 

La Coral de Santander 
actuará el próximo miér
coles en el programa de 
Televisión «Estudio abier
to», que dirige José María 
Iñigo, interpretando tres 
piezas, entre las que figu
rarán algunas del barroco 
español, en las que este 
grupo se ha especializado. 

La directora de la Coral, 
Lynne Kurzeknabe, ha 
participado recientemente 
en el Curso Internacional 
de Música Histórica, cele
brado en Mijas (Málaga), 
en el que intervino sobre la 
obra de García Carrasque-
do, ilustrando su confe
rencia con una grabación 
de la Coral, que aparecerá 
en disco en septiembre, y 
que impresionó gratamen
te a los asistentes, que 
solicitaron partituras del 
compositor barroco recien
temente descubierto. 

Grabados de Goya 

en la Fundación Botín 
A partir del próximo 29 

de julio se exhibirá en 
Santander, en la sede de la 
Fundación Marcelino Bo
tín, la exposición de 222 
grabados de Goya, perte
necientes a las cuatro 
grandes series del pintor: 
«Caprichos», «Desastres 
de la guerra», «Tauroma-
maquia» y «Disparates» o 
«Proverbios». 

Esta muestra, que per
manecerá abierta hasta el 
4 de septiembre, ha sido 
organizada por la Funda
ción Juan March y la 
Fundación Marcelino Bo
tín, de Santander, y ofre
ce, además de los citados 
grabados, varios paneles 
explicativos y un audiovi
sual de quince minutos. 

Esta colección de gra
bados originales de Goya, 
está integrada por ochenta 
de los «Caprichos» (terce
ra edición, de 1868); 
ochenta grabados de los 
«Desastres de la guerra» 
(cuarta edición, de 1906); 
cuarenta de la «Tauroma
quia» (séptima edición, de 
1937); y veintidós de los 
«Proverbios» o «Dispara
tes». 

Organizada —tras dos 
años de trabajo— con la 
ayuda de un equipo ase
sor, la muestra, de marca
do sentido didáctico, fue 
concebida, entre otras fi
nalidades, para divulgar 
por toda España una im
portante faceta de la obra 
del mestro aragonés. 

Para Calis el paisaje emerge del paisaje 
A finales de este mes, Agustín de Celis, 

suficientemente conocido pintor cántabro de 
comillas, cogerá los bártulos y los mismos cuadros 
que expone actualmente en el Museo Municipal 
de Bellas Artes y los volverá a colgar en la Sala 
Kreisler Dos de Madrid. La obra reciente de Celis 
viene desde el año 79 hasta hoy. Sigue la misma 
línea trazada anteriormente, pero con incorpora
ción de profuso color de tonalidades suaves, no 
hirientes ni golpeadores de la retina a primera 
vista. 

Y si antaño la composición era más atmosféri
ca, de bruma y agua, ahora Celis se ha hecho más 
terreno. Confiesa el pintor su creciente gusto por 
el campo. Se afirma en una pintura del Norte y de 
la añoranza de. 

Una pintura de plasmar lo conocido y apre
hendido, pero que no se vive. Celis, como tantos y 
tantos Otros pintores de la tierra. Enganchados por 
el forzoso Moloch del engranaje pictórico. Necesi
dad de estar en la pomada marchante. Aunque 
ansiando la libertad de la perspectiva sin límite y 
los verdes y los grises y los ázules marinos cuyas 

tonalidades son absolutamente cambiantes para el 
que lo ve. 

Y precisamente de verdes clarísimos, amari
llos, azules, violetas y algún gris, está cuajada la 
obra de Celis expuesta en el Museo. Mucho color 
para una única temática: el bosque. Troncos, 
hierbas, luz tangencial que penetra la arboleda. 
Paisaje dentro del paisaje. Pretensión lograda de 
poesía lírico plástica. 

A l margen de un espectacular y desentonante 
estandarte fabricado en tela de sábana morena y 
enganchado en las severas piedras del Museo 
anunciando al pintor expuesto anteriormente, sus 
obras oscilan unos precios que van en sucesión 
desde las cuarenta y cinco hasta las cuatrocientas 
mil pesetas ya en cuadros de dos metros por uno y 
medio. Celis es un pintor de amplia y premiada 
trayectoria que no se considera caro. La última 
vez que se pudo mirar pintura suya fue en una 
antológica exhibida hace dos años en Comillas. 

P . IB . 

Ayer, diversos actos en la festividad 

de Santiago 
Ayer, Santander festejó la festividad de su Patrón, 

Santiago Apóstol, con los actos que ya son tradiciona
les. Así, tuvo lugar una misa solemne y la ofrenda de 
una corona a los Caídos, en la Remonta. A continuación. 

desfile de caballos y carrozas del V I Depósitos de 
Sementales, y como colofón, un vino español. 

En la foto de M . Bustamante, el gobernador civil, el 
militar, el consejero de Trabajo y otras autoridades, 
durante la ofrenda a los Caídos. 

Israel continúa 

sus bombardeos 

sypbte Bi irat 
Beirut .—La aviación 

israelí bombardeó ayer 
Beirut oeste, por cuarto 
día consecutivo. 

Los objetivos de las in
cursiones aéreas han sido 
el campo de refugiados pa
lestinos de Chatilla y el 
vecino barrio de Sabrá, 
donde se encuentran los 
cuarteles generales de la 
OLP. 

El bombardeo ha co
menzado a las 10,15 (hora 
local y española) y ha sido 
contestado por las defen
sas antiaéreas de las fuer
zas palest ino-
progresistas. 

A los ataques aéreos 
contra el sector occidental 
de Beirut se ha unido el 
corte del suministro de 
electricidad, realizado el 
sábado en una nueva me
dida israelí para reforzar 
el sitio de la ciudad. 

Baterías de cohetes 
antiaéreos sirios, 

destruidos 
Beirut.—Un portavoz 

del Ejército israelí infor
mó que aviones israelíes 
destruyeron tres instala
ciones de baterías de cohe
tes-antiaéreos sirios, en el 
Este del Líbano. 

E l mismo portavoz aña
dió que, poco después del 
bombardeo, un avión 
«Phanton» en misión de 
reconocimiento fue derri
bado por un cohete antia: 
ereo sirio. 

E l alto mando israelí es
tá dispuesto a no admitir 
que S i r ia re ins ta le 
baterías de cohetes antia: 
éreos dotados de misiles 
soviéticos tierra-aire en el 
valle Beka, al Este del 
Líbano, destruidos al prin
cipio de la contienda. 
(Efe). 

M A R M O L E R I A 

C P E P I N N E R E O ) 

mausoleos 
funerarios 

• M A R M O L 
• í i R Á M T O 
• P I E i m A do 

S I L L E R I A 
presupuestos 

TL 3 3 - 5 6 - 0 7 

t 
L A S E Ñ O R A 

DOÑA RAMONA 
MARTINO TORAÑO 

(Viuda de don Félix García Olavarrieta) 
Falleció en el día de ayer, habiendo recibido 

los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. 
D . E . P . 

Sus hijos, Félix (de imprenta «La Mercantihi), 
Ramona, Antonio y María de los Remedios; hijos 
políticos, Felisa González, Eloy del Río y Evangelina 
Calleja; hermana, Amalia; nietos, nietos políticos, 
bisnietos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma y asistan al 
funeral de cuerpo presente, que se celebrará HOY, a 
las CINCO, en la parroquia de la Visitación (Salesas), 
inhumándose a continuación el cadáver en el cemen
terio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las 
NUEVE Y MEDIA, en la citada parroquia. 

Domicilio: Barrio Obrero del Rey. n.0 22. 
L A F A M I L I A NO RECIBE. 

Santander, 26 de julio de 1982. 

t 
E L S E Ñ O R 

DON TEODORO 
C A N D U E L A 

G A R C I A 
Falleció en el día de ayer, a los 46 años de edad, ha

biendo recibido los SS. SS. y la B. A. 
D . E : p . 

Sus padres, Teodoro Canduela y Celedonia 
García; hermanos, Antonio y Manuel; he-manas 
políticas, María Eugenia, Natividad y Angela (viuda 
de Santiago); tíos, sobrinos, primos y demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma. El funeral de 
cuerpo presente se celebrará HOY, a las ONCE, en la 
parroquia de San Juan Bautista (General Dávila), 
inhumándose a continuación el cadáver en el cemen
terio de Ciriego. La misa de alma se dirá HOY, a las 
NUEVE, en la citada parroquia. 

Domicilio: Grupo San Luis, n.0 3 - H . _ 
Santander, 26 de julio de 1982, 

t 
E L S E Ñ O R 

DON F E D E R I C O 
DE LA MAZA C A G I G A S 
Falleció en Laredo, ayer, día 25 de julio de 1982, a los 83 
años de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos y 

la Bendición Apostólica. 
D . E . P. 

Sus hermanos, don Blas, doña Eloísa, doña Manuela y 
doña Rosalía (religiosa Angeles Custodios); hermano 
político, don Carlos de la Maza Angulo; sobrinos, primos y 
demás familia, 

RUEGAN una oración por su alma y asistan al reci
bimiento del cadáver, oficio funeral y misa de cuerpo pre
sente, que se celebrarán HOY, LUNES, día 26, a las 
SIETE de la tarde, en la iglesia parroquial de San Pantale-
on de Aras (Junta de Voto), y acto seguido a su inhumación 
en el cementerio de dicho pueblo; favores por los cuales les 
quedarán agradecidos. La misa de alma se celebrará HOY, 
LUNES, a las NUEVE de la mañana, en la iglesia de los 
PP, Trinitarios de Laredo. 

Domicilio: Gareili de la Cámara, n.0 1-7.° Centro. 
Laredo, 26 de julio de 1982. 
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CC. 00. de Cataluña se pronunció 
a favor de su total Independencia 

Barcelona.—«La inde
pendencia del sindicato» 
es el título de un amplio 
documento aprobado por 
la última ejecutiva de CC, 
00. de Cataluña, en el que 
esta organización se decla
ra ajena a cualquier parti
do, i nc lu ido obrero l 

«Desde su posición de 
independencia, el sindica
to respeta profundamente 
la dinámica de los parti
dos obreros y exige de 
ellos idéntico trato. Pero 
el sindicato tiene sus pro
pias reglas de condi
ciones», señala el docu
mento. 

Más adelante, añade 
que «las discusiones han 
de tener lugar desde y en 
el sindicato, e igualmente 
los acuerdos. Ni en los pa
sillos ni en los partidos». 

Añade que «es necesario 

que el sindicato se absten
ga de intervenir con sus 
siglas en acto o iniciativas 
donde no actúe como con
vocante ni en general, ni a 
través de sus dirigentes, 
que no deben permitir que 
sus responsabilidades sin
dicales aparezcan con ca
rácter público en actos 
partidarios». 

El documento señala 
que «CC. 0 0 . tampoco de
be dar su apoyo, en caso 
de elecciones, a una u otra 
posición política, sino más 
bien invitar a sus trabaja
dores a votar, a que éstos 
se guíen no sólo por el 
programa, sino también 
por las actuaciones 
concretas de los partidos 
que, al igual que CCOO, 
tienen en común la defensa 
de los intereses de los tra
bajadores». (Efe). 

El comité para la incorporación 
a la OTAN, en Madrid 

Madrid.—El Comité de Coordinación para la 
incorporación de España a la estructura militar de la 
OTAN ha llegado a Madrid poco antes de las once de la 
mañana de ayer. 

El Comité ha sido recibido por el teniente general 
Gómez Acebo, de la JUJEM, y por el representante del 
Ministerio de Asuntos Exteriores, Leopoldo Stampa. 

BANCO DE SANTANDER 
Dividendo complementario del Ejercicio 1.981 y 

Dividendo a cuenta del Ejercicio 1.982 

A partir del día 24 del corriente mes de julio, este Banco 
pagará los dividendos cuyo respectivo importe unitario se 
indica a continuación: 

Dividendo complementario del Ejercicio 1.981 

Redimiente 
íntegro 

Pesetas 

13,30 

Retención 
del 16 por ciento 

Pesetas 

2,13 

importe 
líquido 

Pesetas 

11,17 

Unido este dividendo complementario con los que en 
julio de 1.981 y enero de 1.982 fueron distribuidos como 
dividendos a cuenta por los resultados dé! Ejerciode 1.981, 
el dividendo total correspondiente al mencionado Ejercicio 
asciende a 57,30 pesetas para cada una de las acciones en 
circulación. 

Dividendo a cuenta del Ejercicio 1.982 

Rendimiento 
íntegro 

Pesetas 

25,00 

Retención 
del 16 por ciento 

Pesetas 

4,00 

Importe 
líquido 

Pesetas 

21,00 

El pago de citados dividendos ha sido autorizado por el 
Banco de España de conformidad con lo dispuesto en la 
Orden del Ministerio de Economía y Comercio de 17 de 
Enero de 1.981. 

En ambos casos, el importe de la retención se ajusta a 
lo establecido por el Real Decreto 3.150/1.981, de 29 de 
diciembre, y constituye, por tanto, cantidad deducible de la 
cuota de los Impuestos sobre la Renta de las_Personas 
Físicas y.de Sociedades. 

Además y según lo previsto en el artículo. 29, apartado 
9), de la Ley 44/1.978, de 8 de septiembre, las personas 
físicas podrán deducir también de dicha cuota del 
Impuesto sobre la Renta un 15 por ciento del rendimiento 
íntegro de tales dividendos. 

Por su parte, las personas jurídicas sujetas al I mpuesto 
.sobre Sociedades podrán efectuar también la deducción 
por"dividendos establecida en el articulo 24 de la Ley 
61/1.978, de 27 de diciembre. 

Santander, 22 de julio de 1.982 
El Presidente del Consejo de Administración 

Emilio Botín 

Declaraciones de Felipe González al 
término de la reunión del Comité 
Federal del PSOE 

Este Gobierno debe 
convocar elecciones 

Madrid. —«Existen serias dificultades para que 
la legislatura se prolongue durante el otoño», ha 
manifestado el secretario general del PSOE, Felipe 
González, en una rueda de prensa al término de la 
reunión que ha mantenido el Comité federal. 

«Los socialistas —añadió— hemos hecho el 
esfuerzo de sostener la legislatura durante muchos 
meses, los que dicen ahora que quieren llevarla hasta 
el final deben demostrar ese deseo en la práctica». 

Sin embargo, Felipe González admitió que «Es 
muy difícil conseguir una mayoría estable en el 
Parlamento para aprobar leyes como la presupues
taria. 

También aludió en el contexto de estas dificulta
des a cómo se puede precipitar la actual situación de 
crisis en el partido del Gobierno. 

«Todos los grupos —dijo— que se están 
separando de UCD, lógicamente querrán diferenciar
se como opción política ante las elecciones; eso 
significa en la vida parlamentaria que pueden votar 
contra el Gobierno o simplemente ausentarse del 
Congreso, lo que implicaría un absoluto deterioro de 
la institución que no es aceptable. 

Respecto a la política de alianzas electorales, 
Felipe González dijo que la inclusión de algunos 
miembros del PAD en las candidaturas socialistas es 
una hipótesis de trabajo que depende de los acuerdos 
a los que se llegue con este partido. 

En cuanto a los pactos postelectorales, Felipe 
González no rechazó, dentro de una vocación de 
mayoría social, una posible alianza con Adolfo 
Suárez, aunque tampoco se pronunció a favor de ella. 
No obstante, se reafirmó en la decisión de que el 
partido socialista se presentará como tal. 

En otro orden de cosas, Felipe González se 
opuso tajantemente a que se produzca en estos 
momentos una sustitución del Gobierno. «Este 
Gobierno —dijo— debe de convocar las próximas 
elecciones». 

Para Felipe González, el actual cuadro político 
se configura por una vertiginosa caída de la reserva 
de divisas, por un incremento de las tensiones 
inflacionistas, por la parálisis del aparato adminis
trativo y por una serie de nombramientos poco 
justificados de coyuntura presente. 

c 
BANCO 

CENTRAL, S. A . 
Dividendo activo a cuenta 

El Consejo de Administración de este Banco, ha
ciendo uso de la facultad que le confiere el artículo 40 
de los Estatutos Sociales ha acordado el reparto de un 
dividendo activo a cuenta, número 104, por los bene
ficios, del ejercicio de 1982, con arreglo al siguiente 
detalle: 

Nominal Retención Líquido 

A las acciones en circulación 
comprendidas entre los N.0 
1 y 57.956.902 50,00 8,00 42,00 

Eí importe a repartir representa el 10 % del valor 
nominal de la acción, superior al correspondiente al 
ejercicio anterior. 

El dividendo activo a cuenta se hará efectivo a 
partir del día 26 de julio actual, contra presentación 
de ios correspondientes Extractos de inscripción, en 
las Oficinas Centrales y en todas las Sucursales y 
Agencias de la Entidad. 

En virtud del Real Decreto 3.150/1981, de 29 
de diciembre, el tipo de retención en la fuente de los 
rendimientos procedentes del capital mobiliario es del 
16 % de su importe. Para los dividendos satisfechos a 
no residentes se aplica el tipo de retención que fijan 
las disposiciones en vigor. 

Las personas físicas a las que se abonen los divi
dendos podrán deducir de la cuota del impuesto sobre 
la Renta de las Personas Físicas, el 15 % del importe 
íntegro de los mismos y, además, recuperar la reten
ción practicada por el Banco al efectuar su pago. 

Las personas jurídicas, además de la recupera
ción de las retenciones practicadas, podrán efectuar 
ia deducción por dividendos a que se refiere el artículo 
24 de ia Ley 61/1978, del Impuesto de Sociedades. 

Madrid, 20 de julio de 1982. 
El Secretario General, 
Juan Bule Hombre. 

El Rey presentó la ofrenda 
al Apóstol Santiago 

Santiago de Compostela. — Su Majestad el 
Rey don Juan Carlos, en la invocación que ayer por 
la m a ñ a n a ha presentado al após to l Santiago, por 
segunda vez en su reinado, con motivo de la festi
vidad del P a t r ó n de E s p a ñ a y del A ñ o Jubilar 
Compostelano, ha concluido con las siguientes pa
labras: 

«Dice la tradición de la 
Ruta Jacobea que si se te 
formulan tres peticiones, 
en el Pórtico Milenario, 
concedes una de ellas. Las 
mías como Rey y peregri
no sólo tienen una palabra 
múltiple y acogedora: Es
paña, España, España». 

Sus Majestades don 
Juan Carlos y doña Sofía 
habían salido del hostal de 
los Reyes Católicos a las 
diez de la mañana. Tras 
serles rendidos los hono
res de ordenanza por el ba
tallón aerotransportable 
«Isabel la Católica», el 
Monarca ha pasado revis
ta a las tropas y saludado 
a las autoridades presen
tes en la Plaza del Obra-
doiro. 

Entre éstas se encontra
ban el presidente del Go
bierno, Leopoldo Calvo 
Sotelo; el presidente de la 
Junta de Galicia, Gerardo 
Fernández Albor; el mi
nistro de Justicia, Pío Ca-
banillas; el delegado gene
ral del Gobierno, Domingo 
García Sabell; el presiden
te del Parlamento gallego, 
Antonio Rosón; el Gobier
no gallego en pleno y las 
demás autoridades re
gionales, provinciales y lo
cales. 

Acompañaban también 
al Rey el jefe de su Casa, 
marqués de Mondéjar; el 
jefe del Cuarto Militar, te
niente general Valenzuela, 
y el secretario general de 
la Casa Real, general Sabi
no Fernández Campos, así 
como los capitanes gene
rales de la V I I Región Mi
litar, Zona Marítima del 
Cantábrico y I Región 
Aérea. 

La comitiva regia ha si
do saludada a la entrada 
de la catedral en la facha
da del Obradoiro por el 
arzobispo de Santiago, 
monseñor Angel Suquía, y 
su obispo auxiliar, monse
ñor A n t o n i o M a r í a 
Rouco, junto con el Cabildo 
catedralicio. 

E l templo se hallaba 
completamente abarrota
do de fieles que han 
aplaudido la entrada de 
los Monarcas en la 
basílica, mientras sonaba 
el himno nacional. Sus 
Majestades se han coloca
do en un sitial a la derecha 
del altar, desde donde han 
seguido la santa misa ofi
ciada por el prelado com
postelano y concelebrada 
con otros 12 arzobispos. 
En un sitial colocado a la 
izquierda del altar se en
contraban el cardenal arz
obispo de Toledo, monse
ñor Marcelo González 
Martín, y el nuncio del Pa
pa en Madrid, monseñor 
Antonio Innocenti. 

Tras la lectura del 
Evangelio, S. M . el Rey se 
ha acercado desde su sitial 
al centro del templo, desde 
donde ha leído la invoca
ción al apóstol. Por prime
ra vez en los últimos años, 
la invocación ha sido leída 
de pie y no de rodillas. 

El prelado compostela
no ha contestado a la invo
cación nacional y ha leído, 
a continuación, un telegra

ma del Papa Juan Pablo 
I I . 

A l término de la misa ha 
funcionado el «Botafu-
meiro» y SS. M M . han 
abandonado el templo ca
t ed ra l i c io entre los 
aplausos de los fieles. 

Telegrama del Papa 

Santiago de Composte-
la. — Su Santidad el Papa 
Juan Pablo I I , en un te
legrama enviado ayer al 
arzobispo de Santiago, 
con motivo de la festivi
dad del Patrón de España, 
dice textualmente: 

«En este día jubilar de 
la fiesta de Santiago após
tol, gustosamente adelan
to en espíritu mi ya no le
jana visita a ese sagrado 
lugar». 

El Santo Padre añade 
que en su visita se unirá 
en oración «con usted, los 
demás hermanos en el 
episcopado y todos los 
amadísimos hijos de la 
Iglesia en España , a 
quienes envío mi más afec
tuoso saludo y el abrazo 
de paz en el Señor». (Efe.) 

ETA-Militar se 
responsabiliza 
del ataque contra el 
autobús militar en Derío 

Bilbao.-ETA Militar se 
ha responsabilizado deJ 
atentado perpetrado el pa
sado miércoles contra un 
a u t o b ú s m i l i t a r , que 
trasladaba a oficiales y su
boficiales, en la localidad 
vizcaína de Derío. 

En el atentado, llevado 
a cabo con fusiles de asal
to y una granada de carga 
hueca, resultaron heridos 
leves un capitán y un te
niente especialista. (Efe.) 

Q PSOE considera 
inadmisible la pastoral 
de los obispos vascos 

Madrid. - E l PSE-
PSOE considera inadmi
sible e intolerable la pasto
ral sobre la LO APA de los 
obispos del País Vasco, se
gún una nota facilitada 
por dicho partido. 

«Es inadmisible —se di
ce en la nota del PSE— 
que los obispos vascos 
puedan ellos mismos ad
mitir que una ley pueda 
ser la razón o la excusa pa
ra que algunos puedan re
currir a la presión violen
ta, a las actuaciones al 
margen de la ley o a la 
violencia terrorista, como 
único camino posible, aun
que lamentable». 

El PSE dice finalmente 
que entiende «que los 
obispos del País Vasco 
confunden lamentable
mente PNV con pueblo 
vasco, ignorando que en el 
seno del mismo existen 
muchos vascos que com
parten plenamente los ob
jetivos de la LO APA de 
generalizar el Estado de 
las autonomías de todos 
los pueblos de España». 
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Se extiende la economía subterránea que no paga impuestos ni cargas sociales 

La evasión fiscal, deporte nacional en Alemania 
La persistencia de la recesión econó

mica ha determinado en la República 
Federal Alemana un incremento de cier
tas maniobras fraudulentas que afectan 
tanto a los particulares como a la re
caudación fiscal. 

La evasión impositiva y los sobornos 
van en aumento, a pesar del fortaleci
miento de los controles legales y de una 
sucesión ejemplarizante de condenas ju
diciales. 

En 1980 fueron presentadas a los t r i 
bunales de justicia 145.000 denuncias 
por un monto total de 1.100 millones de 
dólares, en concepto de quiebras fraudu
lentas, libramiento de cheques y letras 
de cambio al descubierto e infracciones a 
la legislación fiscal. En 1979, los caos in
formados habían sido solamente la mi
tad de esa cantidad. Pero en 1981, de 
acuerdo con estimaciones, la tendencia 
habría continuado al alza. 

«Trabajo negro» 

La recaudación de Hacienda es espe
cialmente eludida por el trabajo llamado 
negro, que se realiza ilegalmente y que, 
de acuerdo con la prensa especializada, 
supone una defraudación muy superior 
de todos los casos informados judicial
mente en conjunto. 

Se cree que el producto de esas acti
vidades subterráneas equivale ya al 5 
por ciento de la renta nacional, y ob
viamente, el perjuicio se extiende asi
mismo a la Seguridad Social, que no per
cibe las aportaciones correspondientes. 

Todos los anáhsis coinciden en atri
buir a la recesión económica la causa de 
las maniobras ilegales que practica un 
número creciente de alemanes; se trata 
de sostener los relativamente altos 
ingresos logrados en los años previos a 
la crisis. 

E l paro suma ya casi dos millones de 
personas y los expedientes de quiebra 
restringen la cifra más elevada de la pos
guerra. Las inspecciones destacadas en 
los miñisterios de Hacienda y Trabajo 
no son suficientes para abarcar que una 
parcela mínima del fraude, que se ha 
multiplicado súbitamente en pocos 
años. 

Los funcionarios de Hacienda practi
caron en 1980 catorce mil inspecciones, 
que rindieron 225 millones de dólares en 
concepto de impuestos no pagados, se
gún se informó recientemente. Pero los 
editoriales de la prensa alemana han 
coincidido en que se trata de una canti
dad porcentualmente baja y las propias 
autoridades reconocen que la magnitud 
del problema ha desbordado toda previ
sión. 

También los partidos políticos 

Las investigaciones llegaron inclusi
ve a los partidos políticos mayoritarios, 
que habrían recibido los fondos des
viados por algunas empreas. A l parecer, 
ciertas sociedades realizaron aportes a 
los partidos para luego deducirlas del 
pago de impuestos en el renglón corres
pondiente a las donaciones. 

Otros escándalos se refieren a so
bornos a funcionarios y se menciona 
también el caso de un juez de Colonia 
que fue multado. Muchas veces la 
defraudación es un medio de aliviar las 
angustias financieras de una empresa; 
pero abundan las denuncias de quiebras 
fraudulentas. 

Seis mil personas acusadas judicial
mente en 1980 por delitos económicos 
diversos; pero la ausencia de colabora
ción internacional en la persecución de 
los defraudadores opera en algunos el 
efecto de un estímulo, pues creen que 
pueden radicarse sin molestias en el 
extranjero. 

Ciertos expertos económicos opinan 
que la crisis ha determinado una nueva 
realidad social, donde las disposiciones 
legales en vigencia resultan inoperantes 
e inadecuadas. También, que los apre
mios financieros y la disminución del ni
vel de ingresos han despertado en secto
res de la población sentimientos negati
vos ante el intervencionismo del Esta
do. El incremento de la evasión impositi

va y de otros fraudes fiscales sería, des
de ese punto de vista, la manifestación 
exterior de ese rechazo. 

En la actualidad, el Gobierno del can
ciller Helmut Scmidt estudia una nueva 
legislación referente a los delitos econó
micos y el establecimiento de sanciones 
más severas para el ocultamiento de 
ingresos en la declaración de la renta. 

Los que cumplen la ley 

Un grupo de empresarios ha reclama
do mayor energía en la persecución del 
fraude fiscal que, según ellos, distor
siona la competencia comercial y perju
dica a quienes cumplen estrictamente 
con la ley. Pero, en general, la población 
de Alemania se está dejando ganar por 
la irritación ante los impuestos relativa
mente elevados que ha de pagar, según 
las encuestas de opinión practicadas. 

La agudización de la crisis económica 
parece justificar a los ojos de muchos 
contribuyentes la comisión de infracto
res fiscales, especialmente si las cantida
des no declaradas son de escaso monto. 
Como si de una nueva apuesta nacional 
se tratase, son cada vez más los alema
nes que se sienten tentados a desafiar al 
Estado y a sus recaudadores. Y, hasta el 
momento, las autoridades de Hacienda 
han perdido. 

Roberto CARRERAS 

"Los niños me encantan y quiero tener más hijos" 

Así el lady "Di", si así os parece 
E l hijo de Carlos de Inglaterra y de la prince

sa de Gales, ya tiene nombre: W i l l i a m A r t h u r Phi
l ip Louis. E l pr ínc ipe se rá bautizado dentro de 
unas semanas en la capilla del Buckingham Palace 
con agua t r a í d a expresamente del r ío J o r d á n . Sus 
padrinos serán , por lo que parece, el ex rey Cons
tant ino de Grecia, pariente por v ía directa del 
abuelo del pequeño , el pr ínc ipe consorte Felipe de 
Edimburgo, y lord Ramsey, nieto de lo rd Mount-
baten y el autor de libros de viajes sir Laurens van 
der Post. Las madrinas la duquesa de Westmons-
ter y lady Susan Hussey, dama de c o m p a ñ í a de la 
Reina. 

La juventud está con ella 

Las rebeldías de la prin
cesa de Gales siguen ha
ciendo temblar los cimien
tos del Palacio de Buc-
kingham. La futura reina 
de Inglaterra es ya una 
auténtica «reina» para el 
pueblo inglés, que alaba 
su sinceridad y sencillez y 
disculpa sus defectos. 

Llamadme lady Di, me 
encanta... —dijo la esposa 
del príncipe heredero a un 
grupo de estudiantes—. 
No hay razón para no ha
cerlo máxime cuando así 
me llama todo el mundo». 

Siendo una persona de 
gran educación, quizá por 
su misma forma de ser 
—impulsiva y llena de 
sencillez— o quizá por su 
edad, lady Di no respeta 
demasiado los protocolos 
palaciegos, tan rígidos y 
difíciles de cumplir. 

A su suegra la reina la 
trata con gran respeto, pe
ro sin ese miedo con el que 
súbditos y familiares tra
tan a una reina de majes
tad tan imponente como 
es Isabel I I de Inglaterra. 
A su suegro el príncipe Fe
lipe, duque de Edimburgo, 
tan simpático y sencillo, le 

saluda siempre con gran 
efusión y afabilidad, quizá 
porque no es rey, quizá 
porque comprende lo 
difícil que es ser príncipe 
consorte. 

Con su cuñada, la prin
cesa Ana —que según di
cen está un poco celosa de 
ella—, con la sencilla rela
ción de dos muchachas jó
venes. A la princesa Mar
garita —con una turbulen
ta y escandalosa vida 
sentimental— con un es
pecial cariño y compren
sión, A Edward, con gran 
simpatía, puesto que su 
cuñado es su especial con
fidente. Y al resto de la fa
milia con la deferencia na
tural en estos casos. Una 
excepción: a la princesa 
Alejandra de Kent, duran
te muchos años mano de
recha de su prima la reina, 
«con especial admiración 
y respeto», según allega
dos a la familia real. 

Lady Di es una mujer de 
una gran personalidad, co
sa no demasiado usual en 
una chica de veinte años. 
Su sonrisa lo borra todo, 
su palabra atrae. Incluso 
personas que no muestran 
demasiadas simpatías por 
la monarquía, tienen pa

labras de admiración ha
cia lady Di. 

Pero de lo que nó hay du
da —y la reina Isabel I I se 
da cuenta de ello— es que 
la juventud está con ella. 

Lady Di ha realizado el 
gran milagro de que, per
sonas que no sentían par
ticular aprecio por su es
poso, ahora le sáludan y le 
defienden. Como decía un 

cronista mundano, «a ve
ces un rostro de mujer rea-
liza el gran milagro de 
convertir en monárquicos 
a los más furibundos ácra
tas». 

El «pequeño tirano » 

Hoy en el palacio de 
Buckingham todo se 
mueve en torno al príncipe 
Guillermo, el «pequeño t i 
rano». Y todos los proyec
tos de lady Di y el príncipe 
Carlos van también dirigi
dos a su retoño: ropas, 
cuidados, paseos y miras 
hacia un futuro próximo. 

La decoración de las ha
bitaciones —una en Kes-
sigton y la otra en la casa 
de campo de lady Di y 
Carlos, el palacio de 
Highgrove—, La primera 
está empapelada en azul y 
rojo, la segunda en azul y 
rosa. En el Palacio de Ken-
s ing ton el p r í n c i p e 
William dormirá en una 
cama de hierro que perte
neció a la reina Victoria, 
En Higghgrove lo hará en 
una cama un poco más so
fisticada que perteneció a 
lord Mountbaten, el tío de 
la reina que murió hace 
unps años en un atentado. 

E l príncipe William, pe
se a los pocos días de 
edad, tiene ya multitud de 
juguetes, pero los que se
rán más de su agrado son, 
sin duda alguna, unos mu
ñecos que emiten sonidos 
musicales cuando se les 
mueven y que penden de 
la parte alta de la cama, al 
lado de la cabecera. 

«Quiero tener 
más hijos» 

Lady Di está enloqueci
da con su hijo, A su amor 
de madre se une la inmen
sa satisfacción de haberla 
proporcionado a su mari
do un heredero a la Coro
na, 

Lady Di ha dejado clara 
constancia de sus deseos 
de tener más descenden
cia: 

—Los niños me encan
tan —lady Di, no hay que 
olvidarlo, ha estado traba
jando en una guardería in
fantil antes de su matri
monio con el príncipe 
Carlos— y quiero tener 
más hijos en un futuro 
más o menos próximo, Nó 
me gustaría que entre 
ellos hubiese muchos años 
de diferencia. Una niña, 
dentro de dos, sería el col
mo de mis ilusiones de 
madre. 

Lady Di también ha de-
jado bien claro que desea 
ocuparse personalmente 
de su hijo: «Al no tener 
otros deberes importantes 
pienso que el cuidado de 
mi hijo tengo que reali
zarlo yo personalmente». 
Aunque el p e q u e ñ o 
William tiene ya «nurse» 
es lady Di la que quiere 
ocuparse de su hijo: 

—Será la máxima satis
facción que pueda sentir 
—dice—. No me canso de 
contemplarlo y pienso que 
es maravilloso. Tanto 
Carlos como "y0 estamos 
disfrutando de una gran 
felicidad por este aconteci
miento, extraordinario pa
ra una joven pareja, de ha
ber sido padres por vez 
primera, ¡Somos dicho
sos! Ramona ARROYO 
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Murieron catorce milicianos 

Nicaragua responsabiliza al Ejército 
hondureño del ataque a un poblado 

Managua.—El ministro 
de Asuntos Exteriores, 
Miguel D'Escoto, acusó al 
jefe de las Fuerzas Arma
das de Honduras, general 
Gustavo Alvarez, de ser el 
«responsable directo» del 
ataque que un destaca
mento anti-sandinista rea
lizó a un poblado del nor-
occidente de Nicaragua. 

En conferencia de pren
sa realizada en la Casa de 
Gobierno y en presencia 
de los embajadores de Ve
nezuela, México, Francia 
y Honduras, el ministro 
dijo. 

«Aunque parezca poco 
diplomático, no puedo de
jar de mencionar con 
nombre y apellido al prin
cipal responsable de este 
crimen, al general Gusta
vo Alvarez, instrumento 
principal que Estados 
Unidos utiliza dentro de 
Honduras, no para re-
gionalizar la paz, sino que 
para reg ional izar la 
guerra». 

El ataque a San Francis
co del Norte, a 260 kiló
metros de Mangua y fron
terizo con Honduras, dejó 
14 milicianos sandinistas 
muertos y otros cuatro he
ridos, así como ocho se
cuestrados. Según las 
autoridades nicaragüen
ses, un destacamento de 
unos 100 hombres del 
«Frente Democrático Ni
caragüense» (FDN) per
petró el hecho. 

D'Escoto aseguró que el 
general Alvarez quiere 
provocar a Nicaragua pa
ra facilitar la excusa que 
la Administración norte
americana de Ronald Rea
gan está buscando para 
montar una agresión de 

mayor envergadura 
contra Nicaragua. 

Maniobras norteamerica
nas 

E l Gobierno de Nicara
gua ha expresado su pre
ocupación por las ma
niobras militares conjun
tas de los Ejércitos de los 
Estados Unidos y Hondu
ras, que se realizarán a 
partir de hoy en una zona 
hondureña. 

En los ejercicios se utili
zarán aviones C-130 norte
americanos, teniendo co
mo base de partida Tegu-
c iga lpa , para volar 
diariamente a puerto Lem
pira «que es precisamente 
—según la Cancillería 
nicaragüense— la reta
guardia de la unidades mi
l i tares contrarrevolu
cionarias de ex guardias 
somocistas». 

El Gobierno de Nicara
gua manifiesta su «recha
zo» a este tipo de ma
niobras y reitera una vez 
más su llamamiento a en
cont ra r soluciones 
pacíficas y negociadas que 
ayuden a preservar la paz 
en el área centroamerica
na. 

La Cancillería nicara
güense ha emitido una 
declaración oficial en la 
que mantiene que la repe
tición de esas operaciones 
militares vienen a aumen
tar las tensiones que se vi
ven en la región centro
americana. 

Entretanto, el Gobierno 
. de Honduras emitió el 
viernes una declaración 
acusando al Gobierno de 
Nicaragua de fomentar 
una campaña «de desin
formación» contra su país. 

FINANCIACION 10 AÑOS 
« E s ^ j f i f n s f l 
PISOS LLAVE EN MANO 

L a f u e r z a m o r a l 

Cuando un «estado democrático» pide u ordena 
algo a sus subditos es nécesario (por los menos apa
rentarlo) tener la suficiente fuerza moral para ha
cerlo; por el contrario, en las relaciones internaciona
les la fuerza moral no parece ser imprescindible, si
quiera como fachada, para plantear determinadas 
exigencias. Un ejemplo: con diez millones de para
dos, y la cosa va en aumento, la Europa occidental es-

-tá sufriendo las presiones de Estados Unidos para 
que renuncie a colaborar con la URSS en la construc
ción de un gaseoducto, que cuando esté terminado le 
proporcionará combustible barato, y que de momen
to supone la posible supervivencia de muchas de sus 
empresas más importantes. Es evidente que 
Washington, que ha desoído las peticiones europeas 
para frenar las continuas alzas del dólar y que por su 
parte mantiene importantes relaciones comerciales 
con la Unión Soviética, no tiene ninguna fuerza mo
ral para ejercer tales presiones. 

La verbigracia anterior es suficientemente 
ilustrativa, y aún en la mente de todos existen otras, 
como el comportamiento de Israel en el Líbano, que 
desaconsejarán continuar la lista de comparanzas; 
pero, aún así, hay un caso que no quiero obviar, tanto 
por su gravedad intrínseca, como porque a su hilo 
me surgen ciertas dudas y preguntas que me compla
ce transmitir a mis distinguidos lectores; abordemos 
pues el tema de los «misiles tácticos», y su instala
ción en países distintos (distintos de los que los 
fabricaron). 

Se entiende por «misiles tácticos» esas bombas 
atómicas de menos potencia, que montadas sobre mi
siles de corto alcance e instaladas en Europa y Tercer 
Mundo, de modo y manera que nunca puede destruir 
Washington ni Moscú, las dos superpotencias se 
habrían avenido a tolerar su uso (y aquí todo es abu
so) arrasar objetivos situados en los países satélites 
de la una, o aliados de la otra, sin por ello responder 
desencadenando la totalidad de sus fuerzas destruc
tivas, y en todo caso canalizando la nueva agresión 
hacia otro de estos países de segunda fila. 

Es evidente que, pongamos por caso, Estados 
Unidos no tiene fuerza moral para imponer a los tam
bién «estados democráticos» europeos que acepten la 
instalación de estas armas en sus países, pero ya he
mos visto que aquí ña fuerza moral no es lo que cuen^ 
ta, yo lo que me pregunto es: ¿Se puede tener fuerza 
mos visto que aquí la fuerza moral no es lo que cuen-
por falta de capacidad o de valentía?, y si la respues
ta es negativa: ¿Qué tipo de fuerza utilizarán estos 
Estados para obligar a sus súbditos a aceptar lo que, 
valorando su propia vida y posible felicidad, sería 
inaceptable? Y aún otra cuestión: ¿Obtuvo ya la Ad
ministración Reagan, sin que el empleo de más fuer
za que la moral, el beneplácito de sus administrados 
para hacer más viable la guerra atómica con la única 
condición de que ésta se desarrolle lejos de sus domi
cilios? 

Luis GARCIA 

El ministro de Exteriores recorre 
las repúblicas iberoamericanas 

Argentina busca apoyo para reclamar 
las Malvinas por vía diplomática 

mentales de la reunión de 
la organización de las Na
ciones Unidas convocada 
para el próximo mes de 
septiembre. 

M o n t e v i d e o . —E 1 
compromiso uruguayo pa
ra apoyar a Argentina en 
las Naciones Unidas, 
cuando este país vuelva a 
la vía diplomática para re
cuperar las islas Malvi
nas, quedó confirmado en 
la reunión de cancilleres 
de los dos vecinos del Río 
de la Plata, finalizada el 
sábado en Punta del Este. 

De las conversaciones 
sostenidas con los medios 
informativos por el titular 
de la diplomacia argenti
na, Juan Ramón Aguirre 
Lanari, se deduce clara
mente, que su país acaba 
de dar el primer paso de 
un camino en el que se-
buscará el apoyo de los 
restantes países de Ibero
américa. 

Aguirre Lanari dijo cla
ramente que, tras su pri
mer viaje al extranjero co
mo canciller, proseguiría 
en una gira a otras Re
públicas hermanas para 
agredecerles personalmen
te su solidaridad y para 
pedir el apoyo en los más 
altos foros internaciona
les. 

Argentina considera 
—según un comentarista 
político— que el aval de 
los ministros americanos 
podrá transformar la cues
tión de las Malvinas en 
uno de los temas funda-

Nuevos créditos 
británicos 

Londres.—Medios f i 
nancieros londinenses es
tán presionando al Gobier
no británico para que le
vante las sanciones econó
micas que impuso a Ar
gentina a causa del 
conflicto de las Malvinas, 
afirmó ayer «The Ob ser
ver». 

Según este periódico do
minical, tales medios te
men que si no se permite a 
los Bancos británicos la 
contratación de nuevos 
empréstitos a Argentina, 
este país podría verse en 
una situación de bancarro
ta que afectaría grave
mente a la Banca interna
cional. 

Se calcula que la deuda 
exterior Argentina ascien
de a 37.000 millones de dó
lares, la tercera más alta 
en Iberoamérica, después 
de México y Brasil. 

De acuerdo con las esti
maciones de la «City» lon
dinense, las autoridades 
argentinas deben a la Ban
ca británica 6.000 millo
nes de dólares. (Efe). 

Italia, decidida a participar 
en la construcción 
del gasoducto 

Roma (Por Francisco 
R U B I A L E S ) . - A n t e la 
cuestión del gasoducto si
beriano, Italia optó por 
una decisión salomónica 
que pretende salvar las re
laciones con Europa, los 
negocios de sus empresas 
con los soviéticos y evitar 
al mismo tiempo la furia 
de Washington. 

Con una nota breve, el 
Ministerio italiano de 

E n S a n t a n d e r . 
SI BUSCA PISO 

V E N G A 
A V E R 

L A S V I V I E N D A S 

P L A C I N S A 

D E S P U E S DECIDA.. 

"EDIFICIOS PLACINSA" 
Cuando vea los pisos de «EDIFICIOS 

PLACINSA», comprobará que sólo 
el precio no es de lujo, 

porque están bien ubicados, 
bien construidos y bien acabados. 
Le invitamos a verlos y a conocer 

las facilidades de pago. 
Venga pronto, todavía hay 

«un buen piso» PARA USTED. 

P L A C I N S A 
SANTANDER. SanFernando,22. Tel.3703 58 

Asuntos Exteriores decla
ró que «Italia cumplirá los 
contratos» firmados con 
los soviéticos, colocándo
se así al lado de Francia, 
Alemania Federal y Gran 
Bretaña en la polémica 
que enfrenta á Europa con 
los Estados Unidos. 

Pero la diferencia ita
liana consiste en la opción 
del diálogo con Washing
ton como medio para evi
tar un enfrentamiento, 
entre las dos orillas del 
Atlántico Norte, que se 
califica de «dañino para 
Occidente». 

«La soluciones deben 
buscarse por medio del 
diálogo de todas las partes 
interesadas», afirma clara
mente la nota de exte
riores. 

Son dos las empresas 
italianas comprometidas 
con la Unión Soviética en 
la construcción del gaso
ducto siberiano: la estatal 
«I ta l s ider» , qué debe 
entregar tubos, y la 
«Nuovo Pignone», que de
be fabricar 19 estaciones 
de bombeo a lo largo del 
gasoducto. 

Sólo la «Nuovo Pigno
ne» cae dentro del embar
go decretado por los Esta
dos Unidos a todo mate
rial fabricado con patente 
americana, 

Globalmente , los 
contratos italianos alcan
zan la cifra de 1.100 millo
nes de dó)ares. 

La «Nuóvo Pignone» de
bió haber entregado sus 
primeros equipos a princi
pios de julio, pero ha obte
nido de los soviéticos una 
prórroga de dos meses. 
(Efe). 
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SERVICIO MEDICO 
PERMANENTE 

ASISTENCIA A DOMICILIO 24 HORAS 
J . R. Gallo, F . Mantecón A., T. del Hoyo. J . Saiz, R. Ortiz (Médicos). 

Consulta: C./Castilla, 9, 5.° - Teléf. 313226. 

Dr. SANCHEZ TRUJILLO 
MEDICO - RADIOLOGO 

Radiología general y de aparato digestivo. 
Consulta: Diaria, de 10 a 1,30 y de 4 a 7, 

excepto sábados. 
Rualasal, 23, 1.° - Teléfono 228520. 

J. A. PRIETO SOLIS 
CORAZON-CORONARIAS 

JDalle Vargas, 55 
Teléfonos 375901 y 232303 

SOLICITE HORA 

Dres. J. Calleja Fernández 
J. Barrasa Benito 

ESPECIALISTAS 
EN ELECTROENCEFALOGRAFIA 

Sanatorio Madrazo Consulta: 4 a 7 

FELIX 
SAND0VAL 
CIRUGIA INFANTIL 

C. de la Barca, 18-lzqda, 
Teléfono 22 95 83 

F e r n á n d e z 
GOTERO 

OCULISTA 
Paseo de Pereda, 18-1.° 

Teléfono: 22 64 89 

Pérez 
Vizcaíno 

ESPECIALISTA EN 
MEDICINA INTERNA 

Horas convenidas 
C.de la Barca. 4, 8.° D 

Teléfono 224945 

María Luisa 
Peral Castro 
PIEL Y VENEREAS 
Vargas, 55-A, 3.° B. 

Teléfs. 233424 y 232576 
Consulta: Lunes, 

miércoles y viernes de 4 a 6 

LEOPOLDO PEREZ 
DE LA LASTRA 

RADIOTERAPIA Y ONCOLOGIA 

(TEUíXX'JiAiiTUTfiRAPIA) 
ROENTGENTERAP1A QUIMIOTERAPIA 

CONSULTA: De 4 8 6 Y A HORAS CONVENIDAS 
Calle del Carmen 3b Teléfono 21-98-06 

M. PELLON 
ORTEGA 

MEDICO ODONTOLOGO 
Consulta de 10 a 1 
• SOLICITE HORA 
Castilla, 7-3.° Dcha. 
Teléfono:'21 07 03 

LUIS MARIA 
SIERRA SETIEN 

HUESOS 
YARTíCULACIO|MES 

Lealtad, 10-1.° 
Teléfono: 21 10 52 
SOLICITE HORA 

J. PELLON 
W I L L I E 

MEDICINA GENERAL 
RAYOS X 

Calle Alonso Vega, 9 , 
Teléfono 33 96 70 

CONSULTA: De4a6 
Se ruega soliciten hora 

J. DE LA 
TORR1ENTE 

UROLOGO 

CONSULTA: De4a7 
Teléfono 21 11 46 
Isabel 11, 24-4° B 

A. GONZALEZ TUTOR 
RADIOLOGO 

Sanatorio Madrazo - Santa Lucía, 53 
SOLICITEN HORA - Teléfono 22 40 50 

Leopoldo 
Cagigal Sarabia 

ESPECIALISTA 
UROLOGO 

SOLICITEHORA 
Lope de Vega, 24-Chalet 

Teléfono 21 58 11 

r 
ORTOPEDIA 

TRAUMATOLOGIA 
Cádiz, 10-1° A 

Teléfonos: 210529 y 227356 
SOLICITEHORA 

EMILIO HERNANDEZ 
DE SANDE 

MEDICINA GENERAL - RAYOS X 
Calvo Sotelo, 6, 5." C! Teléfono 220123 

SANTANDER 

Tirso Ridaura 
Llacer 
PARTOS Y 

GINECOLOGIA 
Carmen, 42, primero A 

Teléfonos: 276295 y 217161 
SOLICITEN HORA 

R. M I S A S SERRANO 
C. A R T H A U O GALAN 

MEDICOS ESPECIALISTAS 
ANALISIS CLINICOS 
Rualasal, 11-2° Izqda. 

Teléfonos; 
Laboratorio: 21 11 96 
PARTICULARES; 37 09 18 y 27 64 47 

Dr. NAVARRO 
ENFERMEDADES 

DE LA PIEL 
De 3,30 a 6,30 
Isabel I I , 32 

Teléfono 227888 

A. Cobo 
García 

GARGANTA - NARIZ 
OIDOS 

AUDIOLOGÍA 
Hernán Cortés, 15-Entlo. 

Telefono 22-69-18 

GABINETE SANITARIO 

P R A C T I C A N T E S 
Servicio permanente 

Incluso festivos. 
Consulta a domicilio. 

Gral. Dávila, 52. 
Teléf. 310331 

A. SANCHEZ 
CUADRADO 
MEDICO DENTISTA 

Consulta: Tardes. 
San Fernando, 58, Entio. 
derecha - Teléf. 375401 

A . SAEZ 
CORAZON, ENDOCRINO 

NUTRICION 
Rualasal, 2-2.° 

Teléfs.: 2201 98 y 27 13 91 
Se ruega soliciten hora 

C. López Dóríga 
APARATO DIGESTIVO 
MEDICINA Y CIRUGIA 

Lealtad, 18 
SOLICITEHORA 

Teléfonos: 221631 y 228081 

G, DE LAS 
HERAS 

ESPECIALISTA EN 
APARATO DIGESTIVO 

C./ Castilla, 11-5° Izqda. 
Teléfono 22 31 52 
SOLICITEN HORA 

LUIS A L D A M A 
A J A 

ENDOCRINOLOGIA 
Y NUTRICION 

Cádiz, 14, Pral. Izqda. 
Teléfono: 22-88-30. 

DR. GARCIA MATA 
PULMONES Y CORAZON 

Solicite día y-hora 
Isabel II, 22-2.° derecha . 

Teléfs.: 22 70 40 y 27 0665 

Dr. Morales 
PSIQUIATRA -JEFE 

(jubilado de la Sanidad 
Provincial) 

Consulta: De 4 a 7 
Pérez Galdós, 23 

(Frente Hotel Real) 

F . A G U I R R E L O P E Z 
GINECOLOGIA Y PARTOS 

PLANIFICACION F A M I L I A R 

C.V Castelar, 45,1.° D. - Teléf. 223006 
CONSULTA: 5 a 7 - SOLICITE HORA 

DR. J . DOMINGO ALVAREZ GLEZ. 

GINECOLOGO 

C./ División Azul, 5-2° C (junto Cine Santander)-
Teléfono 33 78 68 - SOLICITE HORA 

DR. ATILANO SANCHEZ 
CARDIOLOGO 

. • Sanatorio Madrazo - Teléfono 2240 54 
CONSULTA: De 5 a 7 - SOLICITE HORA 

A. SARMIENTO 
ESPECIALISTA 

CIRUGIA GENERAL Y 
APARATO DIGESTIVO 

GINECOLOGIA 
Y PARTOS 

De 9,30 a 1, de lunes 
a sábados 

P. Reenganche, 3-3° Izqda 
(Junto Alfa) Tel. 23 87 87 

Dr. Manuel Borrego 
déla Vega 

DIGESTIVO 

Rualasal, 15, 5.°, iqda. 
Teléfono 226141. 

JAVHER ORTEGA 
MORALES 

Pasaje de Peña, 1-6° Izqda. 
CIRUGIA VASCULAR 
CIRUGIA GENERAL 
(Pulmón y aparato 

digestivo) - RAYOS X 
Comsulta: 4 a 7. Tel. 272330 

Dr. CAMPANO 
PARTOS GINECOLOGIA 

Castelar, 25 

CONSULTA: De3a 6 

J. J. OTEIZA 
PARTOS 

Y GINECOLOGIA 

Teléfono 22 59 91 

A. GARCIA ACHA 
OCULISTA 

Plaza de los Remedios, 2 
RESERVE HORA 
Teléfono 21 0049 

Dr. JESUS MIGUEL 

CUBAS MAZA 

Pulmón y Corazón 

J. Monasterio, 24 Entio. 
Teléf.: 23-32-52 

B. MARTIN 
MEDICINA Y CIRUGIA 
APARATO URINARIO 

GENITALES « 
MASCULINOS 

Vargas, 55, mtresuelo 
Teléfono 37 16 08 

CONSULTA: De 5a7 
SOLICITEHORA 

A L. PEREA 
HUESOS 

Y ARTICULACIONES 
Pelayo, 2 

(Edificio Gran Cinema) 
Teléfonos:234164 y 331636 

J U L I O 
P I C A T O S T E 

PATIÑO 

UROLOGIA 

Castelar, 41 
Teléfono: 21-54-64. 

J O S E M A N U E L 
A R C E A L V E A R 

PEDIATRA-
PUERICULTOR 

Isabel II, 24-2.° 
Teléfono: 21-02-97. 

DR. RODRIGUEZ VALVERDE 
REUMATOLOGO 

Pasaje del Arcillero, 4-lzqda. (Plaza Porticada) 

SOLICITE HORA POR LA TARDE 
' Teléfono 21 08 16 

Dr. AGUSTIN 

MARTIN GONZALEZ 
ANALISIS CLINICOS 
Amos de Escalante, 4. 

3.° - D. 
Teléf. 226764. 

H O J A T L O I M E S 

22 48 60 

i FOEZ. CÜESTA 
PSIQUIATRA 

Solicite hora de 9 a 11 
„ Teléfono 312922 

G.DIERSSEN 
* NEUROCIRUGIA 
SANATORIO MADRAZO - Santa Lucía, 53 

CONSULTA:De4a8 
SE RUEGA SOLICITEN HORA al Telf. 22 40 50 

Gerardo Martínez 
PRACTICANTE 

Cisneros, 2-2.° 
Teléfono: 22 40 67 

Adelina Goicoechea 
GINECOLOGIA-PARTOS 

Enfermedades 
de la mama 

Isabel II, 8-4°. Tel. 227452 
Soliciten hora le 4 a 7 
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Traineras 

Las tripulaciones cántabras, lejos de las mejores 

Z u m a y a y O r i o r o m p i e r o n e n C a s t r o U r d í a l e s 

l o s p r o n ó s t i c o s y a p u e s t a s 
L . J . 

L a cuarta regata de traineras de esta tempora
da en Cantabria ha vuelto a demostrar los años de 
retraso que observan nuestros clubes de remo en 
relación con la técnica y preparación física exhibi
da por vizcaínos y guipuzcoanos. Zumaya no figu
raba en los pronósticos ni en las apuestas y, como 
otras veces en aguas castreñas, ayer volvió a 
sorprender, imponiéndose a los mejores del litoral 
en la duocécima edición de la Portus Amanus. Orio 
fue segunda y los grades favoritos, Santurce y 
Kaiku, quedaron rezagados a la tercera y cuarta 
plaza. Castro y Astillero quedaron lejos, en los 
puestos 7 y 8. 

Castro. urdíales vivió 
ayer tarde otra jornada de 
traineras de las que invi
tan a retornar a las machi
nas. Aunque la mayoría 
de los aficionados estima
ban que el ganador se halla
ba en la última tanda, la 
tarde resultó cambiante 
ya que Orio, Zumaya y 
Santurce ocuparon, en di
versos momentos de su re
gata el teórico primer 
puesto, a tenor de los 
tiempos registrados en ca
da ciaboga. 

En tarde bonancible, so
leada y con más seguido
res foráneos que cán
tabros; la mar, tanto en el 
interior como en el exte
rior de la bahía castreña 
estaba calmada y apenas 
significó ventaja o des
ventaja alguna para cada 
tanda o calle. Un escena
rio ideal y balizado a la 
perfección. Tampoco hubo 
problemas en las salidas, 
tan sólo un comienzo anti

cipado de Castro, que se 
subsanó, y puntualidad 
casi al máximo. 

Orio, sólo 

Orió, Fuenterrabía, A l -
gorta y San Sebastián re
gatearon en la primera 
manga. Los oriotarras em
pezaron, pronto, a luchar 
contra el reloj, puesto que 
Algorta sólo inquietó me
dio largo, San Sebastián 
bogaba menos y 
Fuenterrabía acusaba la 
preocupación de varias ba
jas, cerrando prueba en un 
puesto casi vergonzoso 
para su historial. Los 
aguiluchos fueron a más; 
los algorteños no resis
tieron el ritmo y la técnica 
«amafilla», quedando de 

comparsas los dos barcos 
restantes. 

Zumaya, contra reloj 

Bermeo, Insuntza (de 
Lequeítio), Zumaya y As
tillero participaron a con
tinuación. Como minutos 
antes, Zumaya, potente y 
segura, colocó su embar
cación en cabeza y se. 
aprestó a mejorar el re
gistro de Orio. Nadie in
quietó a los guipuzcoanos, 
que demostraron capaci
dad para sostener una bo
ga muy igualada, fuerza y 
técnica menos depurada 

que Kaiku y Santurce, pe
ro digna de una tripula
ción de élite. Los astille-
renses conservaron la se
gunda plaza hasta la ante
última palada. Tras aven
tajar en buena parte de la 
regata a Bermeo en seis 
segundos, se vieron alcan
zados en el último cente
nar de metros; tenían su 
proa delante en la champa 
final y en la definitiva 
estropada los vascos ade
lantaron, con sorprenden
te potencia, su barco para 
deshancar a la muchacha
da de Andrés Rioz. In
suntza se quedó en anec
dótica comparsa. 

ccXII T R O F E O P O R T U S AMANUS», C A S T R O U R D I A L E S 
Trainera Patrón Calle 1* ciaboga 2.a ciaboga 3.a ciaboga Final 

PRIMERA TANDA 
Orio Lizarralde 1 4-41 9-54 15-07 20-13-5 
Fuenterrabía Arrizabalaga ' 2 5-02 10-38 " 16-08 21-30-6 
Algorta ....Ramiro 4 4-47 10-05 15-22 20-30-7 
San Sebastián Aguinaga 4 4-58 10-26 15-51 21-09-7 

SEGUNDA TANDA 
Zumaya .Arestí 3 4-50 9-56 15-11 20-12-7 
Bermeo Erauskin 1 5-00 10-21 15-47 20-51-8 
ASTILLERO RIOZ 4 4-56 10-15 15-41 20-52-4 
Isuntza. Murelaga 2 5-08 10-34 16-07 21-29-4 

TERCERA TANDA 
Santurce..... Alvarez 1 4-48 9-51 15-10 20-13-6 
Kaiku Chírrí 3 4-51 9-59 1,5-17 20-23-9 
Portugalete Marurí 4 . 4-51 9-59 15-19 20-30-6 
CASTRO URDIALES VICUÑA 2 4-56 10-11 15-36 20-42-7 

Los favoritos, no 

Cerraron Trofeo Santur
ce, Castro, Kaiku y Portu
galete, con el atractivo de 
su v a l í a y de los 
magníficos - registros de 
Zumaya y Orio, que no 
parecían objetivos al al
cance de cualquier banca
da. Los castreños sostu
vieron con Santurce la 
champa de salida, mas la 
«Sotera» no tardó ni me
dio largo en distanciarse 
de todos. 

La «Marinera» empezó a 
ceder metros, Kaiku y 
Portugalete se recupera
ron al unísono, del defi
ciente principio y todos 
dieron la primera ciaboga 
en ocho segundos de dife
rencia entre el primero y el 
último. 

El segundo largo confir
mó las aspiraciones san-
turzanas, con una de
mostración de poderío y 
calidad técnica que hi
cieron las delicias de los 
buenos catadores de este 
deporte. 

En el tercero, Santurce 
equivocó el rumbo, se 
cambió de calle y apenas 
perdió tiempo en la rectifi
cación, pero sí la regata y 
el primer puesto. 

Clasificación final 

' 1.—Zumaya, 120.000 
pesetas y trofeo valorado 
en 110.000 pesetas. 

2. -Or io , 90.000. 
3. —Santurce, 70.000. 
4. - K a í k u , 60.000. 
5. -Portugalete, 50.000. 
6. —Algorta, 40.000. 
7. - C A S T R O UR

DIALES, 30.000. 
8. —Bermeo, 20.000. 
9. - A S T I L L E R O , pese

tas 20.000. 
10. —San Sebastián, pe

setas 20.000. 
11. —Isuntza, 20.000. 
12. —Fuenterrabía, pese

tas 20.000. 
Además, cada tripula

ción recibió una subven
ción de 15.000 pesetas. 

Doce heridos en el Gran Premio de Francia de 
Fórmula Uno 

Renault - Arnoux y Prost- hizo el doblete 
El francés René Arnoux, con Renault 

RE 30B, ha ganado el Gran Premio de 
Francia, undécima prueba puntuable pa
ra el Campeonato del Mundo de Fórmu
la 1, disputado ayer tarde, en el circuito 
de «Paulund Ricard». 

En segunda posición se clasificó su 
compañero de equipo Alain Prost —que 
se enfadó porque Arnoux no le dejó ga
nar y sumar más puntos para el 
Mundial—, y completando el éxito fran
cés en esta carrera, lo hacían en tercera y 
cuarta posición el actual líder del Cam
peonato del Mundo, Didier Pironi y 
Patrick Tambay, ambos sobre Ferrari 
126 C2. 

René Arnoux, mejor tiempo en entre
namientos, tomó inmediatamente el 
mando de la carrera. En la cuarta vuelta 
se incendió el Brabham BT-50 BMW de 
Patrese, que logró, sin embargo, llevarlo 
hasta boxes, abandonándolo precipita
damente y dominando rápidamente los 
bomberos el incendio. 

En la vigésiitia vuelta se produjo un 
grave accidente al tocarse en la 
rapidísima curva de «Signes», situada al 
final de la recta «Mistral», los coches del 
italiano Mauro Baldi, Arrows A4, y del 
alemán occidental Jochen Mass, March 
821, saltando éste último limpiamente el 
«guard-rail» para terminar su vuelo 
contra la alambrada que separa al. públi
co de la pista, para incendiarse poste
riormente, incendio que fue rápidamente 
sofocado. Doce espectadores resultaron 
heridos, algunos con quemaduras de se
gundo grado, y con diversas contu
siones, mientras que los dos pilotos sa
lieron ilesos. 

Mientras en el box de Brabham se pre
paraban para efectuar el reportaje de Pi-
quet y el cambio de neumáticos, el brasi
leño tres vueltas antes de que se 
cumpüera la mitad de carrera, rompía el 
motor de su Brabham BT-50 BMW en la 
recta de «Mistral», que se ha prendido 
fuego, pero en lugar de intentar llegar a 
boxes, como Patrese, se detuvo inme
diatamente, mientras los bomberos apa
gaban el fuego rápidamente. 

Clasificación 

1. —René Arnoux, Francia, Renault 
RE 30B, 1 hora, 33 minutos, 33 segun
dos, 28 centésimas. 

2. —Alain Prost, Francia, Renault RE 
30B, a 17 segundos 30 centésimas. 

3. —Didier Pironi, Francia, Ferrari 126 
C2, a 42-12. 

4. —Patrick Tamabay, Francia, Ferra
r i 126 C2, a 1-16-24. 

5. —Keke Rosberg, F in l and ia , 
Williams FW08, a 1-30-99. 

Mundial 

1. —Didier Pironi, Francia, 39 puntos. 
2. —John Watson, Inglaterra, 30. 

3.—Alain Prost, Francia, 25. 
4. —Niki Lauda, Austria, 24. 
5. —Keke Rosberg, Finlandia, 23. 
6. —Riccardo Patrese, Italia, 19. 
7. —Nelson Piquet, Brasil, 17. 
8. —René Arnoux, Francia, 13. 

Elio de Angelis, Italia, 13. 
10.—Michele Alboreto, Italia, 11. 

Atletismo 

I I I Criterium de Fondo 

Santiago Manguan, vencedor 
absoluto 

Santiago Manguán, del 
Gromber de Burgos, se 
adjudicó el triunfo absolu
to en el I I I Criterium de 
fondo de atletismo que, 
sobre 25 kilómetros, ae 
disputó ayer, en Reinosa. 
En segunda posición se 
clasificó el cántabro Ja
vier Gómez, de Matapor-
quera, a más de dos minu
tos del castellano. 

Manguán confirmó su 
condición de favorito y se 
impuso en esta prueba sin 
excesivos problemas. Su 
equipo, asimismo, de
mostró ser el más fuerte 
de los participantes y se 
alzó con la primera plaza. 
Estas fueron las clasifica
ciones: 

1. —Santiago Manguán 
(Burgos), 1 hora, 26 minu
tos, 33 segundos. 

2. —Javier Gómez (Ma-
taporquera), 1-29-01. 

3. —Angel P o r t u g a l 
(Burgos), 1-29-01. 

4. —Francisco Díaz 
(Valladolíd), 1-33-25. 

5. —Ramón García (Bur
gos), 1-33-47. 

6.—Demetrio Gutiérrez 
(Reinosa), 1-34-04, 

Por lo que se refiere a ju
veniles, que hicieron un re
corrido de ocho kiló
metros, las tres primeras 
posiciones fueron para 
atletas del Antorcha, de 
Santoña: 

1. —Antonio Rodríguez, 
26-48. 

2. —Santiago Colina, 28-
10. 

3. —Luis Fernández, 29-
03. 

En cadetes (dos kiló
metros), el triunfo fue pa
ra Luis Miguel de la Vega 
(Santoña), en 5-35, se
guido de Carlos Diez (Bur
gos), 5-39, y M. A, Bravo 
(Reinosa), 5-40. 

Tomaron la salida 32 
participantes, de los qu^ 
se clasificaron 30. La 
prueba contó con un 
amplio número de especta
dores, sobre todo en la 
Plaza Cupido, lugar de sali
da y llegada. 

C O M P R € S i J " V I D e O " 

S O N Y 

VENTA Y ALQUILER DE PELÍCULAS DE VIDEO 

H E R K I N Francisco, 2 
FOTO-CINE-SONIDO-VIDEO 
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U r r u t i s e c l a s i f i c ó e n s e g u n d o J u g a r 

Rupérez se adjudicó el 
G.P.Viilaf ranea 

Villafranca (Guipúzcoa).—El corredor español 
Faustino Rupérez se proclamó ayer vencedor del 
L I X Gran Premio Villafranca, competición ciclista 
de carácter internacional disputada sobre un total de 
182 kilómetros. El tiempo invertido por el vencedor 
fue de cuatro horas, 58 minutos, 36 segundos a una 
media horaria de 37,025 kilómetros por hora. 

Tomaron la salida 68 corredores profesionales 
entre los que figuraban los componentes del equipo 
italiano «Selle San Marco» a cuyo frente figuraba Al -
fio Vandi. 

La primera parte de la carrera resultó bastante 
sosa y ni siquiera las ascensiones a los puertos de Bi-
dania, Urraki y Mandubia, llegaron a efectuar una 
selección seria produciéndose el reagrupamiento. 
Tras unos kilómetros sobre un circuito se volvió a as
cender estos tres puertos puntuables, siendo aquí 
donde, como era lógico prever, se decidió la carrera. 

En el descanso de este puerto atacó con gran fuer
za el guipuzcoano Modesto Urruti, del equipo Teka, 
que consiguió una ventaja de unos cuarenta segun
dos. Ya en las primeras rampas de Mandubia, último 
obstáculo de la prueba, Faustino Rupérez saltó en 
persecución de Urruti al que consiguió dar alcance 
antes del alto, para proseguir en solitario hacia la me
ta de Órdizia. 

La clasificación oficial de la prueba fue la si
guiente: 

1. —Faustino Rupérez, 4.58.36. 
2. —Modesto Urruti, Teka, a 1.04. 
3. - A l f i o Vandi (Italia), a.1.26. 
4. —Vicente Belda, Id . 
5. —Angel Arroyo, Id . 
6. —Pedro Muñoz, Id. 
7. —Francisco Albelda, a 1.36. 
8. —José Luis Rodríguez Iguanzo, Teka, Id. 
La montaña se la adjudicó Julián Gorospe, las 

metas volantes Faustino Rupérez, la combatividad 
Vicente Belda y el triunfo por equipos correspondió 
alZor. 

T o u r d e F r a n c i a 

T E A T R O C I N E M A 

i i HOY Y MAN ANA!! TARDE: 7,45 
NOCHE: 11 

¡ ¡ D o s ú n i c o s d í a s ! ! 

P R E S E N T A 
su GranCompañia Musical 

L A S D E 

VILLADIEGO 
¡ ¡ 8 0 0 R E P R E S E N T A C I O N E S ! ! 

n l o s T e a t r o s P r í n c i p e 

y C a l d e r ó n d e M a d r i d 

( M A Y O R E S DE 18 A Ñ O S 

Hinault también ganó la última etapa 
El francés Bernard Hinault se proclamó ayer, en 

París, vencedor de la 69 edición del Tour de Francia y se 
adjudicó, al sprint, la vigesimoprimera y última etapa 
disputada entre Fontenay-Sous-Bois y París, sobre 
186,800 kilómetrps de recorrido. Su victoria en los Cam
pos Elíseos ha permitido a Hinault ganar su cuarto 
Tour y aproximarse al récord absoluto de triunfos en la 
prueba por etapas más importante del mundo, que os
tenta Eddy Merckx y Jacques Anquetil, con cinco victo
r ias . 

Emilio MUÑOZ 
ALEMANY (Efe) 

Esta última etapa, corri
da con, un tiempo más 
fresco que en días ante
riores, fue de transición y 
los corredores se pasearon 
hasta las inmediaciones 
de París, mientras que Hi
nault rodaba a la cabeza 
del pelotón, bien agrupado 
por sus nueve gregarios. 

«Debo mi victoria en 
París a la labor de mis gre
garios, que me han servi
do el sprint en bandeja», 
dijo Hinault, cuyo equipo 
ha sido el único que ha ter
minado el Tour completo. 

Con lágrimas en los 
ojos, Bernard Hinault es
cuchó «La Marsellesa», 
después de recibir un 
jarrón de porcelana de 
Sevres que le entregó la 
ministra de Deportes, Ed-
winge Avice, y de endo
sarse su último maillot 
amarillo, que le ayudó a 
ponerse el alcalde de 
París, Jacques Chirac. 

Si inteligentemente Hi
nault ha corrido el Tour, 
también estuvo inteligen
te en el planteamiento de 
la etapa —que anunció 
que ganaría—, por cuanto 
que controló cualquier in
tento de escapada. 

Y así, vimos a Bernard 
Hinault salir a la caza de 
Marino Lej arreta y del ita
liano Leali, fugados en la 
bajada de los Campos 
Elíseos, en la tercera vuel

ta, después de que el espa
ñol y el italiano habían ro
dado solos durante una 
vuelta. 

Cuando se divisaba la 
torre Eiffel, mientras los 
123 supervivientes bordea
ban el Sena, Regís Clere 
(campeón de Francia) de
marró y penetró distan
ciando en el circuito urba
no Concordia, Tullerías, 
Museo del Louvre, calle 
Rívoli, Concordia, Cam
pos Elíseos. 

Clere prentendía, sobre 
todo, adjudicarse el pre
mio final de la combativi
dad, que ostentaba el bel
ga Daniel Willems por po
cos segundos, y, si podía, 
adjudicarse también la 
etapa. 

Pero quedaban 36 kiló
metros, aparentemente 
llanos, pero con un llano 
desfavorable —la subida 
de los Campos Elíseos— 
en la que es prácticanfente 
imposible escaparse y 
mantener la diferencia, i 

De los cuatro años en 
que los corredores del 
Tour toman este circuito 
en pleno corazón de París, 
éste ha sido el más movido 
y disputado, con demarra-
jes sucesivos y uno o va
rios ciclistas fugados en 
todas las vueltas. 

Los franceses mostra
ban su alegría al ver la 
bandera roja, blanca y 
azul sobre la camiseta del 
campeón de Francia, que 
entró clamorosamente en 
París, mientras que los ho-

La Vuelta a Vizcaya, para 
Enrique Aja 

Amorebieta (Vizcaya).—Emique aja, del equipo 
Reynolds, se ha proclamado vencedor absoluto de la 
I I Vuelta a Vizcaya, prueba ciclista que comenzó el 
pasado día 21 y ha constado de cinco etapas. 

La prueba de ayer estuvo compuesta de dos sec
tores: el primero se corrió desde Munguía a Aba-
Idiano, con un itinerario de 124,4 Kms. y la segunda 
contra reloj individual entre Abadiano y Amorebieta 
con un recorrido de 13 kilómetros. 

E l líder de esta prueba venció en la contra reloj 
que invirtió un tiempo de 17 minutos a una media 
aproximada de 45 kilómetros hora. 

En el primer sector entre Munguía y Abadiano el 
ganador de la etapa fue Alberto Clerencia (Brasileña 
Melitta) que invirtió un tiempo de 3 horas 12 minu
tos 12 segundos, a una media de 38,3 kilómetros ho
ra. 

En esta primera fase y antes de llegar a On-
darroa, los corredores Clerencia y Portillo saltaron 
del pelotón adquiriendo poco a poco una ligera dife
rencia sobre el resto del pelotón. A su paso por Mar-
quina la diferenciare éstos sobre el pelotón era de 1 
minuto. En el kilómetros 96, en el alto de Trabacua 
de tercera categoría y puntuable para el premio de la 
montaña los dos fugados llevaban ya una ventaja de 
40 segundos sobre los demás corredores. E l primero 
en pasar este puerto fue Clerencia seguido de Portillo 
y en tercer lugar Iñaki Gastón. 

A partir de aquí Clerencia y Portillo corrieron en 
solitario hasta llegar a la meta en un apretado sprint, 
en el que el primero se calificó vencedor. 

En la etapa contra reloj se corrió por las localida
des de Abadiano, Yurreta, Euba y Amorebieta. El 
líder, Enrique Aja, fue el que hizo el mejor tiempo. 

landeses aplaudían y enar-
bolaban pancartas gigan
tescas con los nombres'de 
Zoetemelk, Van der Velde, 
Winnen, los tres que si
guen a Hinault en la clasi
ficación final. 

Regís Clere consiguió el 
premio final de la combati
vidad y fue absorbido por 
el pelotón, tras haber cru
zado el primero la meta„ si
tuada frente al Palacio 
Presidencial del Elíseo. 

El pelotón rodaba a casi 
80 kilómetros por hora en 
la bajada de los Campos 
Elíseos cuando saltó el ita
liano Leali y a su rueda 
Marino Lej arreta, quienes 
adquirieron hasta 40 se
gundos de ventaja. 

Fue la del italiano y es
pañol la escapada más lar
ga y peligrosa del circuito, 
por cuanto que Hinault 
tras la vuelta ante la Plaza 
de L'Etoile, demarró como 
una exhalación, y justo 
delante del Museo del 

Louvre, cogió a Lej arreta 
y Leali. 

Kuiper, Gómez, Ander-
son y Sherwen protagoni
zaron varios intentos de 
escapada, siempre frustra
dos por los gregarios de 
Bernard Hinault, quienes 
le prepararon un espléndi
do sprint que le vahó ga
nar la etapa y el Tour. 

ETAPA 

1. -Hinaul t , Fra., 5-01-24. 
2. - V a n der Poel, Hol., Id. 
3. -Ber t in , Fra., Id. 
4. —Pevenage, Bél., Id . 
5. - D e Wolf, Bél., Id . 
6. —Gutmann, Sui., Id . 
7. -McKenzie, N. Zel., Id . 
8. —Sherwen, G. B., Id . 
9. -Mut te r , Sui., Id . 
10. —Marc Gómez, Fr., Id. 
43.—I. Lejarreta, I d . 
47.-Coll, Id . 
82.-Aifonsel, Id . 
84. —A. Fernández, Id . 
85. - J . C. Alonso, Id . 
110.—FeUpe Yáñez, Id . 
122—M. Lejarreta, a 21 s. 

GENERAL 

1. -Hinual t , F., 92-08-46. 
2. —Zoetemelk, H., a 6-21. 
3. -Velde, H., a 8-59. 
4. -Winnen, H , a 9-24. 
5. —Anderson, A., a 12-16. 
6. -Breu , S., a 12-21. 
7. -Willems, B., a 15-33. 
8. —Martin, F., a 15-35. 
9. -Kuiper, H., a 17-01. 
10—A. Fernández, a 17-09 
11. -Alban , F., a 17-21. 
12. -Vallet , F., a 19-52. 
13. —Bernardeau, Francia, 

a 20-02. 
14. -Nilsson, S., a 25-11. 
15. - K e l l y , I . , a 27-17. 
37—M. Lejarreta, a 54-29. 
57, -1 . Lejarreta, a 1-20-21. 
67.-Alfonsel, a 1-31-00. 
70.-Coll, a 1-32-02. 
HO.-Yáñez, a 2-22-13. 
122.-Alonso, a 2-51-22. 

F i n a l d e l a G o p a G a l e a , d e t e n i s 

España logró los dos últimos puntos 
Vichy (Francia). ̂ Aunque ya lo tenía todo perdido y 

Australia había ganado el sábado la Copa Galea de Te
nis, al totalizar tres puntos de los cinco posibles, el 
equipo español encontró ayer un consúelo al adjudicarse 
los dos últimos encuentros individuales. 

Por otra parte Yugoslavia, que ha quedado cuarta 
en la competición, también ha logrado el tanto del ho
nor, al vencer en el primer partido de los dos que debía 
disputar ayer frente a Checoslovaquia. E l segundo en
cuentro, sin embargo, no se ha jugado, ya que el yu
goslavo Zivojenovic no se ha presentado. 

Los tanteos de los partidos disputados ayer son los 
siguientes: 

Casal (España) venció a Cash (Australia), por 6/0 y 
6/1. 

Tours (España) venció a Miller (Australia), por 7/6 y 
6/1. 

Horvat (Yug.) venció a Mecir (chec), por 6/4 y 7/5. 

Maradona llegará mañana a la 
Ciudad Condal 

Buenos Aires.—Diego Armando Maradona, partirá 
hoy con destino a España, para incorporarse a la plan
tilla de su nuevo club, el Barcelona, que pagará por su 
transferencia la espectacular suma de 12 millones de dó
lares (1.200 millones de pesetas). 

El miércoles Maradona será presentado oficialmen
te a los integrantes del equipo catalán, y el primer en
cuentro que el argentino jugará para el Barcelona 
tendrá lugar el 3 de agosto en Alemania, frente al S. V. 
Meppen. 

Diego Armando Maradona debutó en la primera di-
visón de Argentinos Juniors, en 1976, cuando contaba 
con 16 años de edad, pasando en 1981 a Boca Juniors, 
donde consiguió su primer y único título de campeón del 
fútbol local. 



HOJA DEL LUNES - Santander - 26-7-1982 Deportes 27 

Asamblea del Racing 

Los temas más importantes, olvidados 
o tratados a hurtadillas 

La directiva del Racing, encabezada por 
José Luis Cagigas, inició el sábado la 
última etapa de su mandato. El próximo 
año tendrán que celebrarse elecciones y ya 
dan como seguro que el nuevo presidente 
será un miembro de la actual junta o, en 
último caso, persona que sintonice con las 
fórmulas Cagigas y garantice la política de 
continuidad. 

Tras vivir las seis asambleas que convo
có la directiva en los últimos once meses, la 
del sábado pareció una reunión de amigos. 
Si al equipo rector del club hay que 
agradecerle que durante toda su hejemonia 
informase a los socios con la municiosidad 
que jamás se hizo, también ha de criticarse 
su empeño en no sacar a la luz o hacerlo a 
hurtadillas, los tres temas que más intere
saban al colectivo de socios: Deuda real; 
aumento de las cuotas y estado de las 
negociaciones con el Ayuntamiento para la 
venta del patrimonio. 

236 millones, la deuda 

Los asociados abandonaron el salón del 
Museo Marítimo sin saber exactamente 
cuánto debe el Racing, salvo aquellos que 
fueran expertos en determinadas fórmulas 
de contabilidad. Sólo al principio de su 
intervención el presidente dejó entrever, 
prácticamente sin que nadie se enterara, 
que la cifra pudiera superar los 230 millo
nes. A la hora de justificar el insuficiente 
apoyo a los equipos inferiores utilizó este 
argumento al que no se dio importancia y ' 
por el que tampoco se interesaron los 
asistentes. Se esperaba que, como hace dos 
temporadas, el contador o tesorero explica
se el Balance de Situación al 30 de junio. Se 
entregaron los datos, pero nada se dijo y si 
entonces se hizo público que se debian 175,2 
millones, esta vez no sólo no hubo amplia
ción de la referencia escrita, sino que 
además se esquivaron las preguntas de los 
informadores. ¿Por qué ni en la reunión 

extra, ni en la última asamblea, se profun
dizó en esta cuestión? 

No quedó claro, tampoco, para buena 
parte de los 90 socios, que las cuotas de la 
nueva campaña se suben un 16 por ciento 
sin consultarles porque la directiva hace 
uso del derecho que le confiere la vigente 
legislación del fútbol español. Se hubiera 
agradecido una explicación conviencente 
sobre el incremento y que los directivos no 
evidenciasen tanto afán de dar por hecho y 
no tratar tema tan polémico. La subida, sin 
embargo, será bastante mayor que lo 
impuesto, porque habrá dos días de ayuda 
al club (que en el anterior ejercicio se 
desdoblaron en dos medios y uno entero) 
con previsibles incrementos en el precio de 
las entradas para los asociados, quienes 
además deberán pagar si quieren ver actuar 
en El Saridnero al Rayo Cantabria. 

Los asambleístas aceptaron satisfechos 
que el presidente explicase, sin abundar en 
quiénes fueron los dos o tres intermediarios 
que contribuyeron a retrasar el fichaje de 
Koncilia — aguardado para esta semana— y 
la casi segura contratación del castillista 
Paco. Mas, nada supieron sobre el curso 
que llevan las negociaciones con el Ayunta
miento para la venta de los Campos de 
Sport, asunto que se confía debata en 
septiembre el Pleno municipal. La oposición 
todavía está a tiempo de presentar recurso 
contra el acuerdo de la asamblea extraordi
naria, pero no lo ha hecho y hasta se duda 
que cumpla sus propósitos. 

Prisa por la publicidad 
Llamó la atención, igualmente, la prisa 

de la directiva por suscribir un contrato de 
cuatro temporadas con la firma «Izarco» 
para que explote la publicidad de los 
Campos de Sport. Esta posibilidad de 
obtener nuevos ingresos quedó hipotecada 
desde 1977, hasta 1983 por un total de 24 
millones recibidos anticipadamente, más 
750.000 pesetas por cada partido televisado 

El equipo rector de la sociedad aseguró 
el sábado que no quería que esto se repitiera 
y cayó en la misma postura. Suscribió, ya, 
un compromiso por cuatro ejercicios, conta
dos a partir del 83-84, en los que recibirá, si 
el club sigue en Primera, unos 34 millones. 
Aunque el dinero siempre se necesita, más 
de un socio habrá pensado si no sería 
conveniente esperar a que el relevo en la 
presidencia se produzca y que quienes 
gobiernen en ese período cuenten con mayor 
libertad de acción... Aunque parezca apete
cible. 

Golosinas, fondo de garantías 

Otros temas aludidos de paso no carecie
ron de interés. Hay que ver con esperanza la 
rectificación en el trato a los equipos que el 
Racing tiene en categorías inferiores y 
esperar que se cumpla la promesa de una 
mayor atención, mediante reuniones sema
nales de la directiva con los dirigentes de 
estos conjuntos e iluminación (ya hay un 
proyecto de cuatro millones en el que se 
espera colabore la Federación) de las 
instalaciones de La Albericia. Sigue resul
tando muy golosa la permanencia en 
Primera por los 35-40 millones de pesetas 
que se perciben en concepto de televisión, 
quinielas, publicidad, etc., y esperanzador 
que se intensifique la campaña en cohtra de 
los traspasos buscando un Racing .de más 
altos vuelos. Sorprende que el club cánta
bro, por una mal entendida solidaridad 
entre presidentes y con Porta, haya dejado 
de percibir cerca de siete millones de 
pesetas por colaborar en el fondo de garan
tías con que la Federación paga deudas 
contraídas por otros clubes y directivas. 

La asamblea del sábado careció, en 
suma, de oposición en toda regla, y es que 
cuando lo deportivo y económico marcha 
viento popa, todo se admite. Ojalá que el 
mañana confirme que no se cometieron 
graves errores. 

LINO JAVIER 

En todos 
OP 

Golf 

s i 
El pedreñero Manuel Ballesteros, 
decimotercero en Bradford 

Piñero se adjudicó la 

segunda plaza 
Bradford (Inglaterra). —El español Manuel Piñero, 

que ayer realizó el mejor recorrido con 65 golpes, 6 bajo 
par, se ha clasificado en segunda posición en el torneo de 
golf de Bingley St. Ivés, con un total de 271 golpes. Dos 
más que el vencedor, el británico Sandy Lyle. 

Esta es la primera victoria de Sandy Lyle en el 
presente año. La última la consigió hace catorce meses y 
le ha proporcionado una ganancia de 26.900 dóláres 
(2.750.000 pesetas). 

Por su parte, José María Cañizares, que anteayer 
estableció un nuevo récord del campo con 63 golpes, 
aver no ha tenido una buena actuación, terminando el 
recorrido con 72 golpes. Uno sobre par, totalizando 277, 
que le permite ocupar la undécima posición, junto con el 
sudafricano Hugh Baiocchi. 

Empatados en el decimotercer puesto, con 278 
golpes, han terminado Manuel Montes, Manuel Balles
teros y Juan Anglada. 

La clasificación final ha sido la siguiente: 

1. -Sandy Lyle, Inglaterra, 70, 66, 67, 66 = 269. 
2. -Manuel Piñero, España, 71, 66, 69, 65 = 271. 
3. - R e x CaldweU, EE. UU. , 68, 70, 66, 69 = 273 
4. —Eamonn Darcy, Irlanda, 66 , 69 , 69 , 72 = 274 
5. —Nick Faldo, Inglaterra, 68, 71, 64, 71 = 274 
6. —Paul Curry, Inglaterra, 69, 67, 67, 71 = 274 
7. -^Bemard Gallacher, Ing., 68, 66, 68, 72 = 274 

11.—José M . Cañizares, España, 73, 69, 63, 72 = 277 
13.—Manuel Montes, España, 71,71,64,72 = 278 

Manuel Ballesteros, España, 69, 68, 70, 71 = 278 
Juan Anglada, España, 69,7.1, 70, 68 = 278 
Emilio Rodríguez, España, 70, 73, 71, 77 = 291 

Vela 

B cántabro 

"Chiqui", tercero 
Cartagena.—El ba

landro «Tulyar», del Club 
Marítimo de Málaga, ha 
vencido en la séptima y úl
tima prueba del Campeo
nato de España de la cla
se «snipe», proclamándose 
campeón de la edición de 
este año en la categoría 
«absoluto». 

El patrón de esta em
barcación es el cartagene
ro Jorge Ahenelt y tiene 
como proel a Laureano 
Wizner, quienes han tota
lizado 14,4 puntos. 

El gran favorito de la 
prueba y repetido cam
peón en años anteriores, 
el malagueño Félix Gance-
do, ha sido subeampeón 
con la embarcación «Viejo 
Numa», llevando cómo 
proel a Carlos Llamas. 
Pertenecen al mismo club 
de Málaga y han totaliza
do 30 puntos. 

La tercera plaza, ha sido 
para «Chiqui», de Santan
der, con 32,7 puntos y lle
vando como tripulación a 
García de Soto y Javier 
Gutiérrez. 

Boxeador 
mexicano, 
clínicamente 
muerto 

Guadalajara (México).— 
E l boxeador mejicano 
Ubaldo Rivas, internado 
en la clínica de la Seguri
dad Social de la capital 
mejicana, después de com
batir con el peso gallo lo
cal Juan Cordero, se en
cuentra en estado de coma 
vegetativo, clínicamente 
muerto. 

Rivas fue protagonista 
del combate estelar en la 
arena «Coliseo», concerta
do a diez asaltos, y cuando 
se dirigía a su esquina, al 
sonar la campaña final, se 
desplomó sobre el tapiz de 
forma dramática. 

Desde ese momento no 
ha podido recuperar el co
nocimiento, siendo al pa
recer inútiles los esfuerzos 
que se hacen por salvarle 
la vida. 

Patinaje 

Copa de Europa 
CERS 

Liceo, seguro 

campeón 
La C o r u ñ a . — L i c e o 

Caixa Galicia de hockey 
sobre patines se ha im
puesto por 12-4 al Monza 
de Italia, en el primer en
cuentro de la final de la 
Copa de Europa de la Con
federación Europea de Pa
tinaje (CERS). 

Aunque queda por jugar 
el partido de vuelta, se es
tima que este resultado es 
definitivo y que el equipo 
gallego conquistará por 
primera vez para España 
el trofeo europeo. 

http://Racing
http://de
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Bolos 

Batió el récord del campeonato regional en el Malecón 

Lucas Arenal se proclamó compeón regional 
por tercera vez 

MARCELINO 

Otra jornada grande para nuestro juego 
de bolos. Otra jornada auténticamente 
espléndida en la que un nuevo récord fue 
logrado, superando el anterior registro que 
ostentaba «Tete» Rodríguez desde 1979. 
Lucas Arenal, extraordinario todo el día, 
fulminó la cifra con autoridad y aún pudo 
superar su registro, a no ser por unas tira
das «desentonadas» que realizó y por algu
nos birles fallados. 

En las tiradas de la mañana hubo más 
nervios que juego, aunque se registraran 
boladas buenas, como los 139 de Linares y 
de Lin, los 136 de Quintana, 133 de Fuente-
villa o los 131 bolos de «Tete» Rodríguez, 
pero el líder y máximo favorito hasta enton
ces bajó y apuntó en su cuenta su registro 
más pobre en este campeonato, 125, y dejó 
su ventaja reducida a 4 bolos sobre Quinta
na, a 14 sobre Linares y 16 sobre fuente-
villa, que más tarde serían íos finalistas. 

En esta tirada matinal quedaban elimina
dos: Franco (que perdió el desempate con 
Calixto), 239; Florentino, 237; Domínguez, 
237; «Lillo», 230; Marcos, 224; Jaime, 222; 
Castañedo, 221, y Solar, 203 bolos. 

No variarían las posiciones tras la tirada 
de cuartos de final y el cuarteto de cabeza 
mantuvo sus posiciones, sin verse dema
siado apurados. 

En esta tirada. Arenal recuperó su venta
ja, entrando en la siguiente fase con: 418 
Lucas; 401 Quintana; 399 Fuentevilla, y 
383 Linares, quédando eliminados Túñez, 
que, con 372, fue quinto; «Tete» rodríguez, 
365; «Lin», 355, y Calixto, 344 bolos. 

Juego grande 

A partir de aquí, el juego fue excelente en 
todos los casos. Linares se metió, con una 
bola queda, en la semifinal, 140 bolos, po
niendo la tajada cara (523), y Fuentevilla, 
con 122, sumaba 521, lo que hacía que Are
nal y Virgilio necesitasen buenos registros 
y ambos lograron embocar en las primeras 
tiradas. 

Arenal aumentó su ventaja y «amarró» el, 
título, con 137 bolos, que, sumados a los an
teriores, le ponían en la final, frente a Virgi-
lio Quintana, que, con 126 en esta vuelta, 
sumaba 527 bolos, dejando el «bronce» a 
Chiqui y el cuarto lugar a Rafael. 

Una final con 28 bolos de ventaja hace. 
presuponer falta de ambiente y en verdad 
así era, cifrándose solo —al considerarse ya 

Baño 

FOTO 
a Lucas campeón— en que lograse los 127 
bolos que necesitaba para batir el récord del 
campeonato. 

Comenzaron flojos ambos. A Lucas se le 
quedó una bola en la primera tirada y las 
tres primeras manos fueron bajas, pero Vir
gilio embocó en la cuarta, logrando a raya 
alta 55 y Lucas sumata en este medio con
curso 63 palos, que le acercaban más al ré
cord. 

Después, en la segunda parte de la final, 
Quintana se entregó por falta de fuerza y 
Arenal «El Brujos, «El Maestro», arrancó 
los aplausos al público consiguiendo cuatro 
tiradas de 15, 15, 21 y 16, con las que suma
ba 130 bolos, con lo que consiguió su tercer 
campeonato regional y batió el récord del 
campeonato. Quintana sólo totalizaba en 
esta vuelta 108, con un recuento absoluto 
de 635 bolos, justamente 50 bolos menos 
que Arenal. 

Cuando los servicio smegafónicos anun
ciaron que el récord se había batido, «Tete» 
Rodríguez saltó al corro y felicitó a Lucas, 
recibiendo ambos una larga ovación. 

Homenaje a Cabello 

Momentos antes de la final se rindió un 
homenaje a Modesto Cabello, presentando 
el acto Máximo González, que dio lectura a 
un escrito en el que la veterana Peña 
Bolística de Torrelavega, organizadora de 
este campeonato regional, dedicaba una 
placa a Modesto por su larga ejecutoria de
portiva llena de éxitos. 

Fue un momento de reafirmación 
bolística, de afirmación deportiva y 
diríamos también que de afirmación de 
amistad entre los hombres de los bolos, por
que casi sin darnos cuenta todos los espec
tadores estaban en pie aplaudiendo a Mo
desto, que recibiría —suponemos— con sa
tisfacción y emoción este homenaje. 

El corro y otras cosas 

La bolera de «El Malecón» presentaba una 
magnífica entrada y en su aspecto técnico 
quedó patente la inactividad registrada en 
este recinto, donde casi un año de «paro» 
había dejado el «terreno» en difíciles condi
ciones de recuperación. E l «cutio» estaba 
un poco acolchado y había que saber amol
darse a este acondicionamiento. Quien me
jor se acopló fue Arenal y de ahí su triunfo, 
indiscutible. 

Presidencia 
Presidió este campeonato el consejero de 

Cultura, Educación y Deportes del Gobier
no de Cantabria, Ramón Teja Casuso, el al
calde de Torrelavega, Manuel Teira, el presi
dente de la Federación Cántabra de Bolos, 
Pedro Abascal, y el titular de la Peña 
Bolística, Gonzalo Díaz de la Riva, acom
pañados por directivos, federativos y repre
sentaciones de diversas Peñas de la Región, 
que realizarían, al final, la entrega de pre
mios. 

Arbitró la competición el colegiado señor 
Cueto. 

Finales en Liérganes 
Para mañana, martes, a partir de las 

cuatro de la tarde, están fijadas las finales 
del concurso de «San Pantaleóñ» en la bole
ra de Liérganes. Un concurso que, con el 
patrocinio del Ayuntamiento, organiza la 
Peña Bolística de Liérganes, estando clasi
ficados para intervenir en estas finales los 
siguientes jugadores: Calixto, «Faelo», «El 
Belga», Linares, Ingelmo, Peña, Rodríguez 
y Julio Braum. 

Intervienen diez parejas de primera fila 

El miércoles, competición de la Cruz Roja en "El Verdoso t i 

MARCELINO 

La disputa del «Bolo de 
Oro» o la importante com
petición «Gala de la Cruz 
Roja» se jugará mañana. 
La bolera de «El Verdoso» 
será la cita máxima de la 
jornada y a la vez una de 
las más sugestivas e inte
resantes del año, ya que 
esta competición a benefi
cio de la benéfica institu
ción refrenda cada tempo
rada el interés más desin
teresado de los «ases» de 
nuestro juego regional por 
la Cruz Roja. Todos 
quieren jugar. Todos 

de sean aportar su generoso 
esfuerzo a tan benemérita 
obra y el miércoles en i orna
da de tarde y noche, se ju
gará esta competición, en 
la que intervendrán diez 
parejas de primerísima 
categoría. 

Estaba, en principio, 
prevista la intervención 
de doce parejas, pero 
—según nos informa la co
misión organizadora— Mi
guel Angel Castañedo, 
Virgilio Quintana y Cle
mente Ceballos renun
ciaron a participar, salvo 
que fuesen emparejados 
con sus compañeros Solar, 

Ruiz y Franco, respectiva
mente, y aun lamentándo
lo, se prescinde de estas 
parejas por este año, aun
que es conocedora de que 
cuenta con ellos para edi
ciones posteriores, así co
mo con los Fuentevilla, 
Marcos y, por supuesto, 
con Jaime, que ayer nos 
aclaraba que él no había 
tomado ninguna iniciativa 
al respecto y que su deseo 
era intervenir, lamentan
do no poder hacerlo. 

Se han previsto las 
entradas de la «fila cero», 
lo que hace que la recauda
ción resulte importante. 

,UD. NECESITA ¿ 
M U E B L E S A N G U L O 

UN MUEBLE ESPECIAL A MEDIDA? 
YO SE LO PUEDO FABRICAR 

Tel. 574107 
P U E N T E A R C E 

Como caso curioso, dire
mos que los patrocinado
res (Hermanos Cano), 
habían previsto dotar a 
los vencedores, además 
del «Bolo de Oro», con un 
magnífico carnero vivo, 
pero ante los problemas 
que pudiera acarrear la 
res, acordaron sacrificarlo 
y comerlo todos juntos en 
día a determinar. 

Las tiradas de clasifica
ción se iniciarán a las 
cuatro de la tarde y se rea
lizarán por este orden: 
-Túñez-González y Braun-
Domínguez; Pinta Ortiz y 
Eduardo-«Faelo»; «El Bel
ga»- Benito y Miguel-
Santos; Cabello-Ramiro y 
F l o r e n t i n o - I n g e l m o ; 
Linares-Arenal y Calixto-
Rodríguez. 

E l precio de las localida
des, a beneficio de la Cruz 
Roja, es de 250 pesetas, 
valederas para la sesión 
de tarde (clasificación) y 
para la final, que se jugará 
a partir de las 10,30 de la 
noche. 

Arbitrarán, desinteresa
damente, los colegiados 
señores San Román y Sali
nas. 

Más concursos 

También hoy se inicia la 
fase de clasificación con 
participación libre, para 
que cada jugador acomo
de mejor su desplazamien
to en la Casa de los Bolos, 
para que el «Trofeo 
Joaquín Salas». E l concur
so de San Lorenzo en Ca
sar de Periedo también da 
comienzo hoy en su fase 
de selectividad y en la bo
lera de «El Muelle», de 
Oruña de Piélagos se 
anuncia también la ini
ciación de la fase de clasi
ficación para el «Memoria^ 
Amado Riancho». 

Se continúa jugando en 
Colindres para intentar 
entrar en las finales del 
concurso de San Ginés, re
servado a jugadores de 
primera categoría. 

Hoy, finales 
(La Buena Fe), 
en Puente 
San Miguel 

M A R C E L I N O 

Hoy, a partir de las 5,30 
de la tarde, se disputan en 
a bolera de «la Robleda» 
de Puente San Miguel, las 
finales del «Trofeo Arme
ría ^ La Buena Fe», que 
fueron suspendidas, por la 
lluvia el pasado día 19. 

Intervienen en estas fi
nales íos siguientes juga
dores: Domínguez, Braun, 
Rodríguez, Solar, Casta
ñedo, Marcos, Hoyos y 
Arenal, que disputarán los 
extraordinarios premios 
de que ha sido dotado este 
concurso por Armería La 
Buena Fe, de Puente San 
Miguel, destacando las 
dos escopetas «Sarras-
queta», para los dos pri
meros. 

«Memorial Marcelino 
Botín» 

En la bolera del Comple
jo Deportivo de La Alberi-
cia se inician hoy, a las 
cuatro de la tarde las tira
das selectivas para el 
« M e m o r i a l Marce l ino 
Botín» con intervención 
de los siguientes jugado
res: Jaime, Paqui , 
Martínez, Ginés, Ríos, 
Hoyos, Torre, Castañedo, 
Aja, Túñez, Castillo, Flo
rentino, Onésimo Solar, 
José A. González e Ingel
mo. 

Importante colisión 

Una triple colisión de fi
nales se producirá el día 
10 de agosto, ya que se
gún se publicó en su día, 
se disputarán las finales 
del concurso de la Caja de 
Ahorros de Santander y 
Cantabria que organiza la 
Peña Bolística de Peña-
castillo (este año en la bo
lera de «Los Pinares») y 
las del concurso de San 
Lorenzo, anunciado tam
bién en Pámanes y ahora, 
se da la programación pa
ra el «San Lorenzo» de Ca
sar de Periedo donde se fi
ja la disputa de las finales 
para el día 10 de agosto. 

Los tres concursos se ci
tan para el mismo día. La 
abundancia de competi
ciones hace casi imposible 
evitar estas coincidencias, 
lo que habrán de tener en 
cuenta los jugadores clasi
ficados que si están en 
una final, no podrán estar 
en la otra. 

La selección para el con
curso de Los Pinares (ca
ja) se conoce anticipada
mente toda vez que las ju
garán los primeros de los 
campeonatos regionales 
de primera y en Pámanes 
terminaron ya de jugar, 
por lo que los propios ju
gadores, deben de evitar 
la «duplicidad» no acu
diendo a Casar si saben de 
antemano su clasificación 
para una de las otras dos 
finales. E l problema de los 
jugadores es el único que 
se plantea ya que la dis
tancia entre estas tres fi
nales no perjudicaría de
masiado a los organizado
res. 
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Accesos inadecuados, deficiente suministro de energía eléctrica 
y dispersión de los remontes mecánicos, problemas básicos 

Brañavieja sufrirá una decisiva 
transformación 

La Diputación Regional ha culminado ya los estu
dios precisos para la ejecución de un Plan de Viabilidad 
con el que acometer el relanzamiento de la Estación Bra
ñavieja en el Alto Campeo. Múltiples errores de tiempos 
pasados, tema en el que no se quiere insistir, han moti
vado que aquel enclave produzca unas pérdidas que si
tuaron a Cantur en una coyuntura de práctica suspen
sión de pagos. Con un análisis detallado, que ha conse
guido las alabanzas de especialistas y aficionados, se 
busca, al menos, la autofinanciación de Brañavieja. El 
Gobierno Regional ya dio su visto bueno al plan. Ahora 
sólo resta habilitar los 70 millones precisos para inver
tirlos en dos años y observar con rigor la marcha de la 
estación, que será tratada en este aspecto a modo de 
empresa privada. He aquí el proyecto: 

Lino J A V I E R 

Ricardo Alea Tanci, 
nuevo director de la esta
ción de Brañavieja realizó, 
por encargo del presidente 
del Consejo de Admi
nistración de Cantur, 
Enrique Ambrosio Orizao-
la y apenas tomado po
sesión de su cargo, un de
tenido estudio que condu
jo a la elaboración del plan 
de obras e inversiones. Se 
busca relanzar aquel 
céntro y tratar de eliminar 
las pérdidas que sigue 
sufriendo, así como aten
der un total aprovecha
miento tanto en la época 
estival como en la inver
nal. 

En el trabajo se adelan
ta que ni la estación se 
halla en un sitio en que la 
innivación sea constante y 
grande, ni su cota y desni
veles resulten idóneos. Pe
ro este es un tema que en 
Cantur se admite como rea
lidad inevitable y que só
lo podrá abordarse cuando 
se alcance la autofinan
ciación o ganancias. 

Ocho son las principales 
causas que inciden en la 
deficiente marcha de la 
Estación, agravado todo 
ello, en tiempos pasados, 
por la magnimidad de pre
sidente o diputados, gene
rosidad y otras razones 
que invitan a pensar más 
en excesivas alegrías que 
en rigor empresarial. Todo 
ello se agudiza al conocer
se que en los últimos infor
mes a la extinta Diputa
ción Provincial se falsea
ron o manipularon datos 
«olvidando», por ejemplo, 
amortizaciones y gastos 
financieros. 

Tres problemas básicos 

Los problemas funda-
nientales son: Accesos 
inadecuados y difíciles; 
deficiente1, suministro de 

energía eléctrica y disper
sión de los remontes mecá
nicos. Zonas sombrías 
donde se forman placas de 
hielo; neveros que surgen 
en unos seis kilómetros y 
desniveles respecto al río 
Hijar hacen problemático 
alcanzar la Estación, por 
lo que se aconseja la ejecu
ción de diversos taludes, 
voladuras y barreras de 
seguridad. El tramo que 
enlaza Brañavieja con la 
Fuente del Chivo, que pre
senta similares obstácu
los, no se suele abrir al 
público y en previsiones 
futuras no parece conve
niente dejarlo expedito. E l 
aparcamiento es pequeño 
y ofrece un lamentable es
tado, así como urge urba
nizar las diferentes calles 
de Brañavieja. 

Es imprescindible perfi
lar un proyecto de reforma 
del suministro de energía 
eléctrica, tanto en lo que 
respecta a líneas de sumi
nistro como a centros de 
transformación, evitando 
la demasía de energía que 
se paga . 

La dirección considera, 
además, la dispersión de 
los remontes mecánicos, 
que condiciona el rendi
miento de la estación. Hay 
tres núcleos perfectamen
te diferenciados: Tres 
Mares-El Chivo; Cuchillón 
- Galgosa y La Tabla -
Guares - Brañavieja. Para 
la próxima temporada se 
quiere paliar el problema 
poniendo en marcha el. te
lesilla de La Tabla y repa
rando el de Tresmares a 
fin de que cubra el recorri
do en la mitad de tiempo 
que ahora. A un plazo más 
largo se quiere trasladar el 
beujsqui uei tubo 4; insta
lar uno que enlace 
Cuchillón con Tresmares -
El Chivo y mejorar el ac
ceso de esquiadores a la 
zona del Cuchillón, cons
truyendo una carretera, 
continuando con el uso de 
autocares i<<3. instalando 
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una vía férrea, todo ello 
condicionado a la asisten
cia de esquiadores. 

Sin promoción 

El número de esquiado
res que acceden entre se
mana es insuficiente para 
paliar los gastos de perso
nal y puesta en marcha de 
remontes; los cursillos de 
esquí, escasos y la promo
ción, mínima, todo lo cual 
ha motivado que la esta
ción apenas se utilice 
fuera de los fines de sema
na. El exceso de personal 
fijo ha de paliarse con su 
empleo, en temporada ba
ja, en la realización de 
obras de infraestructura, 
revisando sus remunera
ciones, pues a nómina pre
senta varios agravios 
comparativos fruto de la 
mangnimidad parcial de 
algunos diputados en 
tiempos pasados. 

Lamenta en su informe 
el director la falta de pro
moción en Castilla y de di
versiones que hagan 
atractiva la estancia en 
Brañavieja, después de la 
jornada de esquí, por lo 
que se propone la creación 
de una sala de fiestas, otra 
de juegos para niños y una 
tercera para video o pro
yección de películas. Fi
nalmente se juzga que las 
pistas están sin cuidar, 
prácticamente como cuan
do apareció por ellas el pri
mer esquiador. 

Urge reformarlas en 
su trazado, tanto horizon
tal como vertical y procu- -
rar; en suma que la nieve 
aguante sobre ellas mayor 
tiempo. Es preciso proce
der a la voladura de rocas 
de dimensiones conside
rables, retinar el firme y 
adecuar la red de drenaje, 
asimismo dotarlas de una 
señalización adecuada, 
contar con una informa
ción veraz y puntual e ins
talar un sistema de salva
mento y evacuación más 
rápido y eficaz. 

Inversiones, ya 

Amén de consejos para , 
hacer de Brañavieja encla
ve elegido para concentra
ciones creando un campo 
de fútbol, piscina, cancha 
de tenis, pista polideporti-
va, gimnasio, circuitos de 
mantenimiento, etc., Ri
cardo Alea concreta en su 
estudio las inversiones a 

realizar. En el periodo de 
1982-93 se reformaría la 
línea de alta tensión a 12 
KV. de Brañavieja a la 
Fuente del Chivo (9 millo
nes de presupuesto si es 
de instalación subterránea 
y 15 si es aérea) y de la 
acometida eléctrica de al
ta tensión a Brañavieja 
(seis millones), constru
yendo un único centro de 
transformación para Can-
tur y modificando las tari
fas; reparación del camión 
c u ñ a (2 mi l lones) ; 
ampliación del alquiler de 
esquíes (660.000); adquisi-
cón de una grúa hidráulica 
de bajo tonelaje (800.000) 
y reparación del Lan Ro
ver (150.000). 

También se ha propues
to la construcción de un 
garaje cubierto de una o 
dos plantas, con acceso di
recto al hotel, con instala
ción para salas de juegos 
infantiles, sauna, etc., y 
un presupuesto de 
8.800.000. Será preciso re-
finar taludes, construir un 
nuevo aparcamiento y 
afirmar el actual; instalar 
nueva línea telefónica y re
parar las calles de la urba
nización y ampliar algu
nas de ellas. 

Más obras 

Otras obras a ejecutar 
son las siguientes: Puesta 
en marcha del telesilla de 
La Tabla (2.189.000 ptas.); 
construcción de una pisci
na (ya en ejecución, con un 
presupuesto aproximado 
de 5,3 millones); señaliza
ción y balizamiento de las 
piezas y red de salvamen
to (1.500.000); ejecución 
de una ^boite» en el ático 
de la unidad de servicio 
(3.500.000); limpieza de 
las pistas, reparación del 
stadium de slalom de La 
Tabla y construcción de 
uno nuevo en Los Asnos 
(1.500.000); acondiciona
miento total de la unidad 
de servicios (1.300.000); 
instalación de un circuito 
infantil de karts para la 
época estival en el aparca
miento (150.000); coberti
zos y terraza en la 
cafetería de la Fuente del 
Chivo (1.300.000); señali
zación de los viales de la 
urbanización y alumbrado 
público (400.000) y trasla
do del telesquí tubo 4 al 
nuevo emplazamiento. E l 
informe se complementa 
con una minuciosa expli
cación sobre el manteni
miento de los remontes. 

Once millones de presupuesto 
para la próxima temporada 

Muchas caras nuevas en la 
Gimnástica 

Gran relieve ha tenido la Gimnástica durante la se
mana pasada. Finalizó con un rotundo éxito la expo
sición programada por la Peña Amigos de la Gimnás
tica, en torno a la historia del club que cumple ahora 
sus 75 años de vida. Por su tribuna pasaron técnicos 
como Fernández Mora, Saro, Laureano y Telechea; 
así como personas ligadas a la historia del club a tra
vés de diferentes cargos, que hicieron de una mesa 
redonda, en la que también participó un famoso ex 
jugador, Pedrín y hasta el Coro Ronda Garcilaso, un 
acto emotivo y entrañable. Por otra parte, la Gim
nástica celebró su asamblea de socios, que fue multi
tudinaria y en la cual la asamblea aprobó una subida 
al 20% del precio de los carnets y de las entradas. El 
presupuesto para la próxima temporada es de casi 
once millones de pesetas, y dos nuevos directivos se 
han incorporado al equipo que preside Víctor Martín. 
Son ellos, Ernesto Gómez, y el concejal delegado de 
Deportes, Víctor Díaz. 

Siguiendo con la Gimnástica, decir, que también 
presentó su plantilla para la próxima temporada. Te-
lechea ha comenzado los entrenamientos y a los 
nombres de Cadelo, Castañeda, Paco, Pablo, Brin-
gas, Esteban, Rasilla, Bustamante, Rayón, Díaz, Se
gundo, Chato, Juan Carlos y Lastra; todos de la pa
sada temporada, habrá que añadir el de los nuevos: 
Mochi, Abando, Várela, José Carlos, Cisneros, Darío, 
Villanueva, Verdeja y Gelo. 

vioje/ 
oltomiro 

Salidas: 
Santander - Torrelavega 

Días Ptas. 

P A I S E S BAJOS 
18 agosto-5 septiembre 13 44.500 
I T A L I A • COSTA A Z U L 
16 agosto-6 septbre.-4 octubre 14 45.000 
SUIZA • A U S T R I A 
17 agosto^ 13 47.000 
A L E M A N I A (Berlín) 
4 septiembre 15 66.500 
G A L I C I A 
16 agosto • 10 17.850 
ANDORRA 
6 agosto 3 3.750 
COSTA B R A V A - ANDORRA 
1 agosto 13 30.000 
B A R C E L O N A - COSTA B R A V A 
16 agosto 7 18.550 

R U T A S de C A N T A B R I A 
SALIDAS TODOS L O S DIAS 

Ptas. 

PICOS D E E U R O P A 950 
CASTRO U R D I A L E S L A R E D O 800 
S A N T I L L A N A D E L MAR 800 
B A R C . MAYOR y A L T O CAMPOO 800 
COVADONGA 950 
B. A P A R E C I D A - L I M P I A S - L A R E D O 800 

SANTANDER: Obispo J . PLaza, 1. Tel. 229099 
TORRELAVEGA: Menén. Pelayo, 6. Tel. 893699 
LAREDO: Avda. Menéndez Pelayo. Tel. 605297 
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Feria de Santiago 1982 

Julio Robles, único triunfador de la terna 
castellana que cerraba la feria 

E s una lást ima que no podamos echar mano dél popular 
tópico del «broche de oro» para definir lo que fue la última 
corrida de la feria de Santiago, que ayer, a caballo entre el cá
lido sol y el nordeste castañero, se fue derechita, y con más pe
na que gloria, a la historia del viejo coso de Cuatro Caminos. 
Si el broche de oro no estuvo en el ruedo, si se hizo patente en 

Al modo de los antiguos 
revisteros —que aún no 
osaban llamarse críticos— 
la narración puntual de la 
quinta —¿quién dijo que 
no habia quinta mala?— 
corrida del, afortunada
mente largo serial tauri
no. En la presidencia, el 
comisario-jefe de Policia, 
señor Miyares, asesorado 
por el veterinario señor 
Tapia, y, artísticamente, 
por Aníbal Crespo. Fla
mea el moquera presiden
cial y arranca el paseíllo 
compuesto por Antonio 
Chenel, «Antoñete» (de 
azul y oro), Julio Robles 
(de «indescriptible» y oro) 
y Roberto Domínguez (de 
verde botella y oro) para 
mantener un posible «diá
logo artístico» con seis 
toros de don José Benítez 
Cubero, de Sevilla. ¿Se 
produjo ese «diálogo» en 
la medida que cabía espe
rar de las excelencias car
teleras? Vamos a verlo. 

Primer toro 

De nombre «Manioso», 
negro y bien armado de 
«argumentos» para su 
«conversación» con el ve
terano «Antoñete», quien, 
de entrada, le adjudica 
dos lances y medio ni fu ni 
fa. El toro va pronto al 
caballo del piquero y toma 
dos varas empujando con 
raza, por cuya razón el 
castigo que recibe es duro, 
tanto que le convierten en 
un marmolillo para los 
banderilleros que se las 
ven y desean para clavarle 
un solo palo en varias 
pasadas. 

El toro llega a la muleta 
de «Antoñete» con la «ma
nía» (hay nombres premo
nitorios) 

De no embestir con clari
dad y sí con poquita fuer
za y la testa ligeramente 
descompuesta... lo que no 
justifica las excesivas pre
cauciones que adop tó 
«Antoñete» a la hora del 
«diálogo» muleterii. «AN-
toñete» viene a decir que 
él sólo torea bien en Ma
drid y que en provincias 
que toree Rita (cuanto 
todos sabemos que Rita no 
se dedicaba a tan fatigo
sos menesteres). Una do
cena de muletazos en la 
cómoda lejanía y «AntOr 
ñete», que monta la espa
da y aliviándose a modo 
propina a »<Manioso» dos 
pinchazos y una estocada 
en la que resulta atrope
llado por un toro tan de
fraudado como el público. 
Antonio se va a la enfer
mería y Julio Robles asu
me la tarea de acabar con 
el malherido todo, en cuya 
tarea escucha dos avisos. 

Como no era un toro 
suyo, ¿para quién eran los 
avisos? ¿Tenia que repar
tirlos con «Antoñete», que 
inició el feo asunto? Sus 
pense. 

los tendidos, más poblados, aparentemente, que en los feste
jos anteriores, y animados por la ruidosa y alegre presencia de 
numerosas peñas locales, de la provincia, de Burgos y hasta 
de Francia que pusieron la nota colorista en el ambiente pós-
tumo de una feria pródiga en importantes acaecimientos. 

Julio Robles 

Segundo toro 

«Rociero», berrendo en 
negro y testa agresiva. 
Julio Robles le recibe con 
unos lances muy aparen 
tes y media garbosa. Una 
vara acepta «Rociero» con 
justificada resignación y 
Julio escucha una ovación 
en su quite por chicueli-
nas. Un gran par de Cer
vantes y medio del com
pañero de turno hacen el 
tercio de banderillas,tras 
el que Robles prueba por 
alto la embestida del «be-
nitez-cubero», que va no
ble y repite que es un 
primor; con un poco más 
de fuerza, un toro de ban
dera. 

Entendiéndolo así, Ro
bles se pone a tono y le 
adjudica dos serie de de
rechazos largos y mando
nes que abrocha con un 
pase por alto y otro de 
pecho. Con la zurda, dos 
naturales y el pectoral 
extraordinarios, seguidos 
de airoso abaniqueo (lo 
que no deja de ser natu
ral); manoletinas, ador
nos... y pincha una vez 
antes de atacar con fe y 
agarrar un espadazo de 
finiquito. Una oreja, vuel
ta y saludos para^l torero. 

Tercer toro 
«Sevillano» de nombre 

—porqué de nacimiento 
también lo era—, negro y 
buen «armamento» en el 
testuz. Roberto Domín
guez le recibe con unos 
lances pura indiferencia. 
Empuja codicioso «Sevi
l l a n o » , a r r a n c á n d o s e 
pronto al caballo, y Rober
to quita con dos verónicas 
y media de muy buen ver. 

Antonio Chenel, 
«Antoñete» 

Le tocan las palmas. 
Dos pares de banderi

llas, magnífico el de «Or-
teguita». Brinda al públi
co el mozo vallisoletano y 
su muleta se dobla con 
torería para seguir con 
una serie de derechazos de 
buen ver y uno por alto, 
compon ¿ndola figura... y 
se acabo la faena. Como el 
toro no tiene recorrido, 
Roberto Domínguez aliña 
con medios pases, entre 
los que «cuela» un trinche-
razo de cartel de toros, y a 
matar... muy mal. Aplau
sos a la voluntad... 'no 
sabemos de quién. 

Cuarto toro 

Vuelve «Antoñete» de 

Roberto Domínguez 

la enfermería —luego nos 
daría motivos para pre
guntamos: ¿para qué? -y 
recibe a «Moreno» —que 
realmente es negro, ade
más de descarado de pito

nes— con unos lances, dos 
de ellos de agradecer. 
«Moreno» se arranca de 
largo y aprieta debajo del 
caballo, lo que aprovecha 
el del castoreño para pe

garle con ganas. Tres rehi-
letes en dos pasadas. Co
mo el nombre de Antonio 
Chenel todavía impone, se 
«oye» el silencio cuando el 
madrileño inicia su faena 
en la que sólo anotamos 
tres derechazos lentos y 
armoniosos y otros tres 
naturales, ayudados, con 
la firma bastante legible 
de «Antoñete». 

Después, abulia, indife
rencia, que siga toreando 
Rita (¡y dale!) que «yo 
sólo toreo en Madrid», y el 
desencanto de la afición 
defraudada. No obstante, 
cuando Antonio acabó con 
el toro de pinchazo y des
cabello, sonaron aplausos 
en la sombra... Y es que 
en Santander veranean 
muchos madrileños, claro, 

Quinto 
«Lucero» —sin serlo—, 

negro y con dos «velas» de 
mucho respeto. De entra
da, Julio Robles le adjudi
ca cuatro verónicas y un 
remate calidad extra. El 
toro toma una vara con 
desgana por lo que llega 
crudo a la muleta, tras un 
par muy bueno de Antonio 
Martínez. El matador, an
te la poquita fuerza de 
«Lucero» compone una 
brillante faena llevando la 
muleta a media altura y 
muy templada para que no 
se caiga el toro. Muy 
torero y a gusto, Robles 
prodiga el toreo con am
bas manos tirando sua
vemente del noble, pero 
desfallecido oponente, in
tercalando molinetes de 
pie y de rodillas. 

Lo mejor, tres naturales 
torerísimos, a pies juntos, 
y un pectoral, transcen
dente. Buen toro y mejor 
torero...porque le mantu
vo de pie. Dos pinchazos y 
descabello. Petición de 
oreja y vuelta al ruedo, 
pero el premio poco impor
ta. La faena, sí y ahí 
queda. 

Sexto 

Cierra la corrida y la 
feria «Undoso», negro, 
salpicado y «bragao», al 
que Roberto Domínguez 
recibe con una larga cam
biada de rodillas y tres 
verónicas y media exce
lentes. El toro «del-extrav 
ño-nombre» toma una 
vara empujando con codi
cia. Dos banderillas en dos 
pasadas. 

Brinda Roberto al estu
pendo «cantaor» Manolo 
de Vega —Paisano y ami
go— y... deja escapar iin 
toro que tenía cincuenta 
pases dentro a poco que 
Roberto le hubiera echado 
quietud al asunto. 

El toro estuvo por enci
ma de las dudas y precau
ciones del torero y la cosa 
no gustó a casi nadie. A 
pesar de matar y descabe
llar mal, sonaron algunos 
aplauso s. Serían algunos 
espectadores de sombra 
para calentarse las manos 
porque el Nordeste les 
cogió en camisa... 

¿Resumen?: Un «Anto
ñete», mermado de facul
tades, abúlico, que no qui
so asomarse a Santander; 
Julio Rebles, en gran 
triunfador, en torero y con 
ganas, y Roberto Domín
guez, en unas poquitas 
pinceladas de lo buen tore
ro que es... otras veces. 
Poca cosa para cerrar una 
feria importante. 

Pablo MORILLAS 
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Cuidar ios 
neumáticos 

El verano y las vaca
ciones, cada vez con más 
frecuencia, implican una 
serie de vuajes en los que 
el coche suele ser impres
cindible. Pero mientras el 
viaje suele planificarse 
con todo detalle al coche 
como mucho se le hace 
una somera puesta a pun
to y poco más. Estas pues
tas a punto no suelen 
incluir los neumáticos y 
mucho menos se piensa si 
los que monta el automó
vil son los adecuados y es
tán en condiciones para 
los sitios por los que se va 
a viajar, generalmente se 
mira la presión de las 
ruedas antes de salir y po
co más. 

Pero incluso la presión 
se pone un poco a ojo y ca
si siempre en una gasoli
nera donde los comproba
dores son de tipo camión 
para medir presiones del 
orden de 9 Kgs. y normal
mente no están correcta
mente reglados para los 
dos kilos que, por término 
medio, requieren los 
neumáticos de un turismo. 
No es por tanto, de extra
ñar que el margen de error 
en estos casos sea bastan
te amplio, y cuando se van 
a realizar en quince días o 
un mes un promedio de 
bastantes más kilómetros 
que en cualquier otra épo
ca del año esto tiene gran 
importancia. De hecho ca
da vez se recomienda más 
y es una recomendación 
bastante útil, que cada 
conductor disponga de su 
propio comprobador de la 
presión de inflado de los 
neumáticos. 

La manejabilidad, esta-
bilidad, adherencia y con
fort en un vehículo depen
den además del buen esta
do de los amortiguadores, 
del correcto inflado de los 
neumáticos, y a su vez, la 
duración de éstos, su des
gaste equilibrado, y su 
respuesta adecuada en 
una maniobra s e r á n 
mucho mejores si siempre 
se llevan inflados correc
tamente. 

Por el contrario, unas 
presiones .descompensa
das pueden ocasionar dife
rente estabilidad de un la
do a otro, diferente elipse 
de contacto, diferente 
comportamiento según de 
qué lado esté apoyado el 
coche en una curva, ade
más de cambiar el compor
tamiento en los ejes del 
vehículo convirtiéndolo en 
subvirador cuando es 
sobrevirador o viceversa. 

Atención a los cambios de sentido 
A todo conductor le ha pasado que un despiste le obligue a volver y dar 

marcha atrás en su camino. Cuando esto ocurre en una carretera de segundo orden 
sin arcén e incluso con peligro de irse a la cuneta, deben aumentarse las pre
cauciones. Jamás debe hacerse un cambio de sentido en un cambio de rasante, en 
una curva o en un lugar con poca visibilidad, y por supuesto cuando exista la raya 
continua, recorrer algunos metros para buscar una recta con la suficiente visibilidad 
que permita ver y ser visto al realizar la maniobra, requiere poco tiempo y evita 
muchos sustos. 

Bicicletas y ciclomotores 
Llegó el verano y con él las vaca

ciones de los colegios. Los chavales 
inundan nuestras calles y plazas, con 
sus juegos, risas y gritos, poniendo con 
ello una nota más de alegría en la 
ciudad. 

Hoy día uno de los «juguetes» favori
tos de los niños, y de los no tan niños, es 
la bicicleta y para los mozalbetes el 
ciclomotor, que en no pocos casos han 
conseguido del papá como justo mereci
do premio a su esfuerzo en el curso esco
lar brillantemente culminado. 

Todo eso está muy bien y nos parece 
estupendo, pero recordemos que la bi
cicleta o el ciclomotor, subjetivamente 
considerados —especialmente por parte 
de este tipo de usuarios—, como un 
«hobby», un entretenimiento o una for
ma de hacer deporte —aunque sea por 
libre— son, por otra parte, un vehículo 
con todas sus consecuencias, y muy es
pecialmente cuando circulan por las vías 
públicas. En este sentido queremos lla
mar la atención de padres y educadores 
para que, juntamente con la bicicleta, 
obsequien al niño con una serie de conse
jos y normas, muy elementales, pero 
valiosísimas para su correcto comporta
miento en las corrientes circulatorias, si 
es que van a transitar libremente por 
ellas. 

Recuerden que por su propia configu
ración son los «entes» más débiles del 

tráfico rodado, que su protección es nula 
y que las consecuencias de cualquier ac
cidente con otro vehículo, normalmente 
son graves, aunque no revistan aparato
sidad. 

A l resto de los conductores rogamos 
extremen las habituales medidas de pru
dencia, y tengan un poco de compren
sión para las posibles «jugarretas» que 
nos hagan, pues pensemos que, al fin y 
al cabo, ellos no han sufrido un examen 
ni se les ha exigido que demuestren su 
habilidad en el dominio del vehículo, ni 
que conozcan el Código. A propósito de 
este tema y con motivo del Año Interna
cional del Niño, la Dirección General de 
Tráfico divulgó ampliamente una cam
paña én defensa de aquél con el lema 
«Conductor, un niño señal viva de pe
ligro», y si el niño va en bicicleta... 

Finalmente desde estas líneas quere
mos dar a conocer la edición de unos fo
lios con el nombre «Guía del ciclista y 
guía del conductor de ciclomotores», re
cogen el ABC de las normas de compor
tamiento para los conductores de los 
mismos, y que gratuitamente se hallan a 
disposición de cuantos lo deseen en las 
oficinas de las jefaturas provinciales de 
Tráfico. Sería muy de desear que los res
ponsables de estos pequeños procuraran 
hacerse con dichos libritos, antes de per
mitirles salir a la calle, y hacer que los 
asimilen para no correr riesgos inútiles. 

Los cruces, a examen 
La mayoría de los accidentes de tráfico en la Re

pública Federal Alemana se suelen producir en los 
cruces de las vías urbanas. Para el doctor Georg 
Geiser, del Instituto Fraunhof de elaboración de In
formación de Datos Karlssuhe, la razón no es otra 
que el automovilista tiene que elaborar un cúmulo 
excesivo de información procedente del exterior de 
forma instantánea y reaccionar con mucha rapidez. 

A esta conclusión se llegó después de amplios es
tudios midiendo la carga mental del hombre a través 
de unas gafas especiales con las que se pueden apre
ciar la amplitud del campo visual del ojo humano se 
reduce produciéndose el llamado efecto de túnel. 

En un simulator de centro de conexiones se in
vestigó la reacción del hombre ante un exagerado cú
mulo de exigencias es excesiva, no se ordenan las cir
cunstancias según su orden de importancia, sino que 
es la casualidad la que marca el orden de preferen
cias. Es decir, cuando un conductor tiene que obser
var a otros vehículos, los peatones, las señales de trá
fico, además de los instrumentos del vehículo y reac
cionar en un campo visual trastoca la lógica de las re
acciones. 

Y este hecho se produce precisamente en los mo
mentos en los que la capacidad de atención debería 
ser mayor precisamente por las exigencias del tráfi
co, con lo que es apÜcable no sólo a los cruces sino 
también a otras situaciones conflictivas como exceso 
de tráfico, caravanas, etc. 

El equipo del doctor Geiser aboga en base a estas 
experiencias, por una mayor simplificación, si cabe, 
en las señales de tráfico, según ha podido comprobar 
existen combinaciones de indicadores y señales en 
los que el automovilista necesita entre 5 y 6 segun
dos para leer la información en su totalidad. 
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AUTO GOMAS 
EL CAMPON (Penacastillo) 

HERNAN CORTES, 25 

ABIERTO SABADOS TARDE 

Tenemos la respuesta 
de Mercedes a la crisis de la energía 

• Furgonetas MB-130 para 1.300 kilos. 
• M o t o r Diesel Mercedes-Benz O M - é l 6 . 72 CV. 
• Frenos de disco. Sistema de doble circuito. Servol'reno. 
• Tracc ión delantera. 
• Suspensión independiente a las cuatro ruedas. 
• Con el confort de un turismo. 
• Completa gdrant ía y asistencia Mercedes-Benz. 
Tenemos la versión que necesita. Amplias facilidades. 
Mejor precio de recompra. 

Concesionario 

Mercedes-Benz 
la inversión segura 

SETIEN, HERRAY CIA., S.A. 
AvdcideParayass/n Teléfono 33 01 1J 



i Ahórrese 20.000 Ptas., 
comprando ahora una 
tienda de Campaña! 

— 30 modelos diferentes. 
— Muebles jardín, playa, bar

bacoas, etc. 

Armería "LA BUENA FE" 
PUENTE SAN MIGUEL - Teléf. 820093 

— Abierto sábado tarde — 

H O J A 
d e l L U N E S 

Santander, 26̂  de julio de 1982 

¡¡MATRICULATE 
Y A . . . ! Í 

PARA EL PROXIMO 
CURSILLO 

DE AGOSTO 
Cl Cisneros, 6, 1.0 

Y el reparto de la tierra 
no estaba lo bastante 
equitativamente distri
buido entre las familias de 
la Onor, cuando de acuer
do con un estudio hecho 
por José Luis Casado So
to, se dice que el término 
medio de la propiedad fa
miliar entre los siglos 
X V I I y X V I I I era de se
tenta carros y su cultivo 
tenia una distribución 
irregular, al igual que la 
misma propiedad. Las 
tierras de labranza ocupa
ban un sesenta y siete por 
ciento se destinaba a pra-
familiares; un veinte por 
ciento se destibana a pra
dería; el diez a viñas y tan 
sólo un tres por ciento al 
cultivo de legumbres y 
hortalizas en las huertas o 
huertos aledaños a la casa. 
Un diez por ciento de las 
familias habitantes del 
territorio costero que nos 
ocupa, no tenían un sólo 
carro de tierra; el quince 
por ciento tenían tan sólo 
superficies que, en conjun
to, apenas llegaban a los 
treinta carros; el vein
tiuno y medio por ciento, 
poseía entre treinta y se
senta carros; de aquí a 
cien carros, el treinta y 
siete por ciento; y otro 
quince por ciento contaba 
entre cien y doscientos 
carros de tierra. 

Destaca Casado Soto 
cómo únicamente una fa
milia terrateniente de la 
comarca, sin duda, era la 
afortunada con más de 
doscientos carros de 
tierra. Cabe pensar, enton
ces, que buena parte de los 
que no contaban con pose
sión alguna fueran sus 
aparceros y criados. 

Las producciones 

Como en casi toda la 
provincia, puede verse a 
través de los datos exis
tentes en el Catastro del 
Marqués de la Ensenada, 
que los cultivos más gene-" 
ralizados eran el trigo es
canda de que habíamos 
hablado, los linares, los vi
ñedos, y los pomares. El 
chacolí y la sidra eran pro
ductos elaborados en 
nuestro campo muy con-
múnmente, hasta la intro
ducción de otros cultivos, 
años más tarde. Y ha
bíamos hablado, asimis
mo, la semana pasada, de 
la riqueza maderera, de 
lo excepcional de aquel 
monte de Mogro, cuyos 
robles tenían como desti
no la Real Fábrica de Na
vios. 

Si leemos en las orde
nanzas y apeos antiguos, 
tendremos otros matices y 
datos. Así, en un apeo de 
1.404 transcrito parcial
mente por el autor a que 
venimos haciendo referen
cia, se escribía que «la in-
iurción que cada vecino 

a gaba a su señor era un 
ocino al año da monte 0 

tres maravedíes el que no 
le había». Es decir, que na
die se libraba de aquellas 
cargas tributarias, inexo
rables. Si eran muchos 

a l 

Ayer, hoy y mañana de nuestras comarcas 

La Onor de Miengo (II) 
PorMann SIERRA 

E r a n labradores los vecinos de la 
Onor en los siglos pasados, como lo son 
hoy, en gran parte, porque el mar no les 
atrajo lo bastante o no nacieron con vo
cación de marinos netos, como ocurriera 
en otras zonas del litoral. Aunque la r ía 
de San Martin ejerciera en alguna época 
inñuencia en determinadas actividades 
de los hijos de esta otra ribera, especial
mente en Cudón y Cuchia, que compar

tían actividades portuarias, en oca
siones, eon Suances. L a Barca de Santo 
Domingo part ía de Cudón hacia Corti-
guera, por cierto, y más tarde, hubo otra 
desde Cuchía. Tuvo mayor inñuencia, 
con el correr de los años, el ambiente tu
rístico atraído por la belleza de las nu
merosas playas existentes en esta parte 
de la costa. 

más previsores que nos
otros aquellos habitantes 
sometidos a las normas de 
convivencia por las orde
nanzas concejiles, porque 
nada se podía tocar sin po
sibilidad de ser repuesto 
o con daño alguno a la 
tierra, al bosque, al monte 
o al árbol. De tal manera 
que hasta la recogida de la 
hoja se limitaban a la zona 
que no fuere debajo de los 
robles «en todo lo que to
maren las ramas». Y se 
obligaba a cada vecino a 
plantar dos-cagigas por 
año en tierra del concejo 
correspondiente y que es
ta plantación se hicieren 
en los meses de enero o 
febrero. 

La ganadería 

Gentes ganaderas, tam
bién, éstas de nuestra 
Onor de Miengo, sus reses 
eran de la especie bovina, 
-porcina, .lanar, caprina, 
mular, asnal y caballar, 
siendo siempre la váca y el 
buey los de censo más alto 

con los asnos en segundo 
lugar, en una época en que 
parece fue este sufrido 
animal, de mayor utilidad 
para las labores del campo 
y el transporte agrícola, 
pero, curiosamente, en 
1972 vemos que tan sólo 
quedaban en el término 
municipal de Miengo 
cuarenta y dos asnos, 
frente a cincuenta cabezas 
de caballar. En 1950 llegó 
a contarse cOn trescientos 
cuarenta y un burros por 
tan sólo veintinueve ove
jas. El número de vacas se 
eleva en la actualidad a 
más de 5.000. Hubo gana
do del país, ganado tudan-
co .años atrás, que, poco a 
poco, fue sustituido total
mente por el de raza ho
landesa. 

Hoy son numerosas las 
industrias lácteas que ha
cen en esta zona la recogi
da de la leche. La finca 
Abra del Pas, situada co
mo su nombre indica, en la 
desembocadura del rio, r i 
beras de Mogro, contribu

ye al censo vacuno con 
una importante cuadra en 
número y calidad, si bien, 
esta leche no suele tener 
como destino las fábricas 
de productos lácteos, sino 
los propios centros atendi
dos en régimen de benefi-
ciencia por la Diputación 
Regional, cuales son Jar
dín de la Infancia, residen
cia Santa Teresa y Capi
tán Palacios, Paráyas, etc. 
Fue creada esta granja 
por la citada Diputación 
con el fin de mejorar la ra
za frisona en nuestra pro
vincia, mediante una se
lección de ejemplares re
gistrados en los libros ge
nealógicos. E l estableci-

. miento, por su ubicación y 
la calidad de sus reses, 
viene siendo objeto de vi
sita por ganaderos de toda 
la provincia, y áun, por ex
pertos e i i ganadería llega
dos de otras regiones. 

Los pescadores-
de angulas 

No era gente de mar la 

de Onor, venimos dicien
do, porque no es gente 
«porteña». Los barcos 
aquí se han reducido 
siempre a lanchas o moto
ras de poca quilla, para 
uno o dos hombres y uso 
muy ocasional en la pesca 
de especies habituales en 
la costa cercana, cuando 
no, a simples botes de re-
rao utilizados en la pesca 
de angulas. 

Por cierto, uno de los es
pectáculos pesqueros más 
insólitos suele darse en to-
,da esta zona de la ría de 
' Mogro, a partir de Oruña, 
con la presencia de los pes
cadores de esos pececillos 
filiformes en las noches 
frías del invierno. Ahí es 
nada ver en la oscuridad 
de la gélida noche de di
ciembre o enero, a un sin
número de embarcaciones 
recorriendo la superficie, 
portadores sus tripulantes 
de faroles que asoman a la 
superficie del agua en su 
afán de atraer hasta la luz 
las pequeñas colonias de 

angulas que irán a parar, 
irremisiblemente, al reci
piente preparado para su 
captura. E l espectáculo re
sulta casi fantasmagórico, 
una extraña romería noc
turna, de ir y venir de can
diles. Aunque el butano 
haya sustituido hoy al 
más primitivo medio de 
alumbrarse. Y, curiosa
mente, aunque la fama 
corresponda a la angula de 
Puente Arce, ésta es más 
de Oruña, y tal vez más 
que de ambos lados de la 
ría, tenga que ver ya con 
el municipio de Miengo y 
con la localidad de Mogro, 
de donde son moradores, 
asimismo, muchos de es
tos pescadores. Y es cierto 
que esta pesca, dura, de 
sacrificio increíble, donde 
el hombre soporta estoica
mente todas las inclimen-
cias del tiempo y la fatiga 
de una boga, de horas y 
horas, aporta a quienes a 
ello se someten un intere
sante ingreso famihar, es
pecialmente en las prime
ras jornadas. Y aún a lo 
largo de toda la tempora
da, si las capturas no son 
todo lo abundantes que la 
demanda requiere. 

Maris quería 
y turismo 

Otra riqueza pesquera 
en su forma natural pare
ce ha sido la de la almeja, 
aunque en la zona tenga l i 
mitaciones, por las condi
ciones mismas de su encla
ve. No obstante, se han de
bido de considerar estas 
condiciones del suelo ma-
rismeño de la ría en el 
abra, cuando no hace 
mucho se trató de explo
tar industrialmente la cría 
de almejas, mediante el es
tablecimiento de viveros, 
siguiendo los trámites que 
la ley exige para tales con
cesiones. Las parcelas pre
vistas fueron, incluso, ad
judicadas y llevado ade
lante el plan en sus prime
ros pasos. Surgieron, des
pués inconvenientes de di
verso tipo, alegación de 
derechos y percepción de 
beneficios..., la controver
sia se hizo pública. Nada 
se ha vuelto a saber pos
teriormente de aqueL pro
yecto que pretendía dar ri
queza a esa parte de la 
costa de Mogro, con un 
incremento de las especies 
marisqueras, algunos 
puestos de trabajo tam
bién y alcanzar cotas inte
resantes de exportación 
del producto a otros 
países. 

Parece que lo que alcan
za mayor incremento en la 
actualidad en Miengo 
fuera de sus recursos na
turales agrícolas y gande-
ros, fundamentalmente, 
es el turismo. Las arenas 
de sus playas y los rinco
nes paradisíacos de su cos
ta han ejercido atractivo 
irresistible. Los chalets dé 
verano, los negocios hos
teleros, los accesos a esos 
lugares, asi lo proclaman. 

(Foto Hojas) 


